
El Plan B de AMLO para la Corte
::::: Luego de que ayer el Senado bateó la tema de
candidatas a ministras de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación que lanzó el presidente An
drés Manuel López Obrador, nos dicen que ya
se tiene listo el Plan B. Nos aseguran que, de no
haber cambios de última hora, el mandatario en
viará nuevamente a dos de las integrantes de la
  terna rechazada: Bertha María

| Alcalde y Lenia Batres, y en el
1 tercer puesto, podría ser incluida
3 Ernestina Godoy, actual fiscal
I de justicia de la Ciudad de Méxi
| co, cuya ratificación en el cargo

para un segundo periodo se ha
complicado en el Congreso capi
talino. Hay que recordar que, si

Ernestina en esta ocasión el Senado recha
Godoy za nuevamente la terna, y no

designa a una ministra, será el
propio presidente López Obrador quien designe a
la mujer que ocupe por los próximos 15 años uno
de los 11 asientos del máximo tribunal del país.
Nos dicen que será cuestión de horas para que el
Plan B llegue de Palacio Nacional al Senado.

preparan fuero para Ricardo Anaya
::::: Nos confirman que todo indica que el excandi
dato presidencial del PAN en 2018, Ricardo Anaya
Cortés, acabará su exilio en 2024 y encabezará la
lista de aspirantes plurinominales del blanquiazul
al Senado de la República Nos cuentan que ya se
avanzó en los trámites internos para esta postula
cióa sin embargo, nos detallan que Anaya Cortés
no vendrá a México durante la campaña y que se
mantendrá en Estados Unidos. Nos dicen que ten
dría que pasar una tragedia en la votación del fren
te "Fuerza y Corazón por México" para que Anaya
no acceda al Senado. Nos explican que el panista
queretano regresará prácticamente hasta que tenga
que rendir protesta y, con ello, obtener fuero.

¿Se cometerá el mismo
error del insabi?
::::: En el Congreso tienen lista una reforma que se
discutirá en las comisiones unidas de Salud, Ha
cienda, y Estudios Legislativos, para centralizar el
gasto en salud. Se trata, nos comentan, de un dic
tamen que replica lo que se hizo con el Insabi:
Condicionar a los gobiernos estatales a suscribir
un acuerdo para tener acceso a recursos. El pro
yecto argumenta que la reforma permitirá "conso
lidar la federalización del Sistema de Salud para el
Bienestar", y establece que los recursos del Fondo
de Aportaciones para los Servicios de Salud, se
otorgará a las entidades federativas "que hayan
suscrito el convenio de coordinación y por ende le
hayan transferido sus plazas y plantillas de perso
nal a Servicios de Salud del Instituto Mexicano del
Seguro Social para el Bienestar (IMSSBienestar)".
El proyecto se iba a debatir ayer, pero se pospuso
para hoy. Así que se prevé un rispido encuentro
entre oficialistas y opositores.

Revisan falta de medicinas
en cárcel miar
::::: Nos comentan que visitadores de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos (CNDH) realiza
ron una nueva visita a la prisión del Campo Mili
tar 1A, de la Secretaría de la Defensa Nacional,
luego de que militares presos se quejaran de la
falta de medicamentos en la enfermería. Nos ha
cen ver que, en dicha cárcel los militares presos
se quejan de que cuando solicitan alguna medici
na en la enfermería les dicen que no hay. Lo bue
no es que el próximo mes estará funcionando la
"farmacia más grande del mundo" en Huehueto
ca, Estado de México, y en cuestión de horas
cualquier medicamento que se requiera en las
instalaciones civiles y militares será surtido.
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10 rounds por Tijuana,
exboxeador vs. alcaldesa
La novela de Morena

contra Morena tiene

muchos capítulos.
Uno de los más intensos se vi
ve en Baja California. Los pro
tagonistas: el polémico exgo
bernador Jaime Bonilla, ami
go y financiador del presi
dente AMLO, y Marina del Pi
lar Ávila, la gobernadora ac
tual. El primero llegó al grado
de acusar a su sucesora de en
cabezar un cártel del narco
tráfico y ella ha respondido
con un rosario de expedien
tes por corrupción.
Luego están los personajes

secundarios, que van adqui
riendo relevancia conforme
avanza la trama: la presiden
ta municipal de Tijuana,
Monserrat Caballero Ramí

rez, es del grupo de Bonilla y
mantiene también un pleito
casado con la gobernadora, al
grado que se volvió famosa
por irse a vivir a un cuartel
militar denunciando la inso
portable inseguridad en la
entidad. Cómo estará de
agria la disputa entre estas
dos mujeres que incluso en
una visita, el presidente Ló
pez Obrador las forzó para
que públicamente se dieran
un abrazo.

El próximo round entre es

tas dos morenistas está deli
neado para el 2024. Marina del
Pilar y su esposo Carlos Torres,
operador central de su admi
nistración, están impulsando
al famoso excampeón mun
dial de boxeo, Erick "El Terri
ble" Morales, para que busque
la presidencia municipal de
Tijuana en las próximas elec
ciones, a través de Morena.
Es un claro desafío para la

actual alcaldesa, pues tiene la
oportunidad de reelegirse. En
circunstancias normales, la
gobernadora apoyaría la ree
lección de una alcaldesa de su
mismo partido, sobre todo si es
de la ciudad más importante
de su estado. Aquí le está ju
gando las contras con un per
sonaje sumamente popular,
pero que no cuenta con expe
riencia de gobierno.
Para apuntalar su fuerza de

grupo, la pareja Marina del Pi
lar* Carlos Torres se ha rodeado
de expanistas como Jorge Ra
mos y Gerardo Álvarez. Y al

"Terrible" lo arropa el contro
versial teniente coronel Julián
Leyzaola, secretario de Seguri
dad de Tijuana en 2010, quien
parece interesado en volver a
esa misma arena.
Pleitos de Morena contra

Morena existen a manos llenas
en el país. Pero en este de Baja
California, aplica mejor que en
cualquier otro el grito del le
gendario: ¡hay tiro!

SACIAMORBOS

Cuatro días de crisis para
Delfina Gómez. Todo iba mar
chando bajo control en sus
primeros tres meses de go
bierno, pero entre viernes y
martes, dos golpes a la gober
nadora morenista del Estado
de México descompusieron el
panorama. El viernes, la pifia
en el operativo para detener al
presidente municipal priista
de Toluca (de esto trató esta
columna ayer). Y el martes, se
fue del gabinete Higinio Mar
tínez, figura histórica de
PRDMorena en Edomex y
padrino político de la propia
maestra Delfina. Cuentan que
el pleito fue por el reparto de
candidaturas para el 2024:
Horacio Duarte y Francisco
Vázquez estarían negociando
las posiciones, e Higinio se
enojó porque no acordaron
con él, a pesar de que se pre
sume que él controla la diri
gencia local del partido y el
electoralmente jugoso oriente
del estado. •

historiasreportero@gmail.com

Pleitos de Morena contra Morena

existen a manos llenas en el país. Pe
ro en este de Baja California, aplica
el grito del legendario: ¡hay tiro!
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Samuel García no va en
segundo lugar... todavía
Hace ocho años, en el

2015, Samuel García y
Mariana Rodríguez

comenzaron a "andar" luego
de un par de mensajes por Fa
cebook. Él tenía 27 y ella 19. Se
conocían dentro del reducido
mundillo de la aristocracia re

gia, con sus particulares cáno
nes y códigos implícitos.
Salieron por primera vez en

Puerto Vallarta. Cena y antro,
comida al día siguiente y un
ride al aeropuerto. Una sema
na después, ya eran novios.
Ellos mismos, con distintos
matices, cuentan su historia
en múltiples publicaciones de
las redes. Uno de los triste
mente más célebres fue en

Instagram, el 19 de febrero de
2020, respondiendo a la pre
gunta de sus seguidores,
"¿Cuánto estuvieron hablan
do antes de que anduvieran
formalmente?", Mariana res
ponde: "una semana"; a lo que
Samuel replica: "¡7 días!, faci
lona, piruja"; y lejos de moles
tarse, Mariana, riéndose, dice,
"no se aguantó".
Casi un mes más tarde, el 27

de marzo de 2020, en pleno ini
cio de la pandemia, se casaron
en una ceremonia íntima que
terminó convirtiéndose en un
circo mediático.

Samuel y Mariana han sido
una pareja acostumbrada a es
tar en el ojo del huracán. Están

acostumbrados a compartir su
intimidad, sea buena o mala.
Por ejemplo, aquella ocasión
en que él le reclama por ense
ñar pierna hasta la improvisa
da respuesta de ella, "¿quieres
ver mis tenis?, fosfo, fosfo".
La pareja es, pues, un reflejo

aspiracional de esta generación,
un producto cultural de esta era
de hiperestimulación digital, en
donde todo es transparente, to
do se muestra, todo se improvi
sa, todo se comparte.
Son electoraimente peligro

sos porque están habiéndole a
un sector clave, casi todos los
menores de treinta años se iden

tifican con la pareja, aunque no
necesariamente votarán por ella
(esta es una campaña dúo, Sa
muel no vale nada solito, van en
paquete), pero los entienden les
hacen graciay sienten abierto un
canal de comunicación.

Es difícil pensar en su triunfo
para2024, pero en estos días han
demostrado que su irrupción po
dría no ser solo testimonial, má
xime si tomamos en cuenta que
la población entre 18 y 30 años
rondalos 35 millonesde personas
de los 97 millones de posibles
electores, es decir, casi un 40%.

Quizá sea esa la razón por la
que el Frente Amplio comienza
a preocuparse y a enfrascarse
en un pleito estúpido con Mo
vimiento Ciudadano: la acusa

ción de que son esquiroles de la
4T y que van a dividir el voto de
la oposición ya no da mucho
más. La campaña de Xóchitl
Gálvez hoy parece un tanto es
tancada, confusa y desdibuja
da, arrancar la campaña para el
próximo año con números ce
rrados entre el segundo y tercer
lugar puede ser fatal para los
aliancistas y una bendición pa
ra la 4T que ya mira con recelo
el crecimiento fosfo, como si de
pronto el enemigo concertado
se le saliera del huacal, pero na
da preocupante.
Samuel y Mariana son este

fenómeno que nos golpea en la
cara y cierra bocas de analistas
y expertos, que nos obliga a
abrir los ojos frente a una so
ciedad que está urgida de nue
vas y frescas propuestas.
Samuel y Mariana pueden

ser ese producto cultural que
muchos no entendemos. ¿Por
qué Bad Bunny fue el más es
cuchado de 2022 y Taylor Swift
de 2023?, ¿por qué ser una Bi
chota puede ser algo aspiracio
nal en la misma generación que
se define ultrafeminista?, ¿por
qué no pasa nada cuando en
bromas él le dice piruja a ella y
las redes sí estallan cuando Fox
insulta con el término "dama de

compañía"?, ¿cuáles son los
nuevos lenguajes?, ¿los nuevos
códigos?, ¿por qué ya no basta
con decir groserías y hablar de
"huevos" para ser disruptivo?
Y todavía faltan 184 días pa

ra la elección. •
@Lu¡sCardenasMX

Samuel i/ Mariana son osle leñóme
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¿Ornar al Senado?
o al trampolín senatorial
Si postularlo para la Jefatu

ra de Gobierno para la
CDMX fue el primer

plan de Claudia Sheinbaum

volver a postularlo pero
ahora para el Senado de
la República es el "Plan
B" de la precandidata
presidencial
aprovechar la enorme
popularidad que ganó
Omar García Harfuch
en el proceso morenista
y levantar la votación
para Morena en las pró
ximas elecciones capitali
nas, donde se juega un duelo
electoral estratégico para
quien quiera ganar la elección
presidencial.
A eso fue el pasado martes

Claudia Sheinbaum a reunirse
con el presidente López Obrador,
a su despacho del Palacio Nacio
nal. No a "pedirle línea", como ella
misma desmintió ayer, pero sí á
comunicarle al Presidente que
quería mandar a García Harfuch
al Senado, sólo con fines de atraer
más votación de sectores de clase
media a Morena y no necesaria
mente para que se quede como le
gislador los seis años.
Es decir que la precandidata

morenista está empezando a jugar
su propioajedrez político en el que,
en principio ella decide, pero de
cualquier modo tiene que "tocar
base" con el Presidente y comuni
carle sus decisiones para que él las
valide. Y eso es lo que hace con su
mediático exsecretario de Seguri
dad, aquiensólo utilizará como un
"gancho electoral" en la elección
de Senador en la CDMX y sólo es
taría en el caigo unos días antes de
que lo anuncie como cabeza de su
equipo de seguridad federal, si es
que finalmente ella gana la Presi
dencia de la República

Ese fue desde <3 inicio el acuer

Si postularlo para la Jefatu
ra de Gobierno para la
CDMX fue el primer

plan de Claudia Sheinbaum
para su ex jefe policíaco,
volver a postularlo pero
ahora para el Senado de
la República es el "Plan
B" de la precandidata
presidencial para
aprovechar la enorme
popularidad que ganó
Omar García Harfuch
en el proceso morenista
y levantar la votación
para Morena en las pró
ximas elecciones capitali
nas, donde se juega un duelo
electoral estratégico para
quien quiera ganar la elección
presidencial.
A eso fue el pasado martes

Claudia Sheinbaum a reunirse
con el presidente López Obrador,
a su despacho del Palacio Nacio
nal. No a "pedirle línea", como ella
misma desmintió ayer, pero sí á
comunicarle al Presidente que
quería mandar a García Harfuch
al Senado, sólo con fines de atraer
más votación de sectores de clase
media a Morena y no necesaria
mente para que se quede como le
gislador los seis años.
Es decir que la precandidata

morenista está empezando a jugar
su propioajedrez político en el que,
en principio ella decide, pero de
cualquier modo tiene que "tocar
base" con el Presidente y comuni
carle sus decisiones para que él las
valide. Y eso es lo que hace con su
mediático exsecretario de Seguri
dad, aquiensólo utilizará como un
"gancho electoral" en la elección
de Senador en la CDMX y sólo es
taría en el caigo unos días antes de
que lo anuncie como cabeza de su
equipo de seguridad federal, si es
que finalmente ella gana la Presi
dencia de la República

Ese fue desde <3 inicio el acuer

do entre Sheinbaum Pardo y Gar
da Harfuch: si Claudia era candi
data presidencial, él la seguía a su
campaña; si ella no era candidata,
él tenía la libertad de buscar ser
candidato a Jefe de Gobierno por
cualquier otro partido. En el ca
mino, justo unos días después de
que el Presidente le entregó el tan
controvertido "bastón de man
do", la doctora decidió que quería
hacer a Omar candidato a la je
fatura capitalina por Morena, y así
se lo comunicó al Presidente.
Lo que vino después, todos lo

saben, fue el demoledor embate
del grupo de los "puros" de Mo
rena, liderado por Jesús Ramírez
Cuevas, operado políticamente
por Martí Batres, y con toda una
pléyade de analistas, escritoras,
comentaristas y columnistas liga
dosala4T, hicieron una campaña

Omar García, y lue
go, cuando se dieron cuenta que
ni con todo ese golpeteo, ni si
quiera con las campañas promo
vidas desde los sectores más ra
dicales de la izquierda morenista
en su contra, el "policía" que ellos
decían que no podía gobernar la
Ciudad de México, había bajado
en las encuestas, por lo que de
cidieron empujar desde afuera y
adentro del INE la polémica
"cláusula de la paridad de géne
ro", que con el aval del Tribunal
Electoral, lograron finalmente
que se aprobara y por esa vía le

dieron el golpe mortal a la
doctora Sheinbaum y a su
candidato. Pero decidió sa
carle jugo a su derrota y ase
gurar para ella la senaduría
capitalina, al tiempo que ya
tiene definido el lugar que
tendrá en su gabinete el
policía Harfuch.
Justo un día después

de la reunión de Claudia
con López Obrador, salió
el mismo Harfuch a anun
ciar que ya se había inscrito
para participar en el proceso
interno de Morena para la se

naduría de mayoría por la Ciu
dad de México, aunque el ya vir
tual candidato al Senado sabe
que sólo será utilizado como car
nada electoral, y que su destino
final será encabezar el gabinete
de seguridad nacional en el go
bierno federal.
Podría decirse que al final, los

dos perdedores en al CDMX salie
ron ganando. Sheinbaum poque
se asegura de tener una posición
clave en la capital de la República,
donde claramente Clara Brugada
podría llegar a ser el nuevo lide
razgo emergente de la 4T y con
vertirse en una suerte de "cuña" de
las que tanto gusta ponerles a to
dos sus subalternos el presidente
López Obrador; y García Harfuch
porque sólo usará al Senado de la
República como un trampolín pa
ra Uegar finalmente al gabinete de
seguridad nacional.
Así de pragmáticos y flexibles

se han vuelto en la nueva clase
gobernante... Dados girando.
Capicúa. Se repite el tiro. •
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negra contra Omar García, y lue
go, cuando se dieron cuenta que
ni con todo ese golpeteo, ni si
quiera con las campañas promo
vidas desde los sectores más ra

dicales de la izquierda morenista
en su contra, el "policía" que ellos
decían que no podía gobernar la
Ciudad de México, había bajado
en las encuestas, por lo que de
cidieron empujar desde afuera y
adentro del INE la polémica
"cláusula de la paridad de géne
ro", que con el aval del Tribunal
Electoral, lograron finalmente
que se aprobara y por esa vía le

dieron el golpe mortal a la
doctora Sheinbaum y a su
candidato. Pero decidió sa
carle jugo a su derrota y ase
gurar para ella la senaduría
capitalina, al tiempo que ya
tiene definido el lugar que
tendrá en su gabinete el
policía Harfuch.
Justo un día después

de la reunión de Claudia
con López Obrador, salió
el mismo Harfuch a anun
ciar que ya se había inscrito
para participar en el proceso
interno de Morena para la se

naduría de mayoría por la Ciu
dad de México, aunque el ya vir
tual candidato al Senado sabe
que sólo será utilizado como car
nada electoral, y que su destino
final será encabezar el gabinete
de seguridad nacional en el go
bierno federal.
Podría decirse que al final, los

dos perdedores en al CDMX salie
ron ganando. Sheinbaum poque
se asegura de tener una posición
clave en la capital de la República,
donde claramente Clara Brugada
podría llegar a ser el nuevo lide
razgo emergente de la 4T y con
vertirse en una suerte de "cuña" de

las que tanto gusta ponerles a to
dos sus subalternos el presidente
López Obrador; y García Harfuch
porque sólo usará al Senado de la
República como un trampolín pa
ra Uegar finalmente al gabinete de
seguridad nacional.
Así de pragmáticos y flexibles

se han vuelto en la nueva clase
gobernante... Dados girando.
Capicúa. Se repite el tiro. •
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En tierra de AMLO, alcaldesa
desecha "pase automático"
::::: Desde Tabasco nos platican que está por venir
otro buen round en la tierra del Presidente, luego
de que la alcaldesa de Centro (Villahermosa) Yo
landa Osuna Huerta (Morena) no se registró pa

ra el Senado. Nos explican que
la sorpresa es porque doña Yo
landa quedó en segundo lugar
en la encuesta de Morena para
la candidatura a gobernador,
por lo que "en automático" le
correspondía encabezar la pri
mera fórmula, pero no la quiso,
siendo la única en los nueve es

Yolanda tados que viven procesos inter
Osuna Huerta nos que no aceptó ese "benefi

cio", aunque tras bambalinas se
asegura que buscará la reelección, por lo que se
abrirá una encuesta para competir por el escaño
que podrían disputar la senadora Mónica Fer
nández Balboa (quien busca la reelección) o Ro
salinda López Hernández, hermana de Adán
Augusto López Hernández. ¡Qué tal!

Ponen "bajo la lupa" a presidenta
de Tribunal Electoral estatal
::::: La que anda en menudo lío, nos cuentan, es
la magistrada presidenta del Tribunal Electoral de
Hidalgo, Rosa Amparo Martínez Lechuga, de
bido a que la Auditoría del Estado detectó ano

malías en gastos de ese poder
por alrededor de 20 millones de
pesos, por lo que fue denuncia
da ante la Fiscalía Especializada
en Delitos de Corrupción por
peculado y uso ilícito de atribu
ciones. Lo grave, nos detallan,
es que el presunto desvío de re
cursos fue a través de compras

Rosa Amparo simuladas a sobreprecio y gas
Martínez tos en cotizaciones falsas en el

presupuesto destinado para la
construcción de un nuevo edificio para la depen
dencia, pero del cual no existe ni una piedra y
ahora doña Rosa Amparo tendrá que responder
"¿dónde quedó el dinerito?". ¡Zas!

Le regresan golpe "X2"
::::: El que no quedó muy bien parado en Chihua
hua, nos comentan, fue el diputado local Óscar
Castrejón Rrvas (Morena), pues se envalentonó y
frente a la presidencia municipal de la capital

acusó al alcalde Marco Bonilla
Mendoza (PAN) de "derrochar
dinero de los chihuahuenses"
en margaritas y cervezas en al
gunos restaurantes fifís durante
su pasado viaje a Nueva York.
Sin embargo, nos relatan que
"ni tardo ni perezoso", don
Marco salió al paso al contestar
a las acusaciones y aseguró queMarco Bonilla

Mendoza era falso, pues en el viaje no le
dio tiempo de tomarse alguna

chela y las comidas las pagó de su bolsillo, y le
reviró a don Óscar aquello de que "el león cree
que todos son de su condición". ¡Auch!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Contracorriente
Fuerzas políticas,
incondicionales
aliadas en la opacidad
IMAITE AZUELA
Ayer en el Senado se votó la tema enviada por

el presidente López Obrador para ocupar el
cargo de ministra en la Suprema Corte de

Justicia de la Nación. Los senadores de la Coalición
Fuerzay Corazón por México (sic) quisieron mostrarse
como verdaderos opositores. Sin embargo, parece que
cuando se trata de dinero, simulan igualmente.
En estos tiempos electorales mucho se habla de

cuáles son los partidos de oposición y cuáles son los
oficialistas. Esto con el tínico afán de mostrarse di
ferentes entre sí ante la ciudadanía votante. Habrá tres
opciones en la boleta salvo en los casos donde la am
bición y la soberbia partidista optó por el individua
lismo pero más allá de la "ideología" que profesan los
legisladores de los distintos partidos hay que pregun
tarse si son realmente opciones distintas, cuando de
rendir cuentas y ser transparentes se trata.
Esta semana Nayeli Roldán, la periodista recién

premiada en Nueva York, por su trabajo de investi
gación periodística, publicó en Animal Político una in
vestigación sobre un gasto de asignaciones a grupos
parlamentarios que se encuentra en la opacidad por
parte de las 8 bancadas del Senado: PRI, PAN, FRD, PT,
PVEM,Morena, Movimiento Ciudadano y Partido En
cuentro Social. Se trata de más de mil millones de pe
sos. Para dimensionar lo que están ocultando, es equi
valente al presupuesto anual de Instituto Nacional de
Acceso a la Información Pública en el 2023.
Es importante que aclaremos que los senadores

del grupo plural no reciben estos ingresos en tanto
no forman parte de ninguna coordinación parla
mentaria. En este sentido serían los únicos que no
tienen la deuda de rendir cuentas sobre los más de
mil millones de pesos que el resto de las bancadas
han dejado en la opacidad.
La investigación de Roldán refiere que de 2019 a

2022Morena ha gastado mil millones de pesos. El PRI,
401 millones de pesos. El PAN, 233 millones de pesos.
Movimiento Ciudadano (sí, ese del candidato que va
a rejuvenecer la política) 137 millones de pesos. El Par
tido Verde Ecologista, 109 millones de pesos. El Par
tido del Trabajo (el de Noroña) 92 millones de pesos.
El PES, 72 millones de pesos. Y hasta el difunto PRD,
con 57 millones de pesos. Ni un solo peso de estos
recursos públicos han sido transparentados. La res
puesta que da el Senado a solicitudes de información
es que estos gastos se encuentran en auditoría.
De esto tampoco se dice nada desde la tribuna ma

ñanera. López Obrador dedica tiempo y recursos del
Estado para afirmar que los ministros y ministras de
la Corte son unos corruptos y no aman al pueblo de
bido a que ganan más de 500 mil pesos al mes. Pero
de los mil millones de pesos que ha recibido un puñado
de 17 senadores de Morena el presidente es omiso.
La carrera electoral de 2024 lleva de forma oficial

una semana y media de haber arrancado. Los spots de
que son diferentes, que si Claudia, que si Xóchitl, que
si el "nuevo" Samuel, ya invaden el territorio visual y
auditivo de la ciudadanía. Estánatiempo de demostrar
con hechos que están dispuestos a rendirle cuentas a
la ciudadania ¿demostrarán que son diferentes? •

@MaiteAzue¡a
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García Hartuch va al Senado.
¿quien será su suplente?
::::: Tras semanas de especulación, finalmente se
confirmó que el exjefe de la policía capitalina y
aspirante a la candidatura de Morena a la Jefatu
ra de Gobierno, Ornar García Harfuch, sí estará
en la boleta, pero para buscar un escaño por la
 CDMX en el Senado. La dirigen

t cia nacional de Morena reveló
I que don Omar es el precandida
to to único y, con ello, se cumple
§ que quienes perdieron la en
I cuesta para aspirantes a gober
| nadores irían a la Cámara Alta.
* Don Omar mandó un mensaje

  de que decidió ir al Senado para
omar García seguir sirviendo a la ciudadanía
Harfuch y de paso llamó, otra vez, a apo

yar a Clara Bragada, la coordi
nadora de la Defensa de la Transformación en la
CDMX. Nos dicen que la clave será saber quién
va de suplente, pues en caso de que don Omar
pida licencia para separarse del cargo, será quien
lo acompañe en la fórmula el que ocupe ese es
pacio legislativo.

Toda la bancada del PRI
en la CDMX va por la reelección
::::: Le platicamos que los ocho diputados que in
tegran el grupo parlamentario del PRI en el Con
greso de la Ciudad de México quieren reelegirse
en el cargo. Así quedó de manifiesto en el docu

mento que entregó el partido
político al instituto electoral ca
pitalino para reportar cómo va
el proceso interno para elegir
candidatos a alcaldías y legisla
dores locales. Así, desde el coor
dinador de la bancada, Ernesto
Alarcón, y las diputadas como
Tania Latios, Silvia Sánchez

Ernesto Barrios —quien está de licen
Alarcón cia por enfermedad— y Fausto

Zamorano, entre otros, van por
la reelección. Luego de pasar las aduanas parti
distas, habrá que ver cuál ha sido su labor legisla
tiva y si los capitalinos vuelven a votar por ellos.

Menos presupuesto para el
instituto electoral mexiquense
::::: Así como al Instituto Electoral de la Ciudad
de México el Gobierno capitalino no le otorga
los 800 millones de pesos adicionales que re
quiere para 2024, cuando habrá elección de la
Jefatura de Gobierno, en el Estado de México
también hay un recorte al árbitro electoral. Si
bien la titular había solicitado 3 mil 541 millo
nes de pesos, la propuesta que envió el gobier
no del estado al Congreso mexiquense es de 2
mil 762 millones de pesos, lo que, nos asegu
ran, comprometerá las actividades para el pro
ceso de renovación de 125 presidencias munici
pales. Así, cada vez menos recursos a los insti
tutos electorales.
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Rayuela
Más de 200 millones

deambulan por el mundo
en busca de refugio,

gracias, entre otras cosas,
a guerreristas como el

que ayer murió.
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ASTILLERO

García Harfuch: escalera de poder// Senado
y Corte: va la buena ff Censuran El amo de
Jalisco // Cancelan presentación y ventas
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Ayer se confirmo la incon
gruente decisión de las alturas
morenistas de habilitar a Ornar
García Harfuch como un activo
político creciente, con gran futuro,

ya no sólo administrativo, al colocarlo como
aspirante preferente a una senaduría por la
Ciudad de México.

SUBSISTEN LAS MISMAS razones por las
cuales hubo un amplio rechazo desde posicio
nes de izquierda a la fuerte tentativa de postu
lar para el gobierno capitalino al ex jefe policia
co, de historial garcialunista (sobre todo, en la
vertiente de Luis Cárdenas Palomino), peñista
y claudista.

GARCÍA HARFUCH NO ha esclarecido nada
respecto al papel que jugó antes y después de la
noche trágica de Iguala, cuando 43 normalistas
fueron desaparecidos. Tampoco cuenta con un
historial político e ideológico, de lucha popular y
compromiso social (más bien, lo contrario), que
lo legitime para el súbito lanzamiento que se ha

dado desde el mando claudista y que se formali
zó ayer (luego de que Sheinbaum había visitado
Palacio Nacional) con la aceptación expresa que
hizo García Harfuch de la postulación derivada
de las reglas morenistas aplicables a los varones
que no fueron candidatos a gobernar por reglas
de género.

QUIEN HAYA DECIDIDO construir una ca
rrera política de primer nivel para un ex jefe
policiaco de antecedentes contrarios a la rege
neración nacional le ha regalado lo siguiente:
"legitimidad" en la contienda morenista por la
jefatura de Gobierno, revestimiento de "disci
plina" partidista al reconocer a Clara Bragada
como candidata, protección por seis años en el
Senado y disponibilidad para pedir licencia en
la cámara legislativa para convertirse en pode
roso secretario de Seguridad Pública.

TAL COMO SE preveía (¿tal como estaba
calculado?), no alcanzó mayoría calificada en el
Senado ninguna de las tres propuestas envia
das por el presidente López Obrador para sus
tituir a Arturo Zaldívar en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación.

Fecha: 30/11/2023

Página: 8

Area cm2: 295

1 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 25,794

Página 12 de 155 Índice



MORENA Y SUS aliados concentraron sus vo
tos en Bertha Alcalde Luján, lo que dejó suma
mente distantes a Lenia Batres Guadarrama
y a la consejera jurídica presidencial, Estela
Ríos. Pero los opositores a la llamada 4T im
pidieron que se consiguieran las dos terceras
partes de los votos emitidos.

AHORA, TAL COMO se preveía, el Presiden
te de la República deberá enviar una segunda
terna de propuestas y, si otra vez no se alcanza
mayoría calificada o el proceso legislativo se
empantana, López Obrador podrá designar a
la nueva ministra, porque así lo faculta la Cons
titución. Véase por dónde se vea, un escenario
plenamente favorable para el titular del Poder
Ejecutivo federal.

SIN EXPLICACIÓN ALGUNA fue cancelada la
presentación en Guadalajara (no en la FIL, sino
en la sucursal Chapali ta de las Librerías Gon
vill) del libro El amo de Jalisco, del periodista
Ricardo Ravelo. No sólo eso: la misma cadena de
librerías (31 en el país) anunció que no pondrá a
la venta los ejemplares del texto que lleva como
subtítulo Un gobierno con estructura criminal y
que detalla ampliamente la situación de esa en
tidad bajo el mando de Enrique Alfaro.

OTRAS LIBRERÍAS JALISCIENSES tam
bién retiraron la original disposición de colo
car en sus estanterías de venta el mencionado
libro. Así lo señaló Ravelo en su cuenta de X:
"También me informó la editorial Inefable que
todas las librerías de Jalisco rechazaron ven
der el libro. Es un bloqueo general al libro El
amo de Jalisco. Acuso directamente a Enrique
Alfaro de este golpe bajo y nefasto contra la
libertad de expresión".

LA PRESENTACIÓN, SIN embargo, se hará
a través de redes sociales este sábado a las 18
horas, como estaba originalmente programa
do, con la participación del autor, Ravelo, y el
firmante de esta columna. Para más detalles,
puede verse la entrevista de este miércoles con
el propio Ravelo en https://goo.su/U12Qwt.

Y, MIENTRAS EN el Congreso de Nuevo León
hasta gases lacrimógenos son lanzados en la
ruda pelea por el poder en el contexto de la de
signación del interino de Samuel García, ¡hasta
mañana!
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Baches o inseguridad
"Le vamos granando terreno al miedo;
menos personas consideran inseguro

vivir en su ciudad".

Rosa Icela Rodríguez

La propaganda es más importante
para el presidente López Obra
dor y su gabinete que la solución

de los problemas. A eso se debe, sin du
da, la afirmación de la secretaria de Se
guridad Ciudadana, Rosa Icela Rodrí
guez, de que, gracias a las políticas del
Presidente, la población de México se
preocupa hoy más por los baches que
por la inseguridad. El único problema
es que es falso.

En su comparecencia este 28 de
noviembre ante la Comisión de Segu
ridad Ciudadana de la Cámara de Di
putados la secretaria afirmó: "¿Cuáles
son las problemáticas que le[s] inte
resan a las vecinas? En primer lugar,
le[s] importan [los] baches en calles y
avenidas; en segundo lugar, las fallas y
fugas en el suministro de agua potable;
y en tercer lugar, el alumbrado público
insuficiente; y después, en cuarto lugar,
la delincuencia, robo y las extorsiones".

Pero ¿será cierto que los baches
preocupan más que la inseguridad?
La secretaria se refería a la informa
ción de la Encúesta Nacional de Vic
timización y Percepción sobre Seguri
dad Pública (Envipe) 2023 del INEGI.
Y, efectivamente, en la sección "Pro
blemas comunitarios y organización
vecinal para resolverlos" la encuesta
señala que 51.2 por ciento de los veci

nos considera que los baches y las fu
gas de agua son el principal "proble
ma comunitario". La falta de agua es
el segundo, con 48.9 por ciento. Los
robos están apenas en tercer lugar con
47.3 por ciento. La clave, sin embargo,
está en que se trata de "problemas co
munitarios" que deben ser resueltos
por las organizaciones vecinales.

Pero cuidado porque, incluso en
la lista de problemas comunitarios,
los que tienen que ver con la insegu
ridad suman más, solo que están se
parados en tres rubros distintos. Ade
más del robo, con su 473 por ciento,
la delincuencia cerca de las escuelas
registra un nivel de 23.7 por cien
to y el pandillerismo violento el 16.2
por ciento.

La secretaria omitió citar la parte
principal de la encuesta del INEGI, la
que registra las preocupaciones de la'
población, no de "las vecinas", sobre
los problemas sociales. La Envipe se
ñala claramente que la principal pre
ocupación en este 2023 es la insegu
ridad, con 60.5 por ciento, seguida por
el aumento de los precios, con 44.1 por
ciento, y la salud, con 30.5 por cien
to. No, no son los baches el problema
que más preocupa a los mexicanos,
es la inseguridad.

bajado en esta administración", afirmó.
Tomo nota de sus afirmaciones de que
los homicidios disminuyeron 18 por
ciento desde 2019, los secuestros 79.5
por ciento, los feminicidios 35.6 por
ciento y los robos en general 22.9 por
ciento. Pero también de la información
que no incluyó: que este sexenio va a
ser el que registre un mayor núme
ro de homicidios en la historia, que si
bien ha bajado el número de homici
dios ha subido el de desapariciones, y
que mucha gente ya no quiere denun
ciar delitos como el robo porque es
una pérdida de tiempo.

Entiendo que la secretaria asumió
la cartera de seguridad sin tener expe
riencia en el tema de seguridad pública
Es claro también que las acciones con
cretas de la lucha contra la delincuen
cia le tocan ahora a la Secretaría de la
Defensa y no a ella. Su labor es funda
mentalmente propagandística, para
lo cual ayuda su trayectoria como pe
riodista. Me parece, sin embargo, que
incluso en la propaganda hay que ser
más cautos. Decir que los mexicanos se
preocupan más por los baches que por
la inseguridad es simplemente falso.

• COMPADRE

Parece confesión de parte: "¡Qué bue
no que mi compadre Musk se la qui
tó!", dijo Samuel García sobre la can
celación de la cuenta de X de Vicente
Fox ¿Le pidió García a su "compadre

ádente
'ante.

La Envipe es, por supuesto, una
encuesta de percepciones, no de in
cidencia de delitos, pero fue la propia
secretaria quien la usó para demostrar
que supuestamente la inseguridad ya
no preocupa a los mexicanos. "La per
cepción negativa sobre la seguridad ha
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ADEMÁS de la crisis de poderes que estalló en Nuevo
Léon, el gobernadorcandidato Samuel García
puede entrar en un tpbogán que lo deje como perro
de las dos tortas.

AHORA que a partir del sábado habrá dos (o tres)
gobernadores y si Samuel trata de impedir que
tome protesta el elegido por el Congreso ayer,
podría ser acusado de sedición y usurpación
de funciones y eso no se arregla con un Tik Tok.
SI ALGUIEN en el Ministerio Público estatal o federal

ve los suficientes elementos como para someterlo
a proceso por algún delito, dejaría de cumplir con
los requisitos legales para ser candidato.
CLARITO dice el artículo 82 de la Constitución

que quien aspire a la Presidencia debe estar "en
pleno goce de sus derechos", y quien está sometido
a un proceso legal penal no entra en esa categoría.
Y SIENDO Samuel precandidato único de Movimiento
Ciudadano, se vería difícil por los tiempos legales
que los naranjas de Dante Delgado pudieran reponer
su proceso y sacar a otro candidato. ¡Vaya chuza!
OTRA alternativa sería aplicar la de AMLO en 2005
y tomar este golpe del Congreso como "un desafuero"
y de ahí lanzarse por la Presidencia, peeerooo
reclamando su lugar en Nuevo León.
AUN ASÍ, todo indica que perdería lo más por

lo menos y, al final, podría quedarse sin gubernatura
y sin candidatura.

• • •

POR CIERTO, poco le duró a la senadora emecista
Indira Kempis el empuje para impugnar la contienda
interna de su partido por la candidatura presidencial.
LUEGO de que no recibió el registro como
precandidata, planteó acciones de resistencia
y defensa de la democracia interna del partido.
PERO una poderosa razón la desvió de su objetivo:
viajar a Dubái para estar en las sesiones de la COP 28
donde seguro participará con la misma vehemencia
que en su partido y el Senado.

• • •

EN LOS RUMBOS de Palacio Nacional se comenta

que la nueva tema de aspirantes que enviará Andrés
Manuel López Obrador al Senado para sustituir
a Arturo Zaldívar no será muy distinta a la primera.
SEGURAMENTE repetirá Bertha María Alcalde,
quien antes buscó sin éxito ser la consejera presidenta
del INE y que ayer sorprendió por obtener muchos
más votos que las otras dos nominadas.
AÚN existe la posibilidad de que sea integrada a la terna
Verónica de Gyves, abierta simpatizante de Morena y a
quien se veía como la verdadera apuesta del Presidente
LO CIERTO es que con los 58 votos que obtuvo ayer
en la primera ronda la hermana de la titular de la Segob,
sus aspiraciones ganaron impulso no sólo entre
los senadores de la 4T, también entre la oposición
AUN ASÍ, el plan parece ser el mismo: someter
dos ternas, que la oposición las rechace y, al final,
que AMLO nombre a su favorita.

Fecha: 30/11/2023

Página: 10

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 50,076

Página 15 de 155 Índice



Dones del trabajo
No me avergüenza confesar

lo: soy un gran comilón. Ni
siquiera necesito decirlo: lo

proclana esta barriga de canónigo
que lu:co, ufano, como prueba de ha
ber vivdo bien. Diosito me dio lo que
antes s llamaba "una panza de músi
co", asinombrada porque los músicos
callejeos debían comer a deshoras los
peores/ más diversos comistrajos que
les ofreían sus patrones, de modo que
su estónago formaba una especie de
corazaque protegía a su dueño contra
toda sierte de indisposiciones gástri
cas. Yalo dijo Cervantes: "El estómago
es la oicina donde se fragua la salud
del cuerpo". Yo procuré aprender des
de mu; joven a disfrutar la buena me
sa, pus supe, o por lo menos presentí,
que la fula sería el último pecado de la
carne cue podría cometer. Lejos estoy
de considerarme un bon vivant. Para
eso se íecesita ser catrín, señoritingo,
petimere, y yo no lo soy. Mis gustos
son m>destos, y no se avienen con
esos retoranes de postín donde te sir
ven pociones mínimas y luego te pre
sentancuentas máximas. Yo prefiero
lo sencllo, lo tradicional. Busco sobre
todo, sil menosprecio de otras, las de
licias d; nuestra cocina, aquellas que
guisabai con amor el condimento
mejor te cualquier guiso mi abuela,

mi madre, mi señora y su señora ma
dre; los ricos platillos que se gozan
también en entrañables sitios a los que
va uno a comer, no a que te vean co
mer. Pondré un ejemplo. Cada vez que
me invitan a perorar en Hermosillo,
Sonora, exijo que el contrato incluya
una cláusula especial, una condición
sine qua nort: que me lleven a degustar
esa inefable ¿la de gula que son los
tacos de cabeza del Chino. Junto con
los que en mi ciudad ofrece mi ami
go don Abel en "Los Pioneros" de
cachete, de barbacoa, de asado, los
tacos del Chino son los más sabrosos
de este mundo y de todos los demás
mundos que existan en la infinita vas
tedad del universo. Acabo de escuchar
en YouTube una entrevista que en un
interesante programa, "La Cumbre
de los Sherpas", le hizo un excelen
te entrevistador a don Lamberto Ung
Navarro, el famoso Chino que a partir
de un humilde carrito de tacos forjó la
exitosa cadena de restoranes que hoy
con sus hijos dirige entre otros diver
sos negocios, todos de éxito. Recordó
él que en cierta ocasión estuve en una
de sus taquerías, y tuve el honor y el
gusto de charlar con él. Al despedir
nos le pedí su tarjeta de presentación.
En ella vi lo que dije antes; que a más
de sus taquerías tenía otras empre

sas: ganadería, producción de quesos,
reciclaje de chatarra Supe entonces
que a más de ser un gran taquero era
mi hombre creativo, talentoso y, sobre
todo, trabajador. Le comenté: "Don
Lamberto: con más mexicanos como
usted no habría crisis económicas en
este país". Las dádivas que el actual
régimen da a la gente son, es cierto,
un paliativo a la pobreza, pero no la
resuelvea En la creación de empleos
y en el trabajo diario está la solución
a ese grave problema Ahora me pro
pongo portarme bien a fin de recibir,
como merecido premio, una invita
ción para ir a Hermosillo y volver a
disfrutar bendito sea el Señor de
los tacos de cabeza del Chino... Don
Cirulo ingresó al Club Silvestre. El pri
mer día que asistió, los otros socios le
jugaron una pesada broma a modo de
novatada Estaba desnudo en el baño
de vapor; lo empujaron hacia afuera y
cerraron la puerta por dentro. Apenas
alcanzó a cubrirse el rostro con la toa
lla para ocultar su identidad, pero al
hacer eso tuvo que dejar a la vista to
do lo demás. Lo observaron detenida
mente tres señoras que pasaban. Dijo
la primera "No es mi marido". Confir
mó la segunda "No; no es tu marido".
Aseguró la tercera: "No es ninguno
de los socios del club"... FIN. '
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"Noviembre, dichoso mes, que empieza
con Todos Santos y acaba con San
Andrés".

Hoy es el día de ese santo. Hermano
de San Pedro, pescador como él, fue uno
de los 12 apóstoles que siguieron a Cristo
en su predicación. Se le representa con
una red en las manos, emblema de su
oficio. Jesús lo vio pescando con Pedro
y a los dos les dijo: "Venid conmigo y os
haré pescadores de hombres".
San Andrés sufrió muerte de cruz, igual
que su hermano. Ambos consideraron
honor inmerecido ser crucificados en la

misma forma que su Maestro. Pedro pidió
que lo crucificaran cabeza abajo, y Andrés
solicitó que su cruz fuera diferente de la
del Señor. Lo clavaron en una cruz aspada,
es decir en forma de equis, que por eso se
llama cruz de San Andrés.

La virtud principal de este santo es
la humildad. No goza la fama de su
hermano, ni es tan nombrado como él,
pero igual mereció la gloria de dar su
vida por la fe. Ojalá algún día San Andrés
y San Pedro me pesquen en su red.

Hasta mañana!...
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TAN, pero tan
berrinchuda anda
la fracción morenista

en el Congreso, que
nadie se extrañe si,
en lugar de curules,
le acaban instalando

puras periqueras.

TODO porque
los cuatroteístas
y sus aliados
decidieron faltar ayer
a la Conferencia de

Asuntos Legislativos,
en la que se definirían
los temas a tratar

en la sesión ordinaria

de hoy.
Y CUENTAN que
lo hicieron porque
así evitaron que se
inscribiera en el orden
del día la solicitud
de licencia definitiva

al cargo como Alcalde
de Benito Juárez
que envió Santiago
Taboada. Una jugada
calificada por muchos
como infantil, pues
la Oposición no puso
trabas cuando

Clara Bragada hizo
lo propio.
MÁS de uno
espera que hayan
aprovechado el día

para irse al rincón
de pensar, pues si
siguen reventando el
quorum para patalear,
van a atorar otras

discusiones... ¡y a ver
si no los regañan!

• • •

Y NO. Por si alguien
andaba con el

pendiente, en los
cálculos de ingresos
y egresos para el
año próximo no
está incluida alguna
partida para saldar la
llamada deuda eterna,
la cual se arrastra

desde la época en
que Alejandro Gertz
Mañero era titular de

la Policía capitalina
y que ya supera los 2
millones de dólares.

TODOS los jueces
y magistrados que
han revisado el caso

han insistido en que
debe pagarse y que,
para empezar, deben
asegurarse recursos
en el Presupuesto.
Pero así han
transcurrido sexenios

enteros y, por lo que se
ve, este será uno más.

DEBO, no niego,
pago... ¡el que sigue!

circuitointerioi a reforma.com
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Que a partir de la visita de
Claudia Sheinbaum el pasa
do martes a Palacio Nacional,
el presidente Andrés Manuel
López Obrador abrió la posibi
lidad de que estos encuentros
se repitan si la ahora dirigente
de la 4T lo invita, por ejemplo,
a cenar. La reunión que aún
tiene pendiente el mandatario
es con el ex canciller Marcelo

Ebrard, quien ya se reintegró
a la vida partidaria tras reco
nocer su derrota frente a la ex

jefa de Gobierno y aceptar que
apoyará ese proyecto.

Que más allá de los di

ferendos que mantiene con
el Congreso de Nuevo León,
en particular por el nombra
miento del gobernador interi
no, Samuel García sigue muy
activo. La administración del
emecista ha dado muestras de

no distraerse en grillas políti
cas y ayer mismo lanzó el Pro
grama Sectorial de Turismo
20232027, que busca promo
ver a la entidad como destino

"turístico sostenible, competi
tivo y próspero".

Que luego de que la terna
del Presidente para designar a
una ministra en la Corte no al

canzara los votos necesarios,
cobra más fuerza el plan B de
la 4T en el Senado para enfilar
a la fiscal capitalina, Ernesti
na Godoy, hacia ese cargo en la
segunda propuesta que hará el
Ejecutivo, más si se sabe que los
legisladores de oposición no de
jarán que desde Palacio Nacio
nal se realice una designación
directa, es decir, que están dis

puestos a seleccionar a alguien
del segundo paquete que man
de el tabasqueño. A ver.

Que el rector de la UNAM,
Leonardo Lomelí, solicitó
una reunión con Andrés Ma
nuel López Obrador y dijo es
tar convencido de que el Presi
dente es un universitario que
quiere a su alma máter; de he
cho, aseguró que si se concreta
el diálogo seguramente se en
contrarán coincidencias. "Po
dremos tener algunos puntos
de vista distintos, pero si se da
la posibilidad de dialogar en
contraremos coincidencias

para aprovecharlas; al final,
somos egresados de la misma
Universidad, incluso tuvimos
maestros en común y coinci
dencias sobre las que valdría la
pena trabajar". Habrá que es
perar la respuesta.
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¿Y si Rosa Icela
escuchara a
Bertha Alcalde?

Unade las más graves he
rencias de este gobierno
es la relativa alos aparatos

de seguridad y procuración de justicia
en el país.
La militarización de las fuerzas de

seguridad federales (y varias estata
les), el debilitamiento y continua po
litización de las fiscalías, la lenta desa
parición de policías municipales y más.
Pocas cosas demuestran el espíritu

punitivistay sí, anticonstitucional, que
laprisión preventiva oficiosa que aplasta

lo que a la letra dice nuestra Carta Mag
na: que todos somos inocentes hasta que
no se pruebe lo contrario frente aunjuez.
Rosa Icela Rodríguez, la secretaria de

Seguridad Ciudadanafederal, asistió ala
Cámara de Diputados. Presumió lo pre
sumible, habló de baches, pero también
aceptó que la extorsión es un problema
que no cede.
¿Qué solución propuso? Prisión pre

ventiva oficiosa, nomás faltaba.
Dijoqueauncuando

las policías municipa
les, estatales, laGuardia
Nacional y elementos
de las secretarías de la

Defensa Nacional y de
laMarinahacendetencionesde personas
que extorsionan, éstos son liberados au
tomáticamente, porque este ilícito no es
considerado como grave: "Yo los invito, y
aquí han hablado todos los que han pasa
do, que han estadoen este mismo recinto,
en este mismo micrófono, a que legisle
mos en materia de extorsióny que lapreo
cupación que ustedes tienen que aquí han
estado hablando se haga patente con he
chos,yelhechoesquenecesitamosurgen

temente hacer delito grave la extorsión".
Redacto estas líneas antes de saber cuál
fue la decisión del Senado de la República
frente ala terna enviada por el presidente
Andrés ManuelLópezObradorparalaSu
premaCortede Justicia de laNación
Pero me detengo en una parte de la

exposición en comisión de BerthaAlcal
de, por mucho la mej or de las tres candi
datas y de muchas otras y otros que po
drían aspirar.

Cuando habló de la
prisión preventiva ofi
ciosa, dijo claramente
que apartir de decisio
nes internacionales

recientes el Congreso
debería discutir su eliminación. Rosa
Icelay el Presidente quieren más.
Alcalde dij o también que hay que re

forzar el sistema de medidas cautelares

y que la prisión preventiva sea conside
rada caso por caso, dependiendo de los
riesgos que cada acusado represente.
Sabemos que no son muy buenos para
eso de escuchar, pero ahí está Bertha,
que de eso sabe y que evidentemente el
Presidente en ella confía.

Todos somos inocentes

hasta que no se pruebe
lo contrario
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La era del
descontento (II)

T7
1 descontento de los ciuda

danos los lleva a respon
der al canto de sirenas de

los populistas que se les aparecen en el
horizonte. Las cosas no se remedian a

punta de promesas, de bravatas, inso
lencias y j actancias pero el mero hecho
de que un sujeto se plante delante de
todos para cuestionar de pies a cabeza
el orden establecido parece neutralizar
de tajo las inquietudes que debieren
despertar, justamente, los individuos

más radicales y extremistas, por no ha
blar de que en algunos casos esos pre
suntos salvadores son unos auténticos

impresentables.
Javier Milei da la impresión de ha

ber moderado un tanto las posturas
que con tanto histrionismo exhibía en
sus presentaciones televisivas y ha de
jado de lado sus propuestas más des
cabelladas pero el tema no es subrayar
que era la única opción que les queda
ba a los votantes argentinos —elegir a
Massa, elprimerísiino responsable de
la debacle económica
de la nación surame
ricana era dispararse
a los pies— sino con
signar lo inaudita que
fue la circunstancia

de que en el menú no
figurara alguien con otro perfil, es de
cir, de que un personaje absolutamen
te excéntrico y medio loco fuera quien
llegara a la gran final.
¿No había, en toda la Argentina, un

aspirante más equilibrado, sensato y
confiable?

Lo de Donald Trump es todavía me
nos entendible en tanto que tenía en

frente auna formidable adversaria, a
una mujer capaz e inteligente que hu
biera podido llevar los asuntos públi
cos con total solvencia. Y tampoco es
nada lógico que The Donald haya sido
el sucesor de un presidente de la talla
de BarackObama. Pero, justamente, el
acaecimiento de estos desenlaces vie

ne siendo el reflejo directo de la reali
dad que prevalece en un creciente nú
mero de países, un escenario hecho de
arraigadas inconformidades y del con
secuente rechazo ala clase gobernante.

Pero ¿tan mal es
tán entonces las co

sas? ¿Qué dimensión
alcanzan los agravios?
Y, sobre todo, ¿la única
salida es el suicidio so

cial que significa la lle
gada al poder de tipos como Bolsonaro,
Trump, Milei o, en la menos deletérea
versión neerlandesa, Geert Wilders?
En la próxima entrega intentaremos

dilucidar la razón por la cual los benefi
ciarios de la modernidad se creen que
su resentimiento lo va a paliar un popu
lista volviendo a un pasado iliberal mu

¿No había, en toda
Argentina, un aspirante

más equilibrado?

cho más adverso. i^=s
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CdMx. El costo

de la pandemia

Uncosto inesperado de la
prometedora convergen
cia política entre el go

bierno federal y el de Ciudad de Méxi
co fue la gestión del covid.
Aunque hubo respuestas capitali

nas distintas a la política federal ante la
emergencia, la ciudad se plegó en lo fun
damental a lo dictado por el Presidente.
La política de Palacio fue minimizar

y no prevenir. El Presidente desestimó
la importancia del virus, dij o que podía

contenerse con "detentes" y nunca se
puso un cubrebocas.
El responsable de la pandemia en

el sector salud, el subsecretario Hugo
LópezGatell, dijo que no habría gran
número de muertos. En el peor de los
casos, aseguró, habría 60 mil. Hace po
co, en una entrevista con Ciro Gómez
Leyva, dijo la cantidad real que hubo:
780 mil muertes en exceso.

Siguiendo la línea del Presidente, el
gobierno de la ciudad
hizo algunos ajustes,
pero disminuyó tam
bién la pedagogía pú
blica sobre el gran ries
go de la pandemia, tra
tó de mantener abierta
el mayor tiempo la ciudad, no confinada,
y acabó violando sus propias reglas so
bre cuándo debíaponer el semáforo rojo.
El resultado fue que entidades con

menores capacidades hospitalarias y
menos recursos, como Tabasco o Chia
pas, tuvieron menos muertes, propor
cionalmente hablando, que CdMx.
Ciudad de México terminó en el pri

mer lugar de muertes con 34 por cada

100 mil habitantes, por encima de la
media nacional que fue de 19 por ca
da 100 mil. Jalisco tuvo 25 y Nuevo
León 18 (Inegi, Estadística de defun
ciones registradas, 2021).
La buena gestión capitalina de lafa

se de vacunación explica la aprobación
que hay en encuestas al manejo de la
pandemia en la capital. Pero los núme 
ros duros siguen ahí. Ciudad de Méxi
co tuvo 104 mil 758 muertes en exceso

durante la pandemia,
superada sólo por los
109 mil 226 de Estado
de México.
También aquí la

convergencia políti
ca con el gobierno fe

deral fue contraria a los intereses de la
ciudad.

La candidata presidencial Claudia
Sheinbaum extrañará en su campaña
presidencial no haberse separado más
de las directrices de Palacio que termi
naron arrojando 780 mil muertes en
exceso en todo México, mientras Ja
pón, con una población similar, tuvo

La política de
Palacio fue minimizar

y no prevenir

menos de 50 mil.
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Los principios
de Bangalore

¥7
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n el año 2001 la Organiza
ción de Naciones Unidas
convocó a una reunión en la

ciudad de Bangalore donde se fij aronuna
serie de principios para reforzar la inte
gridadjudicial de los países miembros.
El código de ética del Poder Judicial

de la Federación adoptado en México
en el año 2004 hizo propios los princi
pios de Bangalore.
El primero de ellos se refiere a la in

dependencia judicial, considerado un

Andrés Manuel López Obrador, aten
ta contra el principio de independen
cia suscrito en Bangalore. También le
vulnera haber propuesto aspirantes a
la Corte cuyo discurso explícitamente
militante niega apariencia de libertad.
Del mismo modo lastima este valor

la conexión políticamente inapropia
da entre el Ejecutivo ya las personas
sugeridas.
Peor preocupación provoca que

se esté fabricando un escenario ten
diente a reformar la Constitución

para echar fuera a las
actuales ministras y
ministros de la Coi
te con el propósito de
sustituirles por per
sonas elegidas me
diante voto popular.

Zoom: No es requisito para los car
gos legislativos o de gobierno la inde
pendencia frente a los intereses políti
cos, por eso el voto popular es pertinen
te para su elección En cambio, en el caso
de las personasjuzgadoras, cuyo criterio
nodebe regirse por influencias ajenas, el
intercambio de favores por votos anula
ríala independencia exigida in

requisito previo al principio de legali
dad. Transcribo algunos criterios cen
trales relacionados con este valor:

"Un juez deberá ejercer su función
judicial de forma independiente..., li
bre de cualquier influencia ajena, de
instigaciones, presiones, amenazas o
interferencias, sean directas o indirec
tas, provenientes de cualquier fuente o
por cualquier razón...".
"Un juez no solo estará libre de co

nexiones inapropiadas con los pode
res Ejecutivo y Legislativo, y de in
fluencias inapropia
das por parte de los
citados poderes, sino
que también deberá
tener apariencia de
ser libre de las ante

riores alos ojos de un
observador razonable...".
"Unjuez deberáfomentary mante

ner salvaguardas para el cumplimien
to de sus obligaciones judiciales, con el
fin de (...) aumentar la independencia
de lajudicatura...".
La campaña de instigaciones que

está experimentando el Poder Judi
cial mexicano, por voz del presidente

ii (1¡(1........
"J uez ueuei ei

SU flllición judicial libre
(Jg instigaciones"
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Hay explicaciones
que hunden
Hace

Las promesas los desnudan.
Florestán

muchos años, un maestro decía:

más que los hechos, lo peor son las
explicaciones. Las hay que hunden.

Y es el caso de la visita, el martes, que Claudia
Sheinbaum hizo al Presidente en las oficinas de

su palacio, que ayer calificó de republicano.
Todo porque fue descubierta por un reportero

gráfico saliendo del estacionamiento de ese pala
cio, el discreto que da a la calle de Correo Mayor, de
lo que se derivó, primero, y confirmó, después, que
se había reunido con él en su palaciego despacho.
Sobre esto, ayer López Obrador se lanzó con

tra quienes publicamos el encuentro secreto,
no se informó de él. Dijo que fue una reunión de
amigos, y que nada más fue ¿Cómo te ha ido, có
mo estás? Y ella también me pregunta y sobre
eso platicamos, de nuestra situación familiar. Me
preguntó que dónde estaba Beatriz y le dije que
en un fandango en Mazatlán. Y de mis achaques,
en mi caso que ya estoy mal del carcañal y me sa
lió un tutupiche, pero todo va bien.

O sea, ni siquiera le preguntó ¿Oye y cómo va
la campaña?

Unas tres horas más tarde, en ruta a Morelia,
Claudia subió un video con su versión, en línea
con la de López Obrador, a la que añadió que ha
bía ido al palacio a entregarle un documento a su
secretario particular, Alej andró Esquer, y que es
tando allí preguntó si estaba el Presidente y entró
a saludarlo.
Puede que todo haya sido cierto, lo único por

explicar es que ellahaya tenido que ir a entregar
le a Esquer un documento que, seguramente por
confidencial, se lo tuvo que llevar personalmente
y en propia mano.

El caso es que sí, Presidente y candidata, se
pueden reunir, como ya se han reunido antes, to
das las veces que quieran para hablar de lo que so
lo ellos saben.

El punto es que de esos encuentros secretos
no pueden prohibir ni reclamar que se hagan co
mentarios desde la desconfianza de la sociedad

en los políticos.

Solo eso les faltaba.

RETALES
í. NADA. La división en la bancada de Morena
en el Senado, y el bloque opositor, impidió la se
lección de la ministra que ocuparía la vacante de
Arturo Zaldívar en la Corte. La favorita fue Ber
thaAlcalde con 68 votosymuy lejos, LeniaBatres
con tres y con dos, Estela Ríos, lafavorita de López
Obrador y su consejera presidencial. Llegará otra
tema, como estaba previsto;
2. RIP. Los diputados, tras cinco años de agonía,
concedieron al Presidente su deseo de extinguir
Notimex, la agencia de Noticias del Estado, en los
que Sanjuana Martínez gastó más de 500 millones
de pesos, inexplicados, con la agencia en huelga; y
3. O MAR Como aceptó Claudia Sheinbaum, tras
baj arle a su candidato algobierno de Ciudad de Mé
xico, Ornar García Harfuch será candidato a sena
dor, pero no pluri, sino por voto directo. De todos
modos iríaasu gabinete de ganar el2 de junio.

Nos vemos mañana, pero en privado
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CARTA DE VIAJE

COP 28... en Dubái

CARLOS
TELLO DÍAZ

La Conferencia de las Naciones Uni
das sobre el cambio climático de
2023 (la COP 28) comenzó sus tra

bajos hoy en la ciudad de Dubái, la más grande y
más poblada de los Emiratos Arabes Unidos. Este
país es el séptimo productor mundial de petróleo,
por encima de Irán y Kuwait, a través de la com
pañía Abu Dhabi National Oil Company. LaAdnoc
anunció que planea invertir 150 mil millones de
dólares, entre 2023 y 2027, para aumentar su capa
cidad de producción de hidrocarburos... que son a
su vez la causa más importante del cambio en el cli
ma que sufre la Tierra. Los Emiratos Arabes Uni
dos, de hecho, emplearon su papel de anfitrión de
la COP 28 para facilitar acuerdos de compraventa
de petróleo con quince países distintos, de acuer
do con documentos filtrados estos días por la BBC.
Es previsible que la reunión sea, así, la plataforma
que utilizarán las grandes empresas petroleras pa
ra manipular el consenso contra los combustibles
fósiles, como lo denunció con elocuencia, estos
días, Al Gore en entrevista con el Financial Times
(Al GoreonBigOilCOP'28, and thefíghtforclima
te action / 25 octubre / 2023).
El Acuerdo de París, firmado en 2015, propuso

limitar el incremento de la temperatura global a
1.5 grados, máximo 2 grados centígrados, por arri
ba de su nivel preindustrial,o sea, el periodo com
prendido entre 1850 y 1900,
cuando los registros del cli
ma comenzaron a ser fiables.

Afines de 2018, la Organiza
ción Meteorológica Mundial
anunció que la temperatura
media mundial ese año fue 1

grado centígrado superior al
nivel preindustrial. Ahora, en
2023, dio a saber que hay una

posibilidad de 48 por ciento de que la temperatura
global promedio sea superior a 1.5 grados en al me
nos uno de los próximos cinco años. Este aumento
de la temperatura global, en apariencia insignifi
cante, ha tenido ya consecuencias desastrosas, co
mo la inundación de la tercera parte de Pakistán, el
incendio masivo de los bosques de Canadá, la sequía
más extrema en la historia de China, las ondas de ca
lor que subiéronla temperatura a cerca de 50 grados
en todos los continentes, la fundición de las masas
de hielo de Groenlandia y la Antártica, donde año
tras año desaparecen, derretidas, cientos de miles
de millones de toneladas de hielo, que suben el nivel
de los océanos, que amenazan con dejar deshabita
das a vastas regiones de la Tierra. Alrededor de mil
millones de personas, según un cálculo, abandona
rán en este siglo sus hogares, para migrar hacia otras
partes, a causa de la devastación que provocará en
sus países el calentamiento global.
¿Qué cosas podemos hacer frente a este escena

rio, que es catastrófico? Una de ellas es cortar las
emisiones, algo que será difícil, y muy caro, pues
implica, desde ahora, triplicar la inversión en ener
gía limpia. Otra es adaptarnos al cambio climático,
conscientes de que habrá más inundaciones, más
sequías, más huracanes y más incendios, y prepa
rarnos para estas calamidades. Pero como la tem
peratura llegará pronto a niveles sumamente peli
grosos, debemos también pensar con seriedad en
las medidas más extremas para contenerla, como la
geoingeniería solar. Sobre esto quisiera escribir la
semana que viene.

"Este país es el
séptimo productor

mundial de petróleo,
por encima de Irán y

Kuwait"
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Curzio, profeta
en su tierra

irva la Encomienda de la Orden de Isabel

i a Católica que le acaba de otorgar el rey
de España, Felipe VI, al profesor, investi

gador, analista, columnistay presentador de noti
cias Leonardo Curzio para recuperar aquí la sesuda
reflexión que hizo hace una semana en Radio Fór
mula, a propósito del triunfo de la ultraderecha en
Argentina y Holanda.
Lo que improvisó estando al aire confirma su envi

diable formación intelectual.
Hace poco fue también condecorado por el gobier

no italiano con la Orden al Mérito en grado de Cava
liere para honrar su destacada labor periodística An
te el embaj ador en México, Luigi de Chiara, Leonardo
dij o que Italia "es un país importante en la formación
de valores, del republicanismo, el pluralismo y la cul
tura de la legalidad. Para mí son elementos que me
recen ser ponderados como auténticas obras de arte
porque nos permiten tener sociedades mej ores...".

Ph,.. Jr
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Años atrás fue condecorado por Francia con la
Legión de Honory en México ha sido distinguido
con el Mérito Militar Naval Docente, "lo que me ha
ce sentir profundamente satisfecho y me compro
mete con los valores que esas instituciones repre
sentan", declaró entonces.
Curzio (autor de los libros Vecinos/México y Es

tados Unidos en el Siglo XXI, El presidente/las fi
lias y fobias que definirán el
fu turo del país, y Para enten
der el liberalismo), es licen
ciado y maestro en Socio
logía por la Universidad de
Provenza y doctor en Histo
ria por la de Valencia.
Aquí una mínima parte de

su inteligente reflexión:
"Veo que la democracia es

tá cada vez más extraordinariamente devaluada (...).
Los problemas centrales del país, de los países, no
se resuelven. Hay una crisis de estatalidad que tiene
que ver con los niveles de impunidad y violencia que
se viven (...) .La democracia da para que los Trump lle
guen al poder, los Bolsonaros, los Milei. Terrible que
se llegue a esos niveles (...). Las democracias nos las
vamos acabando. ¿Por qué? porque la extrema dere
cha reacciona a los excesos del otro lado y la extrema
izquierda reacciona a los del otro lado y así vamos, en
un péndulo absurdo en este elemento fundamental
déla democracia que es la moderación, el centro po
lítico, la convergencia, la no exclusión (...). Por eso es
tan peligrosa su política depolarización (...). De un la
do se dicen barbaridades y los otros responden peor
(...). Uno se pregunta por qué ha tardado tanto la ex
trema derecha de este país en salir. Por suerte, digo yo
(...). En el momento en que nos salgan estos bravos ra
cistas abiertamente, 'pues ya me cansé de que me es
tén leyendo la moralina todos los días y esta supuesta
moralidad de la izquierda', hasta que alguien se har
te y diga: '¿saben qué?, ahora yo hablo directamente
desde posiciones extremas'. Y ese es el riesgo de las
democracias: cuando pierdes la moderación, el cen
tro fundamental en el cual se debe dar el debate públi
co, la corrección, el respeto a los otros, el no denigrar
por sistema, el no sentirte superior (...)".
Tarde, pero a tiempo: felicidades, Leonardo. bb

Hizo una sesuda
reflexión a propósito

del triunfo de la
ultraderecha en

Argentina y Holanda

Fecha: 30/11/2023

Página: 7

Area cm2: 249

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 33,283

Página 27 de 155 Índice



SIN ATADURAS

Restituir la dignidad
de México

AGUSTÍW
GUTIÉRREZ
CAÑET

T? ¦
I < 1 proximo gobierno enfrentara apremian

i tes desafíos entre los cuales destacala crisis
JBLií humanitaria migratoria.
Los complej os problemas migratorios se agravaron al

iniciodeestaadministraciónportresrazonesprincipales:
Uno. Política confusa y contradictoria: pasó de ser

humanista a militarista.

Al inicio, el actual gobierno envió la señal equivo
cada de que éramos un país de puertas abiertas, lo que
alentó el mayor flujo de migrantes. Luego, dio marcha
atrás por las presiones de Donald Trumpy terminó mi
litarizando las fronteras.

Dos. Las negociaciones con Estados Unidos fueron
oscuras, indignas y antipatriotas.
Esta es laherencia que dejó Marcelo Ebrard como

secretario de Relaciones Exteriores: en 2018 se dobló
al negociar en secreto Quédate en México. Convirtió a
nuestro territorio en el gigantesco patio trasero de la
migra norteamericanay cedió sin obtener ningún be
neficio para México.
Para darse una idea de la grave responsabilidad por

la cual el ex canciller comprometió a México, sin tener
la capacidad ni la obligación de hacerlo: más de 1.3 mi
llones de solicitudes de asilo en EU estaban pendientes
al cierre de 2022, cuando el sistema de asilo únicamen
te puede resolver 41 mil solicitudes al año.
Se necesita ser muy irresponsable para haber acep

tado tan indignay descomunal carga, con tal de congra
ciarse Ebrard con Trump. Abrigó la esperanza de coin
cidir como presidente de México en 2024 con el repu
blicano reelecto. Pobre México...
El presidente López Obrador se queda callado cuan

do Trump insulta alos mexicanos migrantes, a quienes
no para de ofender como criminales, violadores y te

rroristas, pero elogia al republicano cuando lo alaba a
él y todavía lo considera su amigo.
Tres.LosprogramasJóvenesconstruyendoelfuturoy

Sembrando vida sonloablesportratar de atenderlas cau
sas de la migración, pero no han servido para desalentar a
los migrantes ni en México ni en Centroamérica

Los programas no serán eficaces mientras sea de 14 ve
ces labrecha salarial. La prueba radica en que la migración
mexicanaindocumentadaaEstados Unidos no habajado,
se mantiene elevada en esta administración. Entre ene
rode 2021yjuniode 2023, se registraron en promedio 63
mil "encuentros" migratorios mensuales, más de 750 mil
mexicanos indocumentados al año.

Nuestros migrantes son usados de manera propa
gandística como logro del régimen al festinar el cre
ciente envío de remesas, cuando en realidad el apoyo
está dirigido a sus familias, no al gobierno.
Se estima que las remesas a México aumentarán a

63,700 millones de dólares (+8.9%) para 2023 y ascen
derán a 67,900 mdd (+6.6%) en 2024, según el informe
México j Anuario de Migración y Remesas2023, edita
do por BBVA Research, Fundación BRVAy el Consej o
Nacional de Población.
Como país de tránsito, México requiere garantizar

los derechos humanos en armonía con las leyes migra
torias y castigar a las organizaciones de tráfico irregu
lar de migrantes.
México no podrá garantizar la migración segura, or

denaday regular, contemplada en el Pacto de Marra
kech de la ONU, sin reestructurar al Instituto Nacional
de Migración, carente de recursos, deficiente infraes
tructura, limitado personaly plagado de corrupción.
El próximo gobierno debe restituir la dignidad de Mé

xico y siempre responder alos ataques xenófobos, ade
más de rediseñar la política migratoria y cooperar con
otras naciones con responsabilidadypatriotismo.
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Respuestas
AMLO dijo que la visita de Sheinbaum a Palacio fue porque "tenía interés en
platicar conmigo". Nada más común que charlar entre amigos: hola, ¿cómo

estás?Bien, ¿y tú?Maso, no repunto mucho. Tú tranquila, aquí nos encargamos
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Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil consideraba que la Fe
ria Internacional del Libro

de Guadalaj ara tendría que
dar a conocer un breve documento en res

puesta a los soeces comentarios del Pre
sidentes ni cónclave, ni de ultraderecha,
antes al contrario: diversa, plural, celebra
ción de la libertad y la imaginación, pala
bras que le molestan a Liópez. Porque co
mo dice el clásico de Palacio: ya chole. In
juriar a la feria del libro más importante de
habla hispana es un poco demasiado. Y du
ro y dale con la ofensa no sólo de las men
tes más brillantes del país, ahora agravia el
gran momento cultural en un país en crisis
editorial (alal).
Gamés pensaría que cualquier presi

dente inauguraría (íaía) un aconteci
miento como la FIL, pero no Liópez, el
Presidenter se pone como loco donde no
lo elogian, la tolerancia no es lo suyo, la in
tolerancia lo seduce y le maltrata el alma.
Aigoeei. Ese documento tendría que con
frontar a Liópez y decirle: no, Presidenter,
usted está equivocado, esta Ferialleva más
de tres décadas promoviendo el libro, le
guste o no le guste. En fon. Gilga espera ese
texto que le ponga un hasta aquí a la ofensa.
También conlos libros. Muy bonito.

A/lás al Ejército
Miren esto: la Secretaría de Infraestructu
ra, Comunicaciones y Transportes asignó
a la empresa de la Sedeña, Grupo Aeropor
tuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares
y Conexos, OlmecaMayaMexica, (sí, así
se llama), la administración, operación,
explotación y, en su caso, construcción, de
tres aeropuertos del país.
De acuerdo con lo publicado en el Dia

rio Oficial de la Federación, las terminales
aeroportuarias son: Aeropuerto Interna
cional de Chetumal, ubicado en Chetumal,
Quintana Roo; Aeropuerto Nacional de Ta
muín, ubicado en el Municipio de Tamuín,
San Luis Potosí; y de Ixtepec General Anto

nio Cárdenas Rodríguez, ubicado en Ixte
pec, Oaxaca Gilga no da créditoy cobranza
Todoparalos militares, por si hiciera falta
Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de

Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca
MayaMexica (que así se llama) es una em
presa de participación estatal mayoritaria
del gobierno federal, constituida como so
ciedad anónima con la autorización de la

Secretaría de Hacienda y Crédito Público.
Gil se dio una manazo en la frente: su es
tructura accionaria está conformada con

99 por ciento propiedad de la Secretaría de
la Defensa Nacional y con uno por ciento
propiedad del Banco Nacional del Ejército,
Fuerza AéreayArmada.
Para esta asignación se tomó en cuenta

que el Programa Sectorial de Comunica
ciones y Transportes 20202024 que esta
blece como obj etivo prioritario "contribuir
al desarrollo del país mediante el fortaleci
miento del transporte con visión de largo
plazo, enfoque regional, multimodaly sus
tentable, para que la población, en parti
cular las regiones de menor crecimiento,
cuenten con servicios de transporte segu
ros, de calidad y cobertura nacional".
Leyó usted bien: "para contribuir al de

sarrollo del transporte a largo plazo". Se sa
be que el Ejército da plazos largos.

Hola, ¿cómo estás?
Gil lo leyó en su periódico MILENIO en una
nota de Pedro Domínguez. El presidenter
dijo que la visita de la precandidata a la Pre
sidencia por Morena, Claudia Sheinbaum,
a Palacio Nacional fue porque "tenía interés
enplaticar conmigo". Nada más común que
charlar entre amigos: hola, ¿cómo estás?
Bien, ¿y tú? Maso, no repunto mucho. Tú
tranquila, aquí nos encargamos.
"Y la estimo muchísimo y de qué estu

vimos hablando pues de nuestra situación
familiar, me preguntó dónde estaba Bea
triz, andaba en un fandango por la lectura
en Mazatlán, que por cierto esos fandangos
son muy importantes. Estuvo el embaj ador

de China y estuvo Julio César Chávez, ha
blando todo conlos jóvenes, el gobernador
Rocha y se leen poemas y hay exposicio
nes". Ah pues que chido el fandango.
Le preguntaron alpresidentersi en di

cha reunión se hablaron temas de la diri
gencia de Morena, o sobre Marcelo Ebrard
o sobre la reforma al Poder Judicial.

López aseguró que no le dio ninguna re
comendación a Sheinbaum, porque ella es
muy inteligente. "Tiene nivel de doctora
do, yo a duras penas llegué a terminar mi
licenciatura. Claudia es muy inteligente".
Gil juray perjura que lo leyó en su periódi
co MILENIO. Ay, Dios mío.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Emily Dickinson: "Para viajar lejos, no hay
mejor nave que un libro"j
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PENSANDOLO BIEN

El efecto Samuel
El i nievo leones no enfilará sus baterías en contra de Claudia Sheinbaum, pues sabe que no están allí ni sus potenciales
votantes ni tiene posibilidades de desplazarla del primer l ugar; no, los ataques del emecista se centrarán en Xóchitl Gálvez

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

La telenovela jurídica
entre los diputados
panpriistas de Nuevo
León y Samuel Gar
cía, gobernador del

mismo estado, parecería haber
concluido con un triunfo de este

último y asegurado una candida
tura a la Presidencia del país. Sal
vo una sorpresa de último mo
mento, García será el tercer pa
sajero en la boleta electoral, en
compañía de Claudia Sheinbaum
candidata de Morena y Xóchitl
Gálvez del frente opositor PAN,
PRI y PRD, ¿Qué modifica la in
corporación del peculiar gober
nador a una contienda que has
ta ahora parecía centrada en dos
muj eres y en el pulso que a lo lar
go del sexenio existió entre el ofi
cialismo y la oposición? ¿Con
seguirá Movimiento Ciudadano
convertirse enuna tercera fuerza

viable electoralmente o quedará
exhibido a un resultado muy por
debajo de sus pretensiones?
Para empezar, habría que dife

renciar el efecto "Samuel García"

en términos mediáticos y en tér
minos políticoelectorales. Has
ta ahora su presencia en las en

cuestas de intención de voto sigue
siendo relativamente discreta.

No irrelevante, pero según la gran

mayoría de ellas todavía no llega a
los dos dígitos (entre 5 y 8 puntos).
Incluso con esos números podría
ser un margen decisivo si se trata
ra de una contienda muy cerrada,
pero hasta ahora no es el caso.
Con todo, la presencia de

Samuel García no es una buena
noticia para Xóchitl Gálvez, la
candidata de la oposición. Poco
o mucho, lo que obtenga el candi
dato haría mella en la necesidad

que tiene Xóchitl de atraer a los
votantes independientes, a los
menos politizados, a los ciuda
danos descontentos con el obra

dorismo pero poco simpatizan
tes de los panistas. No significa
que Samuel le esté quitando los
votos que ya tiene (entre 25 y 28
por ciento), sino que los estaría
captando del fondo de indecisos
y de j óvenes que votarán por vez
primera, que la hidalguense ne
cesita si quiere tener una opor
tunidad. Recordemos que el vo
to promorenista ronda un 50 por
ciento, sumado al de sus aliados,
puntos más puntos menos. Esto
significa que Xóchitl requiere to
do lo demás para ganar. Difícil co
mo era, la presencia de Samuel lo
hace aún más complicado.
Ahora bien, en términos me

diáticos García es otra historia.
Por un lado, es la noticia de la se
mana en materia electoral, sus 15
minutos de fama, otorgados por
una cobertura un tanto aburrida

por la larga confrontación entre

Claudia y Xóchitl. ¿Cuánta de es
ta espuma provocada por la aten
ción del momento se traducirá en

un repunte en las encuestas? Lo
sabremos pronto. En un mal es
cenario (para él), la novedad pa
sa sin dejar mayor rastro; en uno
bueno, se pone en la ruta para al
canzar el 15 por ciento al que MC
aspira para convertirse en una
fuerza política respetable a nivel
nacional. Y, desde luego, están los
sueños desbocados de su círculo
cercano que pretende deshancar
a Xóchitl de la segunda posición.
Y justamente porque esa es su
consigna es que Samuel se vuel
ve doblemente peligroso para la
panista. No enfilará sus baterías
en contra de la candidata oficial,
Claudia Sheinbaum, sabiendo
que no están allí ni sus poten
ciales votantes ni tiene posibili
dades de desplazarla del primer
lugar. No, los ataques de Samuel
se centrarán en Xóchitl. Y, como
bien dice Carlos Puig, la bronca
entre el segundo y tercer lugar
siempre favorece al primero.

En suma, me parece que el fac
tor Samuel no viene a cambiar
nada sustantivo de la próxima
elección, porque simplemen
te acentuaría lo que, a mi juicio,
iba a suceder por las muchas va
riables tan favorables a Clau
dia Sheinbaum (altos niveles de
aprobación de la 4T, mejoría de
la economía, presencia territo
rial de Morena, dificultades para
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consolidar una propuesta oposi
tora en una alianza tan forzada,
entre otros).
Pero a mediano plazo, en cam

bio, la irrupción de Samuel García
envía señales de que algo está a
punto de cambiar. Hasta ahora los
candidatos en México habían uti
lizado las redes sociales, pero no
eran esencialmente producto de
las redes. Vicente Fox y Andrés
Manuel López Obrador conquis
taron el poder presentándose co
mo una opción externa a la clase
política dominante, pero a par
tir de una dura crítica a la misma.

Fox con su "víboras prietas y te
pocatas", AMLO consu "mafiaen
el poder" (salvadas todas las dis
tancias entre unoy otro). Samuel
García en el fondo ni siquiera ape
la a la política; en realidad, lo suyo
es la "despolítica".
Recuerdo un video durante la

campaña de García a la gube ma
tura de Nuevo León cuyo conteni
do quizá habría costado la candi
datura en otra época: él enumera
los municipios que habrán de re
correr y le pregunta su opinión a
su esposa, la inñuencer Mariana
Rodríguez; estalo ignoray enfoca

la toma a sus pies: "¿quieren ver
mis tenis? ¿Qué tal? Fosfo fosfo".
Samuel García y su pareja apues
tan al desenfado, al hecho de ser
jóvenes, atractivos y exitosos, a
que son cooly queribles. Si López
Obrador ha conseguido lo que ha
conseguido gracias a su trayecto
riay su capacidad para presentar
se como aquel que habla en nom
bre de las mayorías dejadas atrás,
el j oven matrimonio simplemente
busca ser percibido como el ideal
de las nuevas generaciones de cla
se mediay aspirantes a ella, hartos
de la política, e interesados en ver
en la escena pública a quienes re
presentan lo que tantos jóvenes
desearían ser o tener.
No estoy diciendo que Samuel

García, específicamente él, sea
un escenario concreto en un fu

turo próximo (aunque lo cierto
es que él está haciendo campaña
para las presidenciales de 2030).
Lo que digo es que es un perso
naje que inaugura a una nueva
especie entre los aspirantes al
poder. Algo que además coinci
de con el posible agotamiento de
los encuadres políticos. Si el des
gaste de gobernar conduce even
tualmente a un agotamiento de

los niveles de aprobación de Mo
rena, la pregunta es hacia dónde
tendrían que voltear los incon
formes. Algo me dice que difícil
mente el PRI y PAN están en con
diciones de ofrecerse como alter

nativa política para un votante de
las nuevas generaciones. Lo más
probable, y preocupante, es que la
mirada de muchos se dirij a a per
sonaj es salidos de la nada, fotogé
nicos y desparpajados, jóvenes y
exitosos, intensamente mediáti
cos, atractivamente frivolos.
Por eso es importante moni

torear a fondo lo que vaya a suce
der con la candidatura de Samuel

García. Cuánto va a crecer o no,
de dónde salen los votos, la reac
ción a sus mensaj es y la naturale
za de los mismos. Un laboratorio

de observación de un posible y
preocupante futuro.

Lo más probable, y
preocupante, es que
la mirada de muchos
se dirija a personajes
salidos de la nada,
jóvenes y exitosos
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Cultura, literatura
y democracia
Hace mucho que la reputación literaria y

cultural de eso que entendemos como
nuestra clase política me recuerda a los
libreros donde lomos perfectamente aco
modados exhiben su poco movimiento.

De las excepciones, por serlo, no me ocupo. Cuando una
biblioteca se usa, los libros entran y salen de sus niveles,
se reacomodan por crecimiento, intereses o momen
tos; rompen la horizontalidad de una línea ornamental.
Como ocurre desde hace tiempo, a la impronta anual de

insultos contra la Feria del Libro de Guadalajara le siguen
muestras de la manipulación sobre un espacio con visio
nes prescindibles para quien sólo se ve a sí mismo. Cuando
lo limitado rige, hasta a las mentiras les
falta imaginación.
La cultura es muchas cosas y un ins

trumento legitimador de intenciones
políticas. Condición que requiere una
construcción estética de la que ha si
do incapaz la oposición al oficialismo y
mantiene secuestrada el úl timo.
Para candidatos o funcionarios, el re

vestimiento de lo autoral se comporta
como la biblioteca llena de libros colocados por colores y
tamaños. La estructura de una candidatura, un libro; una
visita o cancelación al lugar de lectores —eso es la feria de
Guadalajara—, se da gracias a que la discusión acerca de
la utilidad de la cultura en términos democráticos queda
olvidada entre simplificaciones. En ciertos períodos di

cha ausencia importa más. Ninguna candidatura la plan
tea hasta ahora.

En demérito de la amplitud cultural, durante décadas
le dimos a ésta el papel de exaltadora de nociones iden
titarias. Folclorismos distantes de la universalidad. Nos

acomodamos en ellos hasta relegar
su esencia delbloque al que pertene
cen: distintas formas de entender el

mundo, para discutirlas y construir
uno más grande.
Las visiones culturales, literarias

u otras, plantean contradicciones,
problemas, hacen tangibles las abs
tracciones. Se construyen en el inter
cambio de disciplinas. Generan des

acuerdos parafomentarpreguntasy al hacerlo, alimentar
nociones ciudadanas. Democráticas. No para refrendar
las certezas de los discursos electorales.

El desprecio a espacios como la feria de Guadalajara es
miopía identitaria de quien ve la cultura como instrumen
to de adherenciay no de debate. ^

El desprecio a
espacios como

la feria de
Guadalajara es

miopía identitaria
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Un tema que ha ocupado los espacios mediá
ticos en las últimas semanas es un dictamen
aprobado en Comisiones del Senado de la Re
pública para garantizar la seguridad social a
mujeres deportistas de diversas disciplinas, el
cual generó polémica en algunas federaciones
por sus implicaciones económicas para brin
dar un piso mínimo salarial.

Más allá de que, al principio, sólo se ha
blaba de las futbolistas y no del resto de las
mujeres que realizan un deporte a nivel pro
fesional, el espíritu del dictamen aprobado el
pasado 15 de noviembre por las comisiones
de Trabajo y Previsión Social —de la cual soy
parte—, para la Igualdad de Género y de Es
tudios Legislativos Segunda pretende mejorar
los derechos y las condiciones de trabajo de
las y los deportistas profesionales, para aba
tir, entre otras cosas, la brecha salarial en las
diferentes ligas.

Establecer un piso mínimo entre quienes
se dedican al deporte de forma profesional
es, sin lugar a dudas, luchar por la seguridad
social de los que realizan esta actividad, por
lo cual difiero de qué se amenace con des
aparecer la Liga MX Femenil por el solo he
cho de que los clubes deportivos no pueden
erogar una cantidad mayor de dinero, como
lo establece la Constitución respecto a que, a

trabajo igual, salario igual, sin distinción de
raza, religión, opinión, discapacidad o género.
En el Senado, quienes somos parte del

Grupo Parlamentario de Morena y nuestros
aliados, los partidos Verde y del Trabajo, es
tamos en favor de la ampliación de derechos
en el deporte profesional, por lo cual, abier
tos a la escucha permanente de los actores
involucrados en este dictamen, se abrieron
espacios de diálogo para que los presiden
tes de las diversas federaciones deportivas
expresen sus inquietudes, antes de que se
lleve ante el pleno de la Cámara alta dicho
dictamen.

En nuestro país, todas y todos los depor
tistas tienen derecho a estar registrados ante
el IMSS y los tabulad ores salariales deben es
tar acordes con garantizar justicia laboral por
igual, sin depender de que reditúe una mayor
cantidad de ingresos alas federaciones de las
diversas disciplinas.

Estoy cierta de que. antes de que conclu
ya este periodo ordinario de sesiones, logra
remos garantizar equidad y seguridad social
en nuestro deporte profesional, ya que, en
nuestro país, las desigualdades económicas y
sociales siguen siendo tarea de las y los legis
ladores. que debemos seguir atendiendo las
necesidades de la sociedad.
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En tanto la contienda política se desarrolla,
Petróleos Mexicanos fallece. Son pocas líneas
las que la prensa ha dedicado a la salida de
importantes empresas de los yacimientos na
cionales. Ellas advierten dos cosas, una, que
poco vale la pena el seguir gastando enormes
cantidades en explorar, cuando el primer
mundo ya no demandará las grandes canti
dades de petróleo pesado que aquí yacen, y
otra, que el gobierno que tienen como obli
gado aliado suele cambiar las reglas cuan
do necesita recursos. Nadie quiere esperar,
saben que el barco ha comenzado a hacer
agua, así como que deben tomar rápido una
decisión.

Es claro para los expertos en la industria
que Pemex vive en condición crítica e irrever
sible. Nada se hizo para atender
la carga en pensiones ni para de
sarrollar un nuevo contrato co

lectivo de trabajo acorde alo que
está sucediendo. La carga admi
nistrativa, lejos de aligerarse, hoy
está sumida en la duplicidad de
plazas y en un maremágnum de
redundancias, que harán difícil
sortear la próxima década.

Aunque el stand up mañane
ro ofrece un espectáculo que se
alarga por horas, sólo podrá dis
traer al respetable unos meses más, antes de
que alguien dé la señal de alarma. El tiempo
de la petrolera ha llegado. El elefante reumá
tico está entrando en coma.

La hosca postura de Romero al confrontar
a los legisladores no es parte de su agreste for

mación, sino muestra clara de desesperación.
Sabe que debe atajar los cuestionamientos
antes de que un tsunami de cuestionamien
tos se apodere de la agenda. No es sólo que no
hay dinero, tiempo ni equipos que permitan
echar adelante la refinería de Dos Bocas, pura
lengua, Tabasco, sino que los planes de man
tener operando la empresa chatarra no fun
cionaron. Ya sólo le queda sentarse a ver como
comienza a dar de sí la maltrecha estructura.
El quebranto es enorme, saben que los

recursos que se dilapidarán, a partir de aho
ra. lejos estarán de ser justificables, sólo
permitirán demorar la debacle, lo cual es
peran pueda aguantar de aquí a las eleccio
nes. En la improductiva empresa del Estado
ya sólo malas noticias; altos sueldos, y la fu
riosa rebatinga por las plazas, se trata de un
espectáculo dantesco.

Es tiempo de que los sobrados funciona
rios midan sus palabras al acusar al pasado,
dado que. con ellas, serán medidos al cabo
de la presente administración.
Véase como se vea, la gasolina que viene

de Deer Park es importada, por lo que depen
de de la buena voluntad fiscal del gobierno
estadunidense, que sigue dando trato prefe
rencia! a las operaciones intracompañía, o
al menos, cierra los ojos ante los vaciladores
balances que muestra la instalación industrial

que lleva dinero presupuestario
a derramarse en el exterior.

La designación del director
general de esa entidad pública,
así como la urgente remoción
de quienes integran su consejo

de administración, téngase en
cuenta, será uno de los primeros
encontronazos que tendrá el de
Tepetitán con quien se haga de
la silla presidencial. Bajo ningún
concepto pennitirá que se haga
una profunda indagatoria de lo

que allí pasó, ni de cómo se operó el mayor
despilfarro público de hace muchos años, uno
que supera, con creces, al rescate bancario
de fines del siglo pasado. Aquel permitió que
la banca siguiera operando, en tanto que el
infructuoso salvamento petrolero sólo pro
fundizó la afectación al erario.

El inerte aparato público camina sólo por
la gracia y voluntad de los mercados del ex
terior, que mantendrán conectado al cadá
ver en tanto puedan seguir usándolo como
medio para llevarse al extranjero transferen
cias y subsidios que neciamente aprobara el
Congreso.

La rústica preparación de los legisladores
de oposición les hizo mantenerse ocupados
en todo, menos en lo que tenían que hacer,
salvaguardar los intereses nacionales, les pa
saron una bola lenta, llena de chapopote.

El inerte

aparato público
camina sólo

por la gracia
y voluntad
de los mercados
del exterior.
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Más allá de las declaraciones en la mañanera y en otros espa
cios, lo cierto es que, en torno a la reunión del presidente López
Obrador y sus homólogos estadunidense y chino, Joe Biden y
Xi Jinping, algo ha cambiado en la lucha contra el crimen or
ganizado y, particularmente, contra los principales operadores
del tráfico de fentanilo, que son también los que mayores agre
siones han ejecutado contra militares en los últimos años. Son
acciones duras ejecutadas por fuerzas militares, sin abrazos.
Ayer fue detenido en Nuevo Laredo, Tamaulipas, César

Alejandro "N", apodado El Tartas, quien se desempeñaba
como jefe de plaza de esa ciudad fronteriza por el Cártel del
Noreste. Cuando fue detenido tenía en su poder más de dos mil
500 pastillas de fentanilo. El Tartas había reern
plazado, hace exactamente un año, a Heriberto
Rodríguez Hernández, El Negrolo, quien había
sido detenido el 28 de noviembre del año pasado,
también en Nuevo Laredo.

El Tartas estuvo involucrado en muchas accio

nes violentas contra rivales de esa organización
criminal, pero también en agresiones constantes
contra fuerzas castrenses (esa zona fronteriza es
la que mayor cantidad de agresiones contra mi
litares registra). El 7 de diciembre de 2022 en
cabezó un ataque contra elementos del Ejército,
donde un militar perdió la vida y siete más re
sultaron heridos de gravedad. En junio de este
año, secuestró y asesinó al empresario gasolinera
José Luis Palos Morales. Días después secuestró
a una mujer militar, que fue liberada por la operación de las
fuerzas del Ejército. El 1 julio de 2023 ordenó ataques simultá
neos en Contra de militares en Nuevo Laredo: en los enfrenta
mientos murieron cuatro militares y cuatro delincuentes, hubo
varios soldados y civiles heridos. Ayer fue finalmente detenido.
Pero este personaje se encargaba también del tráfico de

drogas y, particularmente, de fentanilo en ese punto de la
frontera, lo mismo que del tráfico de gente, de migrantes,
además de las acciones de extorsión, secuestro y robo de
autotransporte.

El golpe deja seriamente afectado, en términos operativos,
a esta organización, el Cártel del Noreste, una de las más vio
lentas en México. Pero no es un hecho aislado. En apenas dos
semanas han caído El Níní, jefe de los sicarios, de seguridad
y de la plaza de Culiacán del cártel de Los Chapitos. Un par
de días después fueron detenidos los dos principales opera
dores logísticos de Iván Archivaldo. Se trata de Kevin "N" y
Giovanni "N", de 31 y 25 años de edad. Durante la captura se
les aseguraron armas, cargadores, paquetes de Cocaína, 13 mil
pastillas de fentanilo, varios vehículos de lujo e inmuebles.

Se dijo que se
lograron alinear
los intereses

y operaciones
de los tres

países... Todo
indicaría que
México estaría

cumpliendo.

Kevin y Giovanni recibían órdenes directas de Iván
Archivaldo y eran los principales encargados de organizar el
tráfico de fentanilo, metanfetamina y cocaína hacia Estados
Unidos. También eran responsables de la compra de precur
sores químicos para la producción de fentanilo y metanfeta
minas, y tenían varios talleres para la producción de drogas.

Según fuentes de inteligencia, contábamos aquí, Kevin
y Giovanni disponían de una base logística bien organizada, rea
lizaban los envíos de droga utilizando tráileres de doble fondo
siguiendo la ruta terrestre de SinaloaSonoraArizona.y también
la vía aérea mediante avionetas. También transportaban drogas
de otras células de la misma organización, cobrándoles una cuota

por el servicio, y se encargaban del lavado de dinero.
Y en la mañana de este sábado, en Tapalpa,

Jalisco, y en medio de durísimos enfrentamientos,
se dio otro golpe muy importante, esta vez contra
el CJNG. Fue detenido Juan Carlos "N", apoda
do El CR, jefe de plaza de Tapalpa, San Gabriel
y Zapotitlán, que se encontraba bajo las órdenes
directas de Juan Carlos Valencia González, El
03, jefe regional del CJNG e hijo de la esposa de
Rubén Oseguera Cervantes, ElMencho, fundador
y principal líder de esa organización.

La caída del CR es un muy duro golpe para el
CJNG. El CRysu jefe. El 03, han estado detrás de la
mayoría de agresiones a los militares en esa región
del país. Son los responsables, también, del secues
tro, el 10 de diciembre de 2022, en Tapalpa, del co

ronel José Isidro Grimaldo Muñoz, quien era comandante del
16/o Regimiento de Caballería en Nuevo Laredo, Tamaulipas. El
coronel se encontraba de vacaciones y visitaba el municipio en ca
mino de regreso a ese estado. Desde entonces está desaparecido.

Para ser casualidades, son demasiadas. Que en dos sema
nas hayan sido detenidos cinco de los principales operadores
de tres de los más importantes cárteles de México, todos ellos
relacionados, de una u otra forma, con el tráfico de fentanilo,
no creo que sea casual.

Cuando en la Cumbre AsiaPacífico, entre el 16 y 17 de no
viembre pasado, se reunieron en distintos encuentros, los pre
sidentes Joe Biden, Xi Jinping y López Obrador, un tema fue
central: el fentanilo, la droga que mata a más de cien mil es
tadunidenses por sobredosis al año, que ha potenciado y em
poderado aún más a los cárteles mexicanos y que es utilizado
por China para presionar, vía la exportación de la droga y sus
precursores, a Estados Unidos. Se dijo que se lograron alinear
los intereses y operaciones de los tres países para combatir el
tráfico de esta droga mortal. Todo indicaría que, en ello, Mé
xico estaría cumpliendo parte de ese acuerdo.
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La crisis climática es un problema global que
requiere acciones inmediatas y decididas,
sólo así podremos hablar de calidad de vida
para el futuro. En ese sentido, es hora de que
los gobiernos y los congresos, que son figu
ras centrales en la toma decisiones para el
bienestar común, empiecen a tomar medidas
contundentes para cambiar el lamentable fu
turo que nos espera si no frenamos el dete
rioro ambiental.

En ese sentido, el cambio gra
dual de vehículos de gasolina
a eléctricos representa un paso
fundamental, tanto para la mi
tigación del impacto climático
como para un mejor hábitat y
la evolución hacia la movilidad
moderna.

Con base en diferentes esta

dísticas, China es el país don
de más se venden automóviles
eléctricos, no obstante, Norue
ga, pese a ser un importante
productor de petróleo, es uno
de los territorios mundiales que
más ha apostado al automóvil
eléctrico, con incentivos fiscales
verdaderamente atractivos para
los poseedores.

Nuestro país, si bien va a un fósiles?
ritmo lento, igual que el resto de
las naciones latinoamericanas,
ha dado pasos interesantes hacia la movi
lidad eléctrica en vehículos particulares. De
acuerdo con la Asociación Mexicana de la In
dustria Automotriz (AMIA), la venta de autos
eléctricos aumentó de forma considerable

entre 2021 y 2022; asimismo, según el infor
me 2022 de la Organización Internacional de
Constructores de Automóviles (OICA, por sus
siglas en francés), México es el séptimo pro
ductor de ese tipo de unidades a nivel global
y, hasta 2020, contaba con más de dos mil
electrolineras o estaciones de carga para ve
hículos eléctricos, según la empresa alemana
de estudios de mercado Statista.

Lo anterior, más que datos, nos apor
ta la información necesaria para entender
que México tiene la capacidad de producir y
consumir unidades eléctricas y que el sector
privado y los consumidores ya están hacien
do lo propio para dar el paso hacia la elec
tromovilidad; por lo tanto, los gobiernos y
los congresos no pueden seguir quedándose
atrás y es necesario que, como muestra del
compromiso con el cumplimiento de las me
tas ambientales, sea desde esas instituciones
donde se promueva la compra de unidades
eléctricas, dejando atrás la de unidades de

gasolina y diésel.
Ya en otras ocasiones me he

dirigido al Congreso capitalino
desde mi encargo como legisla
dor, poniendo a consideración
propuestas para mejorar la re
lación de la sociedad con la na
turaleza mediante el cuidado de

los recursos, de los animales y la
mitigación de la contaminación
y, afortunadamente, no soy el
único, otros compañeros y com
pañeras lo han hecho también.
Sin embargo, dichas propuestas
han sido ignoradas por la mayo

ría del Congreso, quienes aún se
niegan a entender que un me
dio ambiente sano y un planeta
bien conservado son clave para
la permanencia humana con ca
lidad de vida.

Ante ello, me pregunto, ¿en
qué realidad viven aquellas personas que se
niegan a entender que nos encontramos en
un momento crítico de la historia, el cual nos
exige reflexionar para abandonar la depen
dencia a los combustibles fósiles?

El cambio de autos de gasolina por autos
eléctricos es una opción inteligente y, aún
más, es una necesidad imperante; por ello, el
sector público debe poner el ejemplo y debe
ser modelo de compromiso para adquirir ma
yor responsabilidad ambiental.

¿En qué realidad
viven quienes
se niegan
a entender que
nos encontramos

en un momento

crítico de la

historia que nos
exige reflexionar
para abandonar
la dependencia a
los combustibles
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Las encuestas demuestran que, si las elecciones fueran hoy,
Claudia Sheinbaum sería la próxima presidenta de México.
Los comicios verdaderos serán en seis meses. Sin embargo,
es el día que no sabemos todavía quién es y qué quiere hacer
la candidata de Morena si llega a la silla presidencial. Claudia
lleva meses en campaña desde que renunció a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México. Y, en todo este tiempo, no
ha dado una sola entrevista larga, de sustancia, en un medio
nacional.

Se entiende. Antes de que se anunciara que ella sería la
candidata presidencial morenista, sólo tenía que convencer a
un elector: Andrés Manuel López Obrador. Luego entonces,
para qué exponerse en una entrevista larga y di
fícil. Mejor guardar silencio.

El 6 de septiembre pasado, Claudia fue ofi
cialmente ungida por su partido como candida
ta. Desde entonces, cero entrevistas. Insisto: se
entiende. Ella va arriba en las encuestas. Le toca

administrar su ventaja. Que se desgasten los que
van rezagados.

Sheinbaum está nadando de a muertita. Se

presenta en eventos controlados por Morena,
habla bien del Presidente, se toma fotos con la
mayor cantidad de cuadros morenistas para de
mostrar que hay unidad en el partido, tuitea gene
ralidades y promociona un documental sobre su
vida. No arriesga nada de nada. Cero exposición
a los medios. Ninguna entrevista.

Sheinbaum canceló su visita a la Feria Internacional del
Libro en Guadalajara que siempre ha sido una aduana dura
para los candidatos presidenciales. Ahí es donde Peña Nieto
cometió uno de sus peores gazapos. No está ella para expo
nerse a que le ocurra algo parecido.

Nadar de a muertito hasta el 2 de junio: ésa es la consigna.
Igualito que Delfina Gómez en el Estado de México. Las

encuestas demostraban que la morenista tenía una ventaja de
dos dígitos frente a su adversaria más cercana. Procedió a es
conderse. No dio una sola entrevista seria, larga, de sustancia,
en algún medio nacional. Acabó ganando, aunque por una
diferencia mucho menor a lo que apuntaban las encuestas.

Claudia está en ese mismo proceso: se está delfinizanclo.
Desde un punto de vista de estrategia electoral, es racional

hacerlo. Resulta benéfico no arriesgarse para no cometer erro
res. Sin embargo, la ciudadanía se queda sin saber quién es en
realidad la candidata que podría ser la próxima presidenta de

México. De qué está hecha.
¿Tiene la pasta para, por ejemplo, aguantar una entrevista

difícil?

Quiero recordarles a los lectores que uno de los pocos
errores que cometió Sheinbaum cuando estaba en la dizque
competencia en contra de las otras corcholatas morenistas
fue precisamente en una entrevista que le hizo un reportero
de un medio local de Tabasco. El periodista la cuestionaba
sobre los anuncios espectaculares que había de su persona en
ese estado, cuando Claudia visiblemente enojada le reclamó
por "tanta violencia en la entrevista". "Son los temas del día",
reviró el entrevistador, a lo que Sheinbaum dijo: "Estamos

acostumbrados a tener una conversación normal,
tranquila, entonces, así empezó, entonces, así le
seguimos".
La realidad es que no aguantó cuando le su

bieron un poquito la lumbre. Se vio nerviosa e in 
tolerante. Y estamos hablando de una entrevista

a bote pronto en un medio local.
Lógicamente, Claudia no se expondrá en lo

que resta de la campaña. A menos, desde luego,
que comiencen a cambiar las preferencias en las
encuestas.

Está jugando al famosísimo catenaccio ita
liano. El "cerrojo" defensivo cuando se va ga
nando un partido. Este sistema funciona, pero
siempre ha sido criticado por la "falta de fútbol",
por ser un juego aburrido, más destructivo que

constructivo^
Me temo que eso estamos viendo en estas campañas. Cate

naccio político. Una total falta de propuestas. Nula sustancia.
Puras nimiedades cotidianas. Tonterías que sólo despiertan el
interés de los mismos de siempre en las redes sociales, jaranas
infantiles. Cero entusiasmo. Nada de política.
A Delfina Gómez le funcionó. Ganó la elección del Es

tado de México sin que los mexiquenses supieran a quién
habían elegido. Lo mismo podría pasar con Claudia. Si por
ella fuera, lo mejor sería dormirse y despertar el 2 de ju
nio próximo. No tener que hablar del militarismo de López
Obrador o del mejor sistema de salud del mundo o del re
zago educativo o de cómo aprovechar el enorme potencial
del nearshoring.
¿Para qué exponerse a enojarse de nuevo con un perio

dista que hace preguntas incómodas?

Ella va arriba
en las encuestas
Le toca
administrar

su ventaja.
Que se

desgasten
los que van
rezagados.
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Guerrero:

la descomposición
Cuatro periodistas fueron baleados antier en Chilpancingo, lue
go de cubrir el asesinato de un conductor de transporte públi
co, un tipo de crimen que se ha vuelto cotidiano en la capital
de Guerrero, donde priva la extorsión por parte de criminales.

Tres de los reporteros fueron alcanzados por los proyectiles
y, al momento de escribir estas líneas, dos de ellos se reporta
ban como graves. El estado se coloca como el segundo peor
lugar para hacer periodismo en el país, sólo detrás de Veracruz.

En agosto del año pasado fue asesinado en la misma ciudad
Fredid Román Román, director del periódico La Realidad.

El 27 de diciembre fueron secuestrados tres comunicadores
vinculados con el medio Escenario Calentano. Dos de ellos

fueron liberados luego de 15 días de cautiverio, en Coyuca de
Catalán. El tercero. Alan García Aguilar, sigue desaparecido.

En julio pasado, mataron de un balazo en la cabeza a Nelson
Matus Peña en Acapulco, fundador del portal noticioso Lo Real
de Guerrero, cuando se encontraba en una plaza comercial.

El 6 de noviembre, Gilberto García Pérez, administrador
del portal Guerrero Hoy fue atacado en Chilpancingo. Reci
bió dos balazos en el pecho, La fiscalía estatal le otorgó me
didas cautelares, pero la Secretaría de Seguridad Pública se
negó a otorgarle elementos de protección. Aún convaleciente
y temiendo por su vida, huyó del estado.

A mediados de este mes, tres periodistas y otras tres per
sonas fueron levantados en Taxco y liberados días después,
en medio de un clima de intimidación al ejercicio de la critica,
desatado por el grupo delictivo La Familia Michoacana, que,

como le conté aquí el lunes, domina la vida pública en ese
municipio.

Ayer conversé en Imagen Radio con Abel Miranda Ayala,
reportero de El Diario de Guerrero y secretario general del Sin
dicato de Redactores de la Prensa en la capital del estado. Él
es uno de los periodistas que han sido denunciados por la al
caldesa de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández, por su
puestos actos de violencia en razón de género, luego de que, en
julio, se difundiera una fotografíay grabación de audio de una
reunión de ella con el líder del grupo delincuencia! Los Ardillos.

La misma funcionaría, por cierto, denunció por sedición
como si estuviéramos en los tiempos del presidente Gustavo
Díaz Ordaz a los dirigentes de un sindicato estatal de buró
cratas, por exigir que el ayuntamiento homologue los ingresos
de 200 trabajadores del municipio, los cuales, ante el aumento
del salario mínimo, se quedaron rezagados. Aunque usted no
lo crea, la fiscalía estatal otorgó medidas cautelares a favor de
Hernández, por lo que los denunciados no se pueden acercar
a ella ni al palacio municipal.

"Las agresiones contra periodistas van al alza en el estado.
Hay quienes parecen creer que al hostigarnos están quedando
bien con el Presidente", me dijo Miranda.

Lo cierto es que no hay antecedentes de un ataque con
tra periodistas en grupo, como el que sucedió el mar
tes en Chilpancingo. Las cosas en Guerrero están en franca
descomposición.
BUSCAPIÉS
*Sobre su reunión del martes en Palacio Nacional, el presidente
Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum se
vieron obligados ayer a dar explicaciones. El mandatario dijo
que ella "tenía interés en platicar conmigo" y que sólo conver
saron sobre cosas cotidianas, como la familia, y nada de polí
tica. Sheinbaum contó que pasó a "dejar unos documentos"
a Alejandro Esquer, el secretario particular del tabasqueño,
y que, aprovechando el viaje, pasó a saludarlo. ¿Cómo lave?
"Cosas sorprendentes pasan en las cifras del Registro Nacio
nal de Personas Desaparecidas y No Localizadas desde que el
presidente López Obrador anunció que se haria "un nuevo
censo" en la materia. Entre martes y miércoles, el número de
casos en el apartado "personas localizadas con vida" subió en
172, un promedio de siete por hora. También subió en 12 la
cifras de "personas localizadas sin vida", un verdadero milagro,
considerando lo precarias que son las bases de datos de ADN
para cotejar con los cadáveres.
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López Obrador perdió
la batalla por el control de
la Corte, pero no la guerra
El presidente López Obrador perdió ayer una batalla, pero
no la guerra por avanzar en el control de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. Si bien el Senado rechazó ayer la terna
morenista que López Obrador envió para cubrir el espacio
que dejó libre en la SCJN el exministro Arturo Zaldívar para
unirse a Sheinbaum, la Constitución le otorga la facultad de
enviar una segunda terna. Si de nuevo es rechazada, entonces
ocupará el cargo la persona que. dentro de dicha tema, desig
ne el Presidente (artículo 96 de la Constitución).

* La terna rechazada la integran Bertha María Alcalde, her
mana de la secretaria de Gobernación; Lenia Batres, her
mana del jefe Gobierno de la CDMX, y María Estela Ríos,
consejera jurídica de la Presidencia. Ninguna alcanzó la ma
yoría calificada requerida para ser elegida como ministra por
un plazo de 15 años, a pesar de que se realizaron dos rondas
de votaciones. Su cercanía con López Obrador las hacía in
viables para la oposición.

En la segunda ronda votaron 113 senadores. No se entrega
ron 14 boletas. Bertha Alcalde logró 68 votos a su favor; Lenia,
tres, y Ríos. dos. Se registraron 40 en contra. Se requerían 76
votos para alcanzar la mayoría calificada. A la hermana de
la secretaria de Gobernación le faltaron ocho votos. En los
corrillos del Senado se da por hecho que formará parte de la
segunda terna. Por más que se esforzaban los senadores ofi
cialistas en calificar de "elucubraciones" la versión de que el
Presidente intenta colonizar la Corte, la oposición no quitó el
dedo del renglón. Y es que el propio López Obrador declaró
en la mañanera: "Las tres están muy vinculadas con nosotros".

El temor de las bancadas del PAN, PRI, MC y PRD lo sinte
tizó la senadora del azul, Josefina Vázquez Mota: "Una Cor
te sin independencia nos garantiza el abismo de un poder
dictatorial".
* En la ronda definitiva no votaron Gina Andrea Cruz

Blackledge, del PAN; Raúl de Jesús Elenes Angulo, de
Morena; Dante Delgado, de MC; Carlos Aceves del Olmo,
del PRI; Arturo Bours Griffith, de Morena; Marta Márquez,
del PT. Bertha Caraveo, de Morena; Ismael García Cabeza
de Vaca, del PAN; Roberto Moya Clemente, del PAN; Nadia
Navarro, del PAN; Indira Kempis, de MC; Nestora Salgado,
de Morena; Claudia Ruiz Massieu. sin partido, y Jaime
Bonilla, de Morena. Sabemos que las ausencias son parte de
la estrategia para facilitar una mayoría calificada. Varios de
los que no votaron andan lejos; en la Cumbre por el Clima
en DubáL^

La elección de quien se integra como ministra es de las
decisiones más importantes, no sólo para el Senado, sino
también para el país, como lo hizo notar el panista Damián
Zepeda. "Lo es en cualquier momento, pero mucho más en
el que estamos viviendo. De que exista una Corte imparcial,
independiente y autónoma depende que continúe existien
do la división de Poderes", subrayó. La morenista Antares
Vázquez calificó de "simulación de la derecha", los reclamos
de Damián. "¿Y cuándo ha sido la Corte independiente de los
presidentes antes de 2018?" cuestionó, en tono burlón. ¿Pues
no que los de Morena son diferentes? Es pregunta.
* El suspenso sobre si se alcanzaba o no la mayoría califi
cada sé mantuvo hasta el final. Rumorés iban y venían. Se
nadores de oposición llegaron a decir que Bertha Alcalde
ya lo había logrado. Pero Emilio Álvarez Icaza, del Grupo
Plural; Miguel Mancera, coordinador del PRD, y el propio
Julen Rementería, jefe de la bancada panista, sostenían lo
contrario. Estaban en lo cierto.
* El fantasma de Ernestina Godoy, fiscal de la CDMX, pla
neó durante toda la sesión. "No es una terna. Son cuatro
con la fiscal capitalina ", nos decíá,. en corto, un senador
que pidió el anonimato. Está convencido que la "fiscal espía"
—asila llamó— no será ratificada en el cargo por el Congreso
local —el oficialismo tampoco tiene allí mayoría calificada—.
Vaticina que será parte de la segunda terna que envíe el Pre
sidente a la Cámara alta.

* El senador de MC, Dante Delgado, es uno de los que no
pasó lista. Anda en Monterrey como auxiliar en el entuerto
que trae el gobernador de Nuevo León y precandidato pre
sidencial único de MC, Samuel García.

Samuel pretende usurpar al Congreso local, dominado por
legisladores del PRI y del PAN, la facultad de designar cómo
gobernador interino a un incondicional. Pero el Congreso lo
cal, sin el aval de Samuel, ya nombró al interino que ocupará
el cargo seis meses, a partir del 2 de diciembre: El vicefiscal,
Luis Enrique Orozco.

Ese día. el candidato fosfofosfo deja de ser nuevamente
gobernador para irse a su precampaña en pos de la Presi
dencia. El emecista culpó a Alito de lo ocurrido. Dice que ya
tenía un acuerdo con los diputados locales que el jefe nacional
priista "reventó".

Fecha: 30/11/2023

Página: 4

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 20,337

Página 41 de 155 Índice



Va Batman en apoyo
de Gatúbela
• Los mofe rustas olvidan queMa Ciudad de México es
altamente politizada.
Como si el carisma se heredara o pudiera transmitirse por
osmosis, Morena enviará a Ornar Hamid García Harfuch
a buscar una senaduría por la CDMX, para ver si jala votos
de la clase media a Clara Brugada, propuesta de la 4T a la
Jefatura de Gobierno.

Tras ser bajado de la contienda por la capital, a pesar de
haber ganado la encuesta de su partido,García Harfuch
hará campaña para generarle activos a quien le tuvo que
dejar su lugar, lo que, incluso, le valió que algunos lo em
pezaran a ver como el nuevo Juanito.

Esto porque en 2009 Rafael Acosta Juanito ganó por
el PT la delegación Iztapalapa, que obligaron a dejarle a
Brugada, quien así gobernó por primera vez la demarca
ción. O sea, ni esa vez ni ahora ganó la candidatura; se la
regalaron.
Aunque el exsecretario de Seguridad Ciudadana

de la CDMX será registrado para el Senado, si Claudia
Sheinbaum ganara la Presidencia en 2024, seguramente
se iría con ella; habrá que ver quién irá de suplente, pues
seguramente ocupará la curul.
Pero si bien la senaduría es

el premio de consolación para
quienes se bajaron a pesar de ha
ber ganado su candidatura, está
claro que en el caso de Ornar
Hamid es para que le eche la
mano a Clara.

Los morenistas olvidan que la
Ciudad de México es altamen
te politizada, y que no es fácil

engañar a sus habitantes con
el cuento de que Batman hará
campaña por los capitalinos y no por Gatúbela.

García Harfuch era un buen jefe de Policíay lo sacaron
de ahí con la promesa de la candidatura a jefe de Gobierno,
pero lo bajaron. Morena dejó así a la ciudad sin un buen
policía, transformándolo en candidato a un puesto en el
que no aportaría gran cosa^
¿Cuál sería el atractivo para que los capitalinos votaran

por alguien que sería uno más en el Senado, en una ban
cada de impresentables que sólo obedecerán al gobierno y
no defenderán a los ciudadanos?

No es posible heredar el liderazgo, si no Andrés Manuel
López Obrador ya lo hubiera hecho con Claudia, sólo que
así no funcionan las cosas.

La nominación de Ornar Hamid al Senado tiene tam

bién otras implicaciones: en primer lugar, ahí no podría dar
cabida a todas las remoras que se le pegaron, y que incluso
ya se habían repartido el gobierno capitalino cuando se
daba por hecho que sería candidato.

Pega de rebote también a Adrián Rubalcava, quien ve
cómo se le va la posibilidad de una senaduría, cargo que
despreció en el PRI, porque según él, también se lo ofrecía
Sheinbaum por pasarse a Morena.

Parece que ya no se va a poder en ninguno de los dos
lados, y que el alcalde de Cuajimalpa se quedará como el
perro de las dos tortas. Aunque dicen que tiene fe en que la
exjefa de Gobierno lo lleve al gabinete federal, en caso de
llegar a Palacio Nacional en 2024.

Mientras tanto, Morena le adelantó su Navidad a Ga
túbela, enviándole a El Caballero de la Noche para que la
cubra con su manto.

CENTAVITOS

Vueltos locos andan algunos aspirantes a alcaldes que se
inscribieron en el proceso interno de Morena, pues sienten
que los están dejando fuera sin ninguna explicación. Entre
las alcaldías con más suspirantes de la4T estáÁlvaro Obre
gón, en la que además de los eternos Eduardo Santillán
y Valentina Batres, están el empresario Simón Nehme
Isrewe. Óscar Estrada, Lorena Villavicencio, Ricardo
Peralta. Humberto Morgan y el abogado Leonardo Ortiz,
entre otros. Aún no se define nada, lo que pasa es que al
gunos morenistas vivales difunden supuestas listas de los
elegidos, sólo para presionar a sus dirigentes.

Morena dejó a
la CDMX sin un

buen policía y lo
transformó en
candidato a un

puesto en el que no
aportará gran cosa.
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IEn confianza Tras la polémica que ha levantado
•la terna de candidatas para ocupar el cargo de

ministra de la SCJN, el presidente Andrés Manuel
López Obrador reconoció que las aspirantes son
cercanas a su administración, ya que han participado
en cargos anteriormente. "Tienen razón, las tres
están muy vinculadas a nosotros desde hace mucho
tiempo, Estela Ríos fue consejera jurídica cuando fui
jefe de Gobierno; Bertha Alcalde Luján es una joven
que ha ayudado muchísimo a limpiar de corrupción
la Coíepris, que era un cochinero", resaltó. Pero el
pleno del Senado rechazó la terna. Toca esperar.

2 Euforia. Es un sello muy nacional el que, ante
•la presencia de los candidatos, los ciudadanos

se reúnan con éstos para conocerlos de cerca. Es
parte de lo que deben aprovechar quienes pretenden
ostentar cargos de elección popular en 2024, A
Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena a la
Presidencia de la República, le está yendo cada vez
mejor. En Querétaro, aseguró que se encuentra arriba
en las encuestas, porque representa al pueblo de
México. Durante un encuentro en San Juan del Río, se
mostró plenamente confiada. Todos la conocen.

3 Claro. Fuerte y contundente fue el mensaje
• que, Leonardo Lomelí, rector de la UNAM,

emitió para defender a la universidad de actos de
vandalismo que han sucedido en los últimos días.
Lomelí refirió que a la máxima casa de estudios debe
cuidársele, porque es una opción para que muchos
jóvenes accedan a educación de calidad y puedan
alcanzar su desarrollo profesional, por ello pidió a los
grupos porriles dejen trabajar a los universitarios en

un ambiente de tranquilidad. También informó que
ya solicitó un encuentro con el presidente Andrés
Manuel López Obrador para sumar esfuerzos a
favor de la UNAM. Diálogo en puerta.

4 Entendimiento. El gobernador de Sinaloa,
• Rubén Rocha Moya, dijo estar de acuerdo

con la decisión que tomó el Congreso estatal de
reprogramar para una nueva fecha la reunión de
trabajo que sostendría ayer con motivo de la glosa
de su Segundo Informe de Gobierno, debido a que
no existían las condiciones de seguridad. Esto como
resultado de la manifestación y bloqueo del recinto
legislativo que, con mucha anticipación, efectuaron
integrantes de la Universidad Autónoma de Sinaloa,
afines al Partido Sinaloense. Rocha Moya llamó a
las partes a serenarse y a que el diálogo se imponga.
Cuidado, están a tiempo de evitar un estallido.

5 Doblegado. El gobernador de Hidalgo, Julio
• Menchaca, confesó que al menos en 20 de

los 84 municipios de la entidad se ha detectado la
presencia de integrantes del Cártel Jalisco Nueva
Generación, tal como lo reveló Alfredo Salgado,
comandante de la Décimo Octava Zona Militar.

Además, afirmó que su presencia es predominante
en municipios donde se extrae combustible. Para
Menchacha es desafortunado "que distintos grupos
del crimen organizado buscan expandirse a todos
lados, e Hidalgo no es la excepción". Ineptitud
andante cuando la noticia debía ser que gracias
a estrategias de seguridad no hay presencia de
criminales en la entidad. ¿Para eso gobierna?
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¿Se debe dar propina cuando sólo recogemos la comida y. se
debe dar propina a las camaristas de los hoteles?
R. Sí, y sí. Déjeles a las camaristas por ahí de 50 pesos por día
de estancia.

LAS SUSCRIPCIONES

Señor La Moni ¿qué sabe usted de que algunos fabricantes de
cintos ahora quieren cobrar una mensualidad, una especie de
suscripción para el software que traen los autos modernos?
R. Lamentablemente así es, pero está en nosotros los consu
midores rehusarnos a estas "suscripciones". Si lo hacemos muy
seguido, los fabricantes ya se darán cuenta de que esto no va
a funcionar. Le comparto algunos ejemplos:
Algunos fabricantes de automóviles están pidiendo a los com
pradores que se suscriban a paquetes especiales de software.
Por ejemplo, BMW ofrece un servicio de suscripción para sus
sistemas avanzados de asistencia al conductor (ADAS), que
incluyen funciones como el control de crucero adaptativo y el
mantenimiento de carril.
Tesla ofrece varios servicios de suscripción, incluido uno para
su sistema Autopilot, y también ofrece un servicio de suscrip
ción para su sistema de conducción autónoma completa.
MercedesBenz ofrece un servicio de suscripción para su siste
ma Drive Pilot, que es un sistema de conducción semiautónoma.
Volvo ofrece un servicio de suscripción para su sistema Pilot
Assist, que es un sistema de control de crucero adaptativo con

mantenimiento de carril.

Audi ofrece un servicio de suscripción para su sistema Traffic
Jam Assist, que es un sistema de conducción semiautónoma que
puede controlar el automóvil en el tráfico de parada y arranque.
Aun con los embotellamientos diarios, no estoy seguro de si
quiero pagarle una renta mensual a los de Audi, que ya bas
tante caros están.

CHICLE

Don Alfred. sigo sin entender cómo todavía hay gente que
masca chicle y aún menos entiendo los que lo tiran al piso.
Tengo varios zapatos con chicle pegado, ¿cómo se lo quito
(remedio casero)?

R. Estoy con usted. Tener goma de mascar pegada en la suela
del zapato o en el cabello es increíblemente molesto. Afortu
nadamente, le tengo una solución con la capacidad de lubri
cación del aceite WD40, que hace que el eliminar la masa
pegajosa sea muy fácil. Rocíe la suela de su zapato con WD
40 y deje reposar durante varios segundos antes de limpiar el
residuo pegajoso de la goma de mascar.

SUSURRO

¿Qué es un susurro?
R. Un susurro es un sonido suave, susurrante o de susurro. A me
nudo se utiliza para describir el sonido del viento que susurra a
través de las hojas, el suave sonido de las olas contra la orilla o el
silencioso munnullo de las voces. La palabra susurro se deriva de
la palabra latina susurrare, que significa "susurrar". Aquí hay algu
nos ejemplos de cómo se usa la palabra susurro en una oración:
"El susurro del viento a través de los árboles fue una canción
de cuna relajante".
"El suave susurro de las olas fue el único sonido que rompió
el silencio de la playa".
"La conversación susurrada fue un mero susurro en el restau

rante lleno de gente".
La palabra susurro se usa a menudo para evocar una sensación
de paz y tranquilidad. Es una palabra que se puede usar para
describir una amplia variedad de sonidos, pero siempre tiene
una calidad suave y relajante.
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Claudia: el documental
Una niña de unos seis ó siete años tocando el ukelele y
cantando en el festival de su escuela, jugando con sus pro
pias trenzas y riendo a carcajada batiente. Una adolescen
te bailando ballet. Una joven con el pelo chino, chinísimo,
trepando paredes, pegando pancartas y encabezando una
asamblea estudiantil universitaria. Una mujer joven, inves
tigadora, con la computadora encendida, varios libros y pa
peles en la mesa, sosteniendo el teléfono entre el hombro
y la oreja mientras carga a un bebé y le arrulla. Una mujer
tocando puertas y explicando a quien le abre que viene a
platicarle e invitarle aun nuevo partido político. Esa misma
mujer en campaña. Esa misma mujer entre ambulancias y
camillas y respiradores y jeringas de vacunas... Esa misma
mujer recibiendo un bastón de mando. Esos, apenas algu
nos cuadros de Claudia, el documental

Retratando la trayectoria de Claudia Sheinbaum desde
su niñez hasta la nominación como abanderada de Morena,
esta cinta va más allá de la épica electoral. Ofrece una ra
diografía íntima de quien podría ser la primera presidenta
de México: su vida familiar, su faceta investigadora y aca
démica, su activismo social desde la fundación de Morena,
sus retos como mandataria capitalinay su ascenso al lide
razgo nacional.

Más allá de la narrativa electoral, el documental busca
revelar la esencia de una figura püblica, explorando las mo
tivaciones y decisiones que la han llevado hasta donde se
encuentra hoy. Con la realización de su hijo Rodrigo Imaz
(quien decidió contar la historia de su mamá compartiendo
un emotivo acervo familiar y la coordinación de producción
de Federico M. Arreóla) esta cinta le permite al espectador
conocer detalles muy íntimos de la vida y pensamiento de
quien hoy encabeza las encuestas electorales en nuestro
país. La transparencia, en este contexto, se manifiesta a tra
vés de la disposición de Sheinbaum a abrir las puertas de
su vida y trayectoria política. Las cámaras no sólo captu
ran los momentos de éxito, sino también los desafíos y las
lecciones aprendidas en el camino. El documental también
actúa como testigo de varios de los acontecimientos his

tóricos que han definido la carrera de Claudia. Desde su
papel como secretaria del Medio Ambiente en el gobierno
de López Obrador hasta su gestión durante la pandemia en
una de las ciudades más pobladas del mundo, cada capítu
lo nos retrata una página en la historia contemporánea de
México. Las imágenes y las entrevistas detalladas propor
cionan un contexto muy valioso para comprender las de
cisiones tomadas en medio de varios momentos cruciales.

Y claro, Claudia: El documental se presenta como un
capítulo fundamental en la construcción de la imagen de
Sheinbaum como candidata presidencial. La ceremonia
en la que recibe el "bastón de mando" de manos de López
Obrador no sólo simboliza un paso en su carrera política,
sino que también destaca la continuidad de la narrativa polí
tica en la que Sheinbaum ha desempeñado un papel central.

Independientemente de filias y fobiaS, este documental
será documento obligado para comprender el fenómeno
Sheinbaum y el propio movimiento que aspira a conso
lidar. Un valioso aporte para capturar, con ritmo cinema
tográfico, el gran cuadro de los distintos contextos que
arropan y atraviesan una biografía. La autenticidad de las
imágenes y la narración en primera persona pueden tras
cender las barreras del tiempo y proporcionar una visión
más completa y matizada de los acontecimientos políticos.

Varios de estos pasajes yo ya los conocía, Lahe entrevis
tado en varias ocasiones desde que fue delegada en Tlalpan
hasta, la más reciente hace apenas unos meses, cuando
competía en la interna de Morena. Y debo decir que desde
siempre, Claudia Sheinbaum mostró total apertura para
responder a todas mis preguntas. Pero ver ahora varias de
esas respuestas retratadas en imágenes, a mí me confirmó
la consistencia y la veracidad de todas sus respuestas a lo
largo del tiempo.

En este cruce entre la lente y la historia, Claudia: El docu
mental nos invita a reflexionar sobre la naturaleza misma de
la políticay la importancia de entender a los líderes más allá
de los titulares y discursos. Este filme nos recuerda que la na
rrativa política es, en última instancia, una narrativa humana.

Fecha: 30/11/2023

Página: 12

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 17,564

Página 45 de 155 Índice



Xóchitl, atrapada en un
cuerpo conservador
El desinflamiento de la campaña de Xóchitl Gálvez es causay
efecto de la ausencia de un proyecto sólido en la oposición. Su
perfil no cuadra con la amalgama de trayectorias e imágenes
de la coalición que infló su candidatura para frenar al "obra
dorismo" desde un bloque conservador que no se articula en
una nueva identidad ni cuenta con nuevos liderazgos, como
los radicales de derecha latinoamericanos.

El "parón" de su carrera hacia la Presidencia no puede sos
layarse ni con control de daños, aunque ella 110 ceja de esfor
zarse por relanzar su liderazgo y redefinir sus estrategias. De
la decena de encuestas publicadas este mes. la que menos
desventaja le da respecto a Claudia Sheinbaum es mayor
a 20 puntos y, en algunas, la distancia casi se duplica. ¿Qué
pasa con una campaña que arrancó con euforia trepando en
los sondeos y, semana tras semana, se diluye en el desorden
político interno del frente opositor o el desfiguro ideológico
de sus felicitaciones al triunfo de la nueva derecha de Milei?

El momento es delicado, no sólo por inconsistencias, tras
piés y fallas, sobre todo por el riesgo de que el frente la aban
done a su suerte; o bien que ella se distancie para liberarse de
los desacuerdos de los partidos sobre su campaña. Su situación
ya en la precampaña nada tiene que ver con la expectativa
que despertó al salir al mercado como una candidata "ciuda
dana" capaz de imponerse a los viejos partidos tradicionales
identificados con el statu quo: corrupción y privilegio. Hoy, su
discurso fresco y ocurrente no alcanza para transmitir un signo
claro de temas icónicos y explicar quién es la candidata, más
allá del juego mercadológico de una historia de éxito profesio
nal desde su origen indígena y humilde vendiendo gelatinas,
como de una telenovela.

¿Será que ha caducado la fómiula de la "ciudadanización",
tan recurrida por el PAN, el PRI y el PRD para rescatar legiti
midad de cúpulas entronizadas en la clase política hace dos
décadas? Sus promotores defienden que hay tiempo hasta el
inicio formal de la campaña y la elección de 2024. Pero pa
recieran menos preocupados por el liderazgo y la fuerza de
Xóchitl que ocupados en la negociación de candidaturas. Evi

dentemente, una de las debilidades de ella es que esas defini
ciones son monopolio de los partidos y una desventaja frente
a Sheinbaum. que interviene en ellas en su instituto político.

Aunque el frente trata de eludir su responsabilidad en los
ataques del Presidente contra Xóchitl o enfrentar una elec
ción de Estado, las razones del estancamiento apuntan a las
tensiones políticas a su interior y la incapacidad del bloque
conservador de desafiar al "obradorismo". La aspirante "in
dependiente" ha quedado atrapada por sus dirigencias, lo que
invalida un discurso de opción externa y disruptiva, como la
condición en otros países latinoamericanos para el surgimien
to de nuevos liderazgos populistas de derecha. Su estrecho
margen de acción apenas le alcanza para tratar de no cargar
con los "negativos" de la imagen del líder priista, Alejandro
Moreno, o llevar el peso de comentarios estigmatizantes del
expresidente Fox, al que debe su ingreso a la política, pero
sin escapar de las contradicciones en la naturaleza del frente.

El bloque de fuerzas conservadoras no tiene un proyecto
político que rompa con los partidos tradicionales. Se aglutina
en el referente común de descarrilar a la 4T y el temor a la
destrucción de la democracia, que es insuficiente como icono
de su campaña para capitalizar el malestar entre el electorado.
El perfil de Xóchitl tampoco encaja con los nuevos rostros que
han venido a rescatar a los partidos conservadores en AL. Su
candidatura corresponde con planteamientos tradicionales
que no pueden abrazar un discurso contra la clase política o
la corrupción, el que los llevó a la derrota en 2018 sin cambios
en sus estrategias. Y que tampoco pueden sostener una na
rrativa rupturista y posturas populistas que combate de la 4T.

El dislate de Xóchitl con el triunfo de Milei, más que un res
balón, fue expresión del tirón de esa clase de candidaturas para
la derecha convencional. Pero también el reconocimiento de

que ese tipo de movimientos en México no cuentan con condi
ciones de fragmentación política de donde sostenerse, como el
"bolsonarismo" en Brasil o los libertarios argentinos. Ni parala
irrupción de nuevos liderazgos que, en esos países, hasta hace
poco, ocupaban lugares muy secundarios, sin peso electoral.
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Nueva ministra
espuria

Al final del proceso
legislativo para aprobar
el nombramiento del

ministro que ocupará el lugar
de Arturo Zaldívar, se impondrá
la voluntad del presidente, al
sentar a uno de los suyos en la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, transgrediendo con ello
la Constitución, que señala que
la principal cualidad que debe
tener un ministro es precisa
mente la autonomía e indepen
dencia.

Con el cordón umbilical
atado al cuello será nombrada

la nueva ministra que trae el
ADN del obradorato, reconocida
esta condición por la tripleta
rechazada en el Senado y por el
propio jefe del Ejecutivo federal
y con ello, se convierte de facto
en una ministra que carece de
los requisitos que mandata la
Carta Magna.
Los jueces requieren de un

sistema judicial sin factores in
ternos o externos que influyan
en él, pues son los principales
actores para lograr la protec
ción judicial de los derechos
humanos en un régimen demo
crático.

Recordemos que los cuatro
principios rectores fundamen
tales de la ética judicial son:
independencia, imparcialidad,
objetividad y profesionalismo.

Estos simples esbozos sobre
la independencia y la autono
mía en que deben encuadrar su
comportamiento los juzgadores,
chocan de frente con la amis

tad, comunión de propósitos y
acercamiento personal y profe
sional de las tres propuestas de
AMLO para ser ministras, por lo
tanto no son aptas legalmente
para cubrir la vacante.

La composición actual de
la SC JN es de ocho ministros

independientes del Ejecutivo,
dos subordinadas a él y una va
cante. Con la incorporación de
la nueva ministra se mantendrá

la supremacía de los constitu
cionalistas y tendrán el nú
mero mágico para alcanzar la
mayoría calificada en la Corte,
aunque esta ecuación cambiará
en el próximo sexenio, ya que
a cuatro ministros se le ter

minará su encargo y con ello,
la próxima presidenta podrá
configurar a la SC JN conforme
a su gusto y conveniencia.
Las tres candidatas que

AMLO propuso para la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
son cercanísimas a él, reconoció
el presidente, al aceptar que
tiene vínculos cercanos con

ellas: "tienen razón, las tres
están muy vinculadas con no
sotros, las conozco desde hace
tiempo", dijo.

El bloque opositor en el Se
nado considera que son perfiles
no idóneos por su falta de inde
pendencia respecto al Ejecutivo.

Así que Bertha Alcalde,
Lenia Batres y María Estela
Ríos fueron rechazadas por la
Cámara alta, al carecer Morena
y rémoras de la mayoría califi
cada para aprobar el nombra
miento de alguna de las tres.

Luego de este rechazo, ven
drá otra terna que podría estar
integrada por al menos dos de
las propuestas inicialmente,
para que, finalmente, el presi
dente nombre a quien le dé la
gana y con ello, tendremos una
ministra espuria.
Las aspirantes a ministras

de la SCJN son actuales fun
cionarías del gobierno federal
y familiares de amistades del
presidente.

Bertha Alcalde Luján es
hermana de la secretaria de Go
bernación, Luisa María Alcalde,
y funcionaría de la Cofepris,
anteriormente fue propuesta
como consejera presidenta del
INE y fue rechazada por los
legisladores de oposición; Ma
ría Estela Ríos es la consejera
jurídica del Ejecutivo federal,
y Lenia Batres es hermana del
jefe de Gobierno de la CMDX y
consejera adjunta de la Conseje
ría Jurídica de la Presidencia.
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Entonces con cuál indepen
dencia y autonomía votarán
en los casos que implique ir en
contra de la voluntad presiden
cial, tal como ha sucedido con
los ministros, quienes han ante
puesto el orden constitucional
por encima de los asuntos que
impulsa el Ejecutivo.

Señores, más respeto a la
Constitución, ya basta de que la
"ley soy yo".

Esta postura es propia de
esos gobiernos totalitarios de la
región que imponen a ministros
yjueces al modo del gober
nante, al tiempo de imponer
sus condiciones en el poder
legislativo.

No es posible que en un
Estado democrático se burle

la ley por el titular del Poder
Ejecutivo, y menos tratar de
desestabilizar el equilibrio

republicano y democrático al
imponer ministros subordina
dos para controlar al máximo
tribunal.

Si tuvieran tantita ver

güenza las postulantes al
cargo, ni siquiera tendrían que
aceptar ser parte de la terna,
pero en tiempos de la 4T, todo
sea por el hueso y por tener
contento al principal huésped
de Palacio Nacional.
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Sombras en el frente
Se suman los comentarios,

se multiplican las críticas,
pero lo más grave tal vez,

es que se desvanece el entu
siasmo.

La campaña de Xóchitl Gál
vez perdió arrastre.

Las negociaciones entre las
cúpulas, el habitual agandalle
del PRI, la consuetudinaria par
simonia del PAN y hasta los be
rrinches de Zambrano del PRD,
han arrebatado a la candidata

—presumimos— un empuje y
una energía inicial que lamen
tablemente se ha diluido.

No se trata de repartir
culpas. Es, tal vez, el lógico
resultado de una candidatura

de unidad entre partidos que
han competido y reforzado sus
diferencias por años.

Se sabe que al interior del
PAN hay un segmento que
escupe —literalmente— la

alianza con el PRI, especial
mente con este PRI, el de Alito',
las investigaciones, las propie
dades y las corruptelas. El que
fue incapaz de renovarse.
Hay, en contraste, priistas

—sí, de verdad quedan algunos
que no se fueron a Morena o a
la calle—, que piensan con nos
talgia de otros tiempos podero
sos, que aún pueden solos.

Todos se equivocan. De
penden inevitablemente de la
movilización compartida, de
todos los esfuerzos para unifi
car un electorado insatisfecho y
decepcionado con Morena.
Pero la verdad, no les está

saliendo, no saben cómo, o es
tán muy ocupados en la repar
tición del pastel de congresos,
alcaldías y gubernaturas.
Muy complicado.
Xóchitl, por su parte, vive

la lucha de ser y no ser. Es

ciudadana, pero partidista; es
candidata de partidos, pero
hace todo lo posible por librarse
de la mugre —que no es poca—
de los partidos.
En algunos eventos públicos

se rodea de ciudadanos, cam
pesinos, indígenas, para evitar
la saturación del escenario con

líderes de conocida proceden
cia y cuestionable trayectoria.
Pero algo pasó. Perdió la

brújula, se acabaron los dichos
ingeniosos y las ocurrencias
chispeantes.

Se gastó la disruptora can
didata de oposición, y llegaron
por oleadas, los asesores y los
genios estratégicos. Grave.
Desde fuera se observan

errores con claridad, concesio
nes de la candidata a los par
tidos, integrando a personajes
cuya experiencia en campañas
es limitada, si no es que fallida.
No hay narrativa, no hay la
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promesa de un México mejor.
¿Qué quiere cambiar Xó

chitl? ¿Cómo va a lograr que los
partidos impulsen un proyecto
de renovación y de reconstruc
ción nacional? El mensaje no
está llegando.

Un nuevo México, no del que
venimos con los contratos y la
corrupción, pero tampoco el
que tenemos con el atropello
democrático, la entelequia falsa
de la igualdad y el combate a la
pobreza—los números des
mienten a Morena—.

Xóchilt ha fallado, ella, no
los partidos, en construir esa
narrativa. En sacudirse los

membretes y logotipos mancha
dos de mil y un excesos, abusos
y equivocaciones, para proyec
tar un modelo de nación que
atrape a los electores.
Parece que se hablan entre

ellos mismos. Acude a eventos

con públicos seleccionados,
auditorios universitarios, cú
pulas empresariales, cámaras
industriales. Muy bien, hay que
hablar con todos. Pero hay que
ir a la calle, con la gente, a los
barrios y estados morenistas, a

ganar la contienda en las esqui
nas. A pelear por el voto seguro
de los de enfrente.
Parece un círculo concén

trico en que la candidata le
habla a los segmentos que ya
tiene ganados.

Muchos asesores, muchos
genios, unos que proponen la
concordia y la unidad —ante
la insultante y muy eficiente
polarización del presidente—,
acabar con los ataques y la con
frontación; otros que insisten
en señalar los tenis naranja de
los improvisados, o el gusano
deforme de la candidata pun
tera. ¡Qué necesidad! ¿Para
qué? ¿Qué aporta en términos
reales más allá de la carcajada
barata de una audiencia asegu
rada?

Es ahora a nunca.

O se recupera una campaña
con tracción, con historia de
futuro, con narrativa de un
México poderoso, ambicioso,
con crecimiento económico y
empleo generalizado, o todo
quedará en la ilusión de arran
que vertiginoso para dar paso a
una apagada frustración.

¿Hay con qué o no?
Todos los días aparecen

cuestionamientos acerca de la

candidata y su campaña. Todos
los días surgen respuestas del
"está empezando", "armando
su equipo", "definiendo la estra
tegia" —respondió ella misma
hace semanas—.

Lo que sea. El pretexto que
usted quiera. Pero o salen con
todo, o este débil esfuerzo
se sumará a la larga lista de
esperanzas rotas en este país;
todas las prometidas por este
gobierno incapaz e ineficiente,
más las detonadas por una
prometedora candidata de
oposición que se desdibujó en el
camino.

Hay tiempo para corregir.
Para ordenar un descontrolado

equipo de campaña, para un
war room de primer nivel, sin
segundones ni figuras de otros
tiempos.

Pueden ganar, pero solo si lo
hacen extremadamente bien,
con energía, con precisión, con
potente discurso y narrativa de
victoria.

Seguimos esperando esa
campaña.

"O se recupera una campaña con tracción
(...), o todo quedará en la ilusión para dar
paso a la frustración"
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Poder judicial: la clave es el 2024
Existe consenso en el mundo respecto al hecho

de que un Poder Judicial independiente es
una condición esencial para la democracia.

Pero, hay más, también lo es para la certidumbre
jurídica.

Aunque en diferentes ocasiones hemos hablado
en este espacio de las perspectivas favorables que el
nearshoring ha creado para México, también hay que
señalar que estas podrían ser mucho mejores, si
hubiera una mayor certidumbre jurídica.

Al revés, el panorama se nos puede complicar en el
mediano plazo si se percibiera que una Corte inde
pendiente es algo que puede perderse en México en
el mediano plazo.

Sabemos cuál es el volumen de inversiones que
puede llegar a México en función de los anuncios que
han hecho las empresas, pero desconocemos cuál es
el volumen que no está llegando a nuestro país si
tuviésemos un Estado de Derecho pleno.

Estas consideraciones vienen a propósito de lo que
está ocurriendo con el Poder Judicial.

Al margen del rechazo de la terna ayer, lo más
probable es que la sustitución del ministro Arturo Zal
dívar recaiga en una mujer cercana al presidente
de la República.

El hecho de que la Constitución prevea la posibili
dad de la designación directa por el presidente luego
de que dos ternas hayan sido rechazadas por el Se
nado, le da a López Obrador la libertad para poner
en la Corte a quien él quiera.

No obstante, aun así no cambiaría el balance de
fuerzas dentro de la Corte, pues se mantendría un
grupo de ocho ministros, que de acuerdo con las vo
taciones de los últimos años han mostrado criterio
autónomo.

Y tendríamos tres ministras que probablemente
respaldarán las iniciativas del presidente.

Con ello, sigue sin haber posibilidad de que leyes
abiertamente inconstitucionales puedan ser apro
badas por el Congreso y validadas por la Corte, pues
requiere de cuatro ministros que sean partidarios del
Ejecutivo, los que no se alcanzan hoy.

Por esa razón es que en buena medida, el futuro
del Poder Judicial se jugará probablemente con la
sustitución del ministro Luis María Aguilar, que
termina su periodo en diciembre del 2024.
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Si ganara Morena, la Presidencia de la República
nuevamente podría repetir el procedimiento de
enviar dos ternas al Senado y, al final, la eventual pre
sidenta Claudia Sheinbaum, en caso de que ganara la
contienda, decidiría.

Claro, hay otro escenario, se trata del llamado
"Plan C", que permitiría que la propuesta de López
Obrador para remover a los actuales ministros y
magistrados pudiera ser aprobada por el Congreso en
septiembre de 2024, al instalarse la nueva legislatura.

Eso requeriría desde luego que Morena y sus
aliados obtuvieran la mayoría calificada en ambas
cámaras.

De acuerdo con las tendencias disponibles, hasta
ahora ese escenario se ve distante, de modo que si
no se tienen las mayorías calificadas de las cámaras,
entonces la clave para neutralizar a la Corte sería el
nombramiento de un cuarto ministro que fuera
afín al Poder Ejecutivo.

¿Cuál es la perspectiva que tendría Sheinbaum
respecto a la composición del máximo tribunal del
país?

No lo sabemos. Lo que hasta ahora ha expresado
es su respaldo a la iniciativa que enviaría López Obra
dor de la elección directa de ministros y magistrados.

Lo que será determinante, seguramente, al mar
gen del resultado de la elección presidencial es la
composición de las cámaras del Congreso.
Me parece que los grados de libertad que puede

tener la futura presidenta de la República, aun si
proviene de Morena, van a ser muy diferentes depen
diendo de la composición del Poder Legislativo.

En el año 2018, Morena y sus aliados obtuvieron el
45.9 por ciento de los votos en la Cámara de Diputa
dos y el 45.6 por ciento de ellos en la Cámara de Se
nadores. Se ve difícil llegar ahora a esos porcentajes.

Si bien le hemos puesto la máxima atención a la
elección presidencial, y tal vez algunos procesos de
elección de gobiernos locales, me parece que para el
futuro de largo plazo del país, y particularmente para
la independencia del Poder Judicial, tendremos que
ponerle un mayor acento a lo que ocurra con los
legisladores.

Sin mayorías absolutas en las cámaras por parte
de Morena, este país cambiaría profundamente, al
margen de la elección presidencial.
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USO DE RAZÓN

Y sin embargo saben vivir

Pablo
Hiriart

Buenos Aires. Si algo hay
que criticar a los argen
tinos es una sola cosa y

nada más: por Dios que votan
mal. Ahí está la razón de sus

desgracias.
Durante la guerra de Las

Malvinas, en 1982, el reportero
mexicano Guillermo Pérez Ver

duzco le preguntó al presidente
de facto Leopoldo Galtieri: us
tedes tienen todo, comen bien,
visten bien, ¿qué les falta para
ser felices?

La respuesta está en que vo
tan muy mal, reinciden, se van
al extremo y enloquecen en las
casillas electorales.

Eligen como gobernantes a
"protectores de los pobres" que
con su demagogia e ineptitud
"no les han dejado ni el pucho
(cigarrillo) en la oreja" (tango
Malevajé).

En la provincia de Buenos
Aires (equivalente al Edomex),
hasta hace dos semanas una

gigantesca cantera de votos
para el kirchnerismo, 42 por
ciento de las viviendas no tiene

drenaje y 25 por ciento carece
de agua.

Para conjurar los errores del
populismo estatista, se van al
otro extremo. Y ante nuevos fra

casos pasan de los errores a los
horrores. Generales ignorantes
que matan o desaparecen a
decenas de miles de personas,
someten a los argentinos a so
brevivir en "un frío cruel que es
peor que el odio" (tango Uno).

Estas semanas de cobertura

de las elecciones argentinas
nos reunimos en Buenos Aires

tres amigos de la adolescencia
y juventud, uno es abogado que
vive en Chile, otro es médico
que radica en España, y yo,
mexicano. Los tres de la misma

ciudad rural del sur chileno, y
ahora los tres tenemos nacionali
dades diferentes.

La diáspora no fue por casua
lidad. Al inicio de la dictadura

de Augusto Pinochet, a uno lo
torturaron el Ejército, Carabi

neros y la Fuerza Aérea. Al otro,
Carabineros y la Fuerza Aérea.
Ninguno había tomado las
armas ni cometido algún delito,
por pequeño que fuera. Los tres
éramos menores de edad.

Esta digresión tiene dedica
toria para los que hablan de "los
tiempos de la dictadura del PRI
en México". No tienen la menor

idea de lo que es una dictadura.
Compraron completa la tontería
que una vez dijo Mario Vargas
Llosa de la "dictadura perfecta"
y no prestaron atención al des
mentido que le hizo, en aquella
ocasión, Octavio Paz.
Volvamos a Argentina. Qué

gente tan cordial, conversadora,
cálida, sensible a las expresiones
culturales. No conocen la trivia
lidad ni cuando hablan de temas

que parecen menores.
Para ellos nada es irrelevante.

Ni el ajedrez ni el asado ni la
elección de la directiva de Boca.

Hay calles con teatros en ambos
lados. El Colón tiene un semi

llero de músicos y ahí vi debutar
a una directora, sopranos, mez
zosopranos, tenores y barítonos,
en una función maravillosa, con
el teatro lleno que aplaudió de
pie las arias de óperas de Bellini,
Verdi, Donizetti y Bizet que
interpretaron.
Hay tanguerías para turistas,

buenísimas, y otras a las que
van los habitués donde bailan

o ven bailar un rato, se toman
una cerveza o un tinto y se van.
Desde que se anunció que hoy
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jueves 30 estará Susana Rinaldi
(87 años), en un teatro de la
calle Corrientes, se agotaron los
boletos.

El taxista que uno encuentre,
la encargada de la lavandería,
el recepcionista de un hotel,
todos los personajes de la calle
son "una mezcla milagrosa de
sabihondos y suicidas... (de los
que) yo aprendí filosofía, dados,
timba" (tango Cafetín de Buenos
Aires) en esta cobertura de casi
un mes.

Con razón de aquí salieron
Borges y Gardel, Sabato y Ma
radona, Barenboin y Lio Messi.
Saben vivir.
A la última ciudad del mundo

viajé el viernes, Ushuaia.
Casi todo el vuelo, de 3:45

horas, la gente cantaba esos
coros que uno a veces oye en los
estadios o en los mítines políti
cos, aunque en esta ocasión era
para animar a los integrantes de
una banda de rock (La Renga)
que viajaba en el avión.

Era gente de todas las edades.
Cantaban. Coreaban. Llevaban el
ritmo con las palmas de las ma
nos como si se conocieran desde

hace años. "¿Cómo que no cono
cés a La Renga, che? Son como el
TRI", me dijeron. Y en lugar de
ignorar al que no sabe, explican
e integran al extraño con plática
sobre la reciente visita de Luis

Miguel a la Argentina.
El aeropuerto de Ushuaia está

junto al canal de Beagle, y del
otro lado del canal se ve Chile,
de donde era uno de los maes

tros de Luis Miguel, me explican,
que lo introdujo al mundo de los
boleros, Lucho Gatica.

El canal se llama así en honor
de la mítica embarcación en la

que Charles Darwin recorrió
estos lugares donde obtuvo evi
dencias que fueron la base de su
teoría de la evolución, y escribió
(profecía y maldición, pienso)
en su diario que "antiguamente
(este continente) debió estar
poblado por grandes monstruos,
y ahora sólo encontramos meros
pigmeos comparados con las
razas que los antecedieron".

Ushuaia tiene 83 mil habi
tantes y para el concierto de
La Renga llegaron, de sopetón,
25 mil personas de todos los
confines de la Tierra del Fuegc
No había un lugar disponible en
ningún hotel ni hostería. El mu
nicipio puso baños portátiles y la
gente dormía en tiendas de cam
paña, en la calle, con un viento
polar. Literal. No había penas.
Cantaban. Eran de todas las eda

des, incluyendo a los integrantes
de la banda, muy arriba de los 50
casi todos, o tal vez de los 60.

De regreso en Buenos Aires
se vuelven a ver las luces de las

amplias avenidas (de ocho y 10
carriles) y uno se pierde en el
trajín acogedor de las noches
porteñas, con el gozo de sentirse
bien tratado aunque no hable
con nadie.

"A veces el mundo no nos

llega por lo que los sentidos nos
transmiten, sino de un modo,
quizá, misterioso, que no puedo
razonar", dijo Borges en una
entrevista.

Saben vivir, sin duda.
Lo que no saben es votar. Y en

el pecado llevan la penitencia.
Se les desea suerte.
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^ Confidencial
Jornada laboral fisura
al Frente opositor
Aún sin superar del todo sus diferencias por la disputa de sus
candidaturas, el Frente opositor ya sufre una nueva pugna
interna. El dirigente de la central obrera priista CROC, Isaías
González Cuevas, se fue ayer con todo contra el PAN, al
responsabilizarlo de frenar la reforma para reducir de 48 a 40
horas la jornada laboral semanal. Con la arenga de sus seguido
res: "Diputados, culeros, traicionan al obrero", se plantó frente
a la Cámara de Diputados y advirtió que "vamos con todo y este
plantón va para largo". La diputada de Morena Susana Prieto,
impulsora de la iniciativa, llamó a todos los trabajadores a su
marse a las presiones contra Acción Nacional, único partido que
se opone a la reforma.

Defender a la UNAM
de agresiones
Ante las indirectas y directas del gobierno de la '4T', y frente a
los recientes sucesos violentos en la Facultad de Contaduría,
donde encapuchados agredieron a alumnos y docentes, el
rector de la UNAM, Leonardo Lomelí, lanzó un exhortó: "A
la UNAM hay que cuidarla, no agredirla, porque somos una ins
titución que ayuda a que muchos jóvenes y sus familias puedan
cumplir el sueño de acceder a la educación, a una formación
profesional". Por un lado, ofreció "diálogo con el Presidente
de la República a partir de las coincidencias", y por el otro
cuestionó que "cuando las manifestaciones estudiantiles son
legítimas, no hay razón para encapucharse...".

Palcos del Azteca, otra vez a rifa
Los que están de plano salados son los palcos del Estadio
Azteca, pues no salen ni en rifa. Ayer, el Presidente anunció un
sorteo de la Lotería Nacional para el 19 de diciembre, en el que

se sortearan diversos bienes confiscados y, otra vez, los balcones
de la casa de las Águilas del América, como en cada rifa que
organiza.

Adele, en Campo Marte
Easy on me es una canción de Adele que ayer figuró entre lo más
escuchado del género pop en Spotify durante 2023. La cantante
británica se presentará para el próximo año en la Ciudad de
México, y nada menos que en el Campo Marte. A ver si la Se
cretaría de la Defensa Nacional transparenta cuántos millones
cobrará por el espectáculo.

Publicidad involuntaria
En MC le dieron la vuelta a la crítica de Xóchitl Gálvez.
Después de que la precandidata presidencial de PAN, PRI y PRD
mostrara una imagen de unos tenis naranjas en el atril de la
Universidad Anáhuac, el partido que abandera a Samuel García
intervino la foto y la posteó agregando una pregunta: "¿Ya
vieron mis tenis?". Además, colgaron la leyenda: "Todo mundo
quiere sus/05/0/05/0". Publicidad involuntaria...

Vacunas anticovid,
sin autorización
Mal tomó la comunidad médica el aviso de la Cofepris de que
Pfizer y Moderna aún no obtienen autorización para comercia
lizar en México sus vacunas contra covid. La autoridad regula
toria argumentó que las farmacéuticas "requirieron más tiempo
para solventar los elementos y la información técnica faltante".
Es "inaudito que se requiera más tiempo para aprobar vacunas
científicamente útiles, mientras se aprueban las vacunas polí
ticas Sputnik y Abdala", cuestionó el infectólogo Francisco
Moreno. "Todo parece indicar que no las tendremos disponi
bles para cuando circulen con mayor intensidad coronavirus,
influenza y virus sincicial respiratorio", lamentó su colega
Alejandro Macías.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Diez instrucciones para Sheinbaum

Ruy m mulo
Riva Palacio

Por más que la prensa intentó
sacarle al presidente Andrés
Manuel López Obrador

detalles de la plática que sostuvo
el martes por la mañana con
Claudia Sheinbaum, precandi
data presidencial de la cuatroté,
no fue posible arrancarle un dato
relevante a quien presume que su
pecho no es bodega. ¿Cómo estás
de salud?, ¿cómo está la fami
lia?, ¿qué tal Beatriz?, fueron las
preguntas que, por las respuestas
de López Obrador, fue de lo que
trató la plática, solicitada por ella.
¿Hablaron de la precampaña?, ¿de
Marcelo Ebrard?, ¿algo electoral?
Nada de eso, respondió; se vieron
como amigos y compañeros por
23 años.

Esa conversación personal,
íntima, era más para acompañarla
con un café un domingo que
tenerla en horas de trabajo, y su
respuesta es inverosímil, por su
personalidad, por el contexto y
por el mensaje que envió, al llegar
ella a Palacio Nacional por una
puerta donde no había nadie y sa
lir por otra donde estaba la prensa.
¿Por qué se quería que se supiera?
Lo sabrá el Presidente y quizás
ella, pero detonaron conversación
y mucha especulación. Sin em
bargo, lo único inédito es que se
publicitó el encuentro, a diferen
cia de otros momentos electorales

en el pasado donde el Presidente
se reunía discretamente con su

candidato presidencial.
En cualquier caso, puede des

cartarse que haya sido por alguna
inconformidad del Presidente con

Sheinbaum, por la simple razón
de que cada vez que ha estado

molesto por una acción o deci
sión de ella, le manda decir con
sus colaboradores, no la manda
llamar a Palacio a media mañana.

Pero la principal es que lo que
tenía que decirle, ya está dicho;
los lineamientos establecidos por
él ya están comprometidos por
ella. Sheinbaum es la candidata

de la continuidad y a quien le
rinde tributo es a su mentor, como
deja plasmado en su documental
biográfico estrenado el martes
mismo, que empieza y termina
con López Obrador.

Es un misterio qué era lo que
Sheinbaum quería plantearle,
y lo único que es raro, porque
está fuera de lugar, es que en la
mañanera de ayer López Obrador
recordara el instrumento de revo

cación de mandato, la espada de
Damocles que tendrá sobre ella, si
su gobierno de ganar la elección
no consolida su proyecto, o si se
aleja de los criterios generales que
quiere que su sucesora siga.

Las instrucciones para Shein
baum fueron redactadas cuatro

meses antes de que fuera ungida
como coordinadora de los Comi
tés de Defensa de la cuatroté, y
contiene 10 puntos, comenzando
por su compromiso de combatir
"frontalmente" la corrupción. Esa
fue la promesa electoral de López
Obrador, que ha sido muy exitosa
de labia, pero un fracaso en los
hechos.

El segundo compromiso es fun
damental para el legado de López
Obrador: concluir e impulsar sus
megaproyectos. Nada sería más
dañino en términos de imagen
que Dos Bocas, el Tren Maya y el

Aeropuerto Felipe Ángeles aca
baran como elefantes blancos y
símbolo de la incapacidad de ges
tión presidencial. El aeropuerto va
volando hacia ese destino, porque
la falta de conectividad terrestre

lo hace inviable comercialmente,

Lo que tenía
que decirle, ya
está dicho; los
lineamientos
establecidos

por él ya están
comprometidos
por ella
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pese a las presiones y amenazas
que han recibido las aerolíneas
para mudar sus operaciones
a Santa Lucía. Dos Bocas y el
Tren Maya probablemente no se
terminarán de construir cuando

finalice el sexenio, pero lo más im
portante, y de ahí el énfasis al im
pulso, es que cúmplanlo ofrecido:
volver autosuficiente a México

en gasolinas, y que se detone el
turismo en el sur del país.

El tercer y cuarto puntos,
de acuerdo con un borrador de

los compromisos exigidos por
López Obrador, es que el próximo
gabinete mantenga el criterio
de equidad de género, que está
intrínsecamente vinculado con

la petición de que se reconozca
la trayectoria de los actuales
miembros del gabinete para que
continúen en sus cargos, que tiene
como principales destinatarias a
las secretarias de Gobernación,
Luisa María Alcalde; Relaciones
Exteriores, Alicia Bárcena, y Eco
nomía, Raquel Buenrostro.

Los puntos 5,6 y 7 tienen
que ver con la expansión de la
militarización en el país, me
diante el fortalecimiento del

Ejército, la Guardia Nacional y la
Marina, que no se detalla en el
documento, pero que no se puede
entender si no es con incrementos

presupuéstales y una mayor parti
cipación militar en la vida civil del
país. Será el punto más delicado,
pues existe una desconfianza
recíproca entre la precandidata y
las Fuerzas Armadas, y su carta
fuerte en seguridad, Ornar García
Harfuch, no goza de la confianza
en Lomas de Sotelo, como sí la

tiene entre los marinos.

La política de austeridad es
una de las directrices que deja
López Obrador en el punto 8 de los
compromisos, pero con un énfasis
en el documento en mayores
recortes presupuéstales a los
medios masivos (radio y televi
sión) y tradicionales (impresos) de
comunicación, que son uno de sus
tres enemigos públicos más im
portantes. Esta política tiene que
ir acompañada, como establece el
punto 9, en la creación de nuevas
figuras blogueras (los que inventó
el vocero presidencial, Jesús Ra
mírez Cuevas, son disfuncionales,
están quemados como fusibles y,
además, metidos en una corrup
ción que probablemente salga a
la luz pública) y financiamiento
de sitios alternativos en internet,
como se ha hecho en esta admi

nistración apoyando a algunos
que son muy profesionales, que no
hacen propaganda y ofrecen una
visión distinta y relevante.

El último punto es una qui
mera. López Obrador quiere que
sobreviva la mañanera para lo que
define como mantener comuni
cada e informada a la sociedad,
que en la práctica ha sido un
instrumento de propaganda y
polarización. Si los anteriores
puntos son factibles, el 10 parece
imposible. La mañanera es un
traje hecho a la medida por y para
López Obrador. Nadie entre quie
nes buscan la Presidencia o en el

paisaje político nacional es capaz
de actuar con la cara dura del

Presidente y la piel llena de grasa
para que todo le resbale. Pero esa
es otra discusión.

Lo que queda es el decálogo de
instrucciones para Sheinbaum y
la amenaza implícita: si no acata,
revocación de mandato.
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CRCRONOPIO

La crisis del
cumplimiento

Roberto
Gil Zuartli

La Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN)
podría, por primera vez en

la historia de nuestra democracia

constitucional, destituir y con

signar ante un juez federal para
efecto de responsabilidad penal a
la actual presidenta del Senado de
la República.

El caso es el siguiente. El Inai
acudió a la SCJN para reclamar la
omisión del Senado de la Repú
blica de suplir tres vacantes gene
radas desde 2022. El Inai adujo
que el Senado había superado un
plazo razonable para desahogar el
procedimiento de nombramiento
y, por tanto, esa omisión atentaba
contra su autonomía constitucio
nal en las vertientes de debida in

tegración y colegialidad. Con sólo
cuatro de siete comisionados en

ejercicio, el pleno del Inai simple
mente no podía hacer su trabajo.

La SCJN concedió razón al Inai
(CC 280/2023). Los ministros
determinaron que la facultad de
nombramiento del Senado no
era libremente disponible, sino
de ejercicio obligatorio. Si bien
la ley establece un plazo para el
inicio del procedimiento pero no
un término fatal de resolución, la
Corte encontró que esa obligación
constitucional tenía que sujetarse

al principio de razonabilidad. La
ausencia de consensos políticos no
puede ser excusa para perpetuar
un estado de cosas institucional

mente anómalo, sobre todo frente
a la imposibilidad jurídica de que
un órgano garante de derechos
fundamentales, como el Inai,
ejerza sus atribuciones esenciales.
Sin una circunstancia extraordi
naria que impida la deliberación
política, el Senado debió decidir.
La omisión de una obligación
constitucional por más de un año
es inconstitucional y, portante,
debe remediarse. Para eso tene
mos Corte.

La sentencia es particularmente
creativa en cuanto a los efectos.

En primer lugar, la SCJN realizó
una suerte de ejercicio de inaplica
ción de la regla que ordenaba un
quorum mínimo de cinco comisio
nados reunidos en pleno. Esto es,
mientras el Senado colma la omi
sión, es decir, suple las vacantes, el
Inai puede actuar válidamente con
sus actuales cuatro comisionados.

En segundo lugar, la Corte fijó un
mandato al Senado con dimensio
nes concretas de realización: antes

de que concluya el periodo de
sesiones parlamentarias15 de di
ciembre de 2023 debe designar al
menos dos de las tres vacantes dis

ponibles. No es un llamado a misa:
es un resolutivo firme e inapelable
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del Tribunal Constitucional que
vincula a sus destinatarios.

¿Qué sucedería si al cierre del
actual periodo de sesiones ordina
rias el Senado no resuelve las va
cantes del Inai? La respuesta tiene
regla expresa e incontrovertible
en la Constitución: se debe activar

el régimen diseñado para hacer
valer las resoluciones emitidas

por la jurisdicción constitucional,
desde los jueces de amparo hasta
la propia Corte, incidentales o de
fondo. Debido a que la sentencia
establece un plazo específico de
cumplimiento y dado que no pa
rece haber algún supuesto visible
de incumplimiento justificado, la
Corte debe separar de su cargo al
titular de la autoridad responsable
y, además, consignarlo ante juez de
distrito. Según la normativa parla
mentaria, el presidente del Senado
es representante legal y responsa
ble de la conducción de ese órgano
parlamentario. Si los senadores
incumplen la sentencia por falta de
voluntad política o por instrucción
ajena, entonces la presidencia debe
empezar a hacer sus maletas.

Y sobre estas consecuencias

también hay precedentes. En
el marco de una controversia

constitucional disputada entre los
poderes Ejecutivo y Legislativo de
Jalisco, la Corte analizó la viola
ción a una suspensión que impedía

continuar con el nombramiento

de magistrados del Poder Judicial
(Queja 8/2011). El pleno de la
Corte consideró que incumplir con
sus resoluciones es una violación
a la Constitución en un doble

aspecto: compromete la eficacia de
los mecanismos para hacer valer la
supremacía de la Ley Fundamental
y desplaza el rol de la Corte como
último garante de su observancia,
Violar una resolución del Tribu
nal Constitucional es un "ilícito

constitucional" que tiene sanción
tipificada, pero que no puede que
dar al arbitrio de otros órganos. No
hay "fuero" que pueda oponerse
ni intermediación del Ministerio

Público. La Corte destituye y "ju
dicializa" directamente al titular

de la autoridad responsable. El
presidente del Congreso local no
hizo lo que tenía que hacer.

El caso Inai abrió una vía para
el control constitucional de las

omisiones en los procesos de
integración de los órganos que
dependen de la concurrencia coo
perativa entre poderes. Pero fijó,
también, un estandar incuestio
nable de cumplimiento. El Senado
debe decidir. De lo contrario, se
pondrán a prueba los resortes de
ultima ratio de nuestra Constitu
ción, incluida la fúerza de la Corte
para vincular. No es menor la crisis
que se puede desatar.

Fecha: 30/11/2023

Página: 37

Area cm2: 350

2 / 2

Columnas Políticas

Roberto Gil Zuarth, "Cronopio"

Roberto Gil Zuarth

Costo: 91,770

Página 59 de 155 Índice



LA FERIA

Si así empiezan las
precampañas...
Madre mía
Salvador
Camarena

Sin orden cronológico.
Toma I. Samuel García en

mitin. "Sale Xóchitl y sus vo
ceros. Vicente Fox,Alito, Markito
y Calderón. El sonso, el borracho,
el mariguano, el mentiroso y el
corrupto, es ese su grupo. Ellos
fraguaron una, un Frankenstein,
juntaron el agua con el aceite, el
PRIAN, el PRD ya no existe, ahí
está el pobre teporocho, ahí de,
pues de juntado a ver si le dan
algo".

Toma II. Vicente Fox usa su

cuenta de X para llamar "dama
de compañía" a Mariana Rodrí
guez, esposa de Samuel García
y binomio de éste en menesteres
electorales.

Toma III. Xóchitl Gálvez en
mitin en la Universidad (es un
decir) Anáhuac. "Van a tener
tres opciones: la disque nueva
política, que es esta (muestra
unos tenis color naranja). La vieja

política, que es esta (muestra un
guiñol estragado). O una vieja
xingona".

Toma IV. Claudio X. González
difunde, con la leyenda de "¿Tú
votarías por esta persona?", un
video donde un supuesto Samuel
García insulta, mentadas por
medio, a una mujer.

Toma V. La alcaldesa Sandra

Cuevas da rueda de prensa.
Habla de Jorge Romero y Jesús
Zambrano. Dice que el primero
trata de "pendejos" a los panistas
capitalinos Santiago Taboaday
Andrés Atayde, y que el segundo
la recibía borracho.

Estas no son, por supuesto, las
únicas expresiones de este tipo
que se han presentado desde que
empezaron formalmente el 20
de noviembre las precampañas.
Pero son suficientes para estar
preocupados. Si así comienzan
las precampañas, cómo termi
naremos el día de la elección en

junio 2.
Los políticos nos tienen

acostumbrados a la decepción.
Y desde Palacio Nacional, pero
no sólo desde ahí, este sexenio
se ha establecido récord no diría

que en insultos (nadie se espanta
de una palabrota), pero sí de su
abierta difusión, popularidad
y alcance mediático. Y por su
gratuidad.

Qué gana Xóchitl Gálvez con
un insulto gráfico claramente

dirigido a Claudia Sheinbaum,
además de exhibir desesperación
o falta de creatividad. Cuesta
trabajo encontrar sentido al
recurso utilizado. ¿Es todo de lo
que es capaz a la hora de decirles
a jóvenes por qué ella es mejor
que la morenista? Revelador.
Durante muchas (demasia

das) semanas el lenguaje de
Xóchitl ha sido tema. Su manía
a usar a cada rato "maldiciones"

puede estarle costando votos
o adhesiones, por la forma y el
fondo implícitos en la manía de
recurrir, a la primera de cambio,
a chingados, pendejos, huevo
nes, pinches, etcétera.

Reiterar. Nadie se espanta de
que existan o se incluyan. No hay
mojigatería buena. El tema es si
evidencian carencia de recur

sos; el ingenio, y no digamos la
inteligencia, se notan en política
cuando se exhibe dominio para
contenerse cuando es debido y
para utilizar lo justo y preciso
para atacar.

El caso de Samuel, ¿así se
presenta la "nueva política"? No
pos chingón (sí, soy periodista,
no político, y esa es la palabra que
mejor aplica, creo).

A Sandra Cuevas se la me
recen sus padrinos. Así que
tristemente, y como dicen en
Argentina, se la bancan. Eso pa
decemos los ciudadanos gracias a
ellos. Lamentable al cuadrado.
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Claudio X. González nunca de

bió dejar el activismo ciudadano.
Se le dijo.

Y hace mucho que Vicente
Fox es el peor expresidente vivo.
Incluso desde que estaba en Los
Pinos forjó con denuedo la triste
imagen que hoy porta como ma
chirulo. Nadie lo recordará sino
como eso. Adiós al 2000.

Apenas iniciada la contienda,
la oposición exhibe vulgares
modos. Tenían prisa de reba
jarse. Sólo un recordatorio:
cuando desde el poder, oficiales u
oficiosos, les contesten con igual
bajeza, no se quejen.
Este sexenio se ha
establecido récord

no diría que en
insultos, pero sí de
su abierta difusión,
popularidad y
alcance mediático
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CONTORSIO
NISTA. Más de

30 congresistas;
de 10 países
rftyníeíórrefi Bo
.gota, él objetiva
füegenerar espa
efes ó* (áfevsSri
entre parlamenta
t ros, funcionarios
¦/organizaciones
de la sociedad ci

¦yil y así fortalecer
la agenda del Par
lamento Abierto

en AL. En represen:
tación de Méxír
co, asistió Blanca
Alcalá, vicepresi
denta de la Cáma
ra de Diputados,,
£ ®hii§sg¡ljif
entre los retos en

el Congreso® en
cuentra saber qué
tanto Se pueden
vincular los prac&
sos de transparem
cia con.los parla
mentos abiertos a
la hora de legislar.
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Presente y futuro de
Citibanamex y México,

*/ 7

según Manuel Romo
E! martes pasado se realizó la comida que cada

año Citibanamex ofrece a quienes de alguna
manera u otra comentamos y analizamos la si
tuación económica nacional en algún medio
de comunicación.

Como en años anteriores, el director general de Ci
tibanamex, Manuel Romo, pronunció un discurso pa
ra compartir, como él lo dijo, "algunos apuntes sobre
2023 y el panorama para 2024".
Romo inició su discurso resaltando la riqueza del

idioma español, citando a Carlos Fuentes, lo que esta
bleció un tono de aprecio por la cultura y la identidad
mexicana. Luego, se enfocó en los logros de Citibana
mex en 2023, destacando su éxito en el crecimiento
empresarial y en la eficiente gestión operativa. Aquí,
resaltó una cifra clave: la captación de recursos por
parte de Citibanamex alcanzó los $2.5 billones de pe
sos, lo cual refleja su posición sólida en el sistema fi
nanciero mexicano.

Abordó un tema de notable importancia: la separa
ción entre Citi y Banamex. Subrayó la exitosa gestión de
este proceso, destacando su complejidad y significado
estratégico. Al hacerlo, no solo reflejó la capacidad de
adaptación y resiliencia de la institución en un momen
to de transición significativo, sino también su compro
miso con el mantenimiento de la integridad y la eficien
cia operativa durante este período crucial. Aseguró que
tanto Citi como Banamex continuarán desempeñando
un papel fundamental en el sistema financiero mexicano

Mirando hacía atrás en los 140 años de historia del

banco, subrayó el papel continuo de Citibanamex en
el desarrollo económico de México, enfatizando su le
gado y responsabilidad. Luego abordó cuestiones crí
ticas como la fragilidad de las cadenas de suministro
globales, afectadas por la guerra comercial entre Es
tados Unidos y China, la pandemia, y el conflicto en
Ucrania, lo que demostró la necesidad de una adapta
ción estratégica y resiliente en el ámbito empresarial.

El cambio climático fue otro tema crucial en su dis

curso, señalando que en los últimos 50 años las tem
peraturas promedio en México aumentaron aproxi
madamente 0.85°C. Se proyecta que esta tendencia
climática reduciría el PIB per cápita nacional entre
0.77% y 1.76%, lo que subrayó la urgencia de accio
nes sostenibles y adaptativas.
También destacó la importancia de la equidad de

género, mencionando que un análisis de Citi estimó
que cerrar la brecha de género en el crecimiento de los
negocios a nivel global podría generar, en un cálculo
conservador, dos billones de dólares adicionales a la
economía mundial.

Concluyó su discurso citando nuevamente a Fuen
tes, capturando la esencia contradictoria pero apasio
nada de México, un país lleno de potencialidades.
En resumen, el discurso de Romo, enriquecido con

datos numéricos, no solo refleja el papel significativo
de Citibanamex en la economía mexicana, sino que
también demuestra su enfoque proactivo y consciente
ante los desafíos globales y locales, desde las cadenas
de suministro hasta el cambio climático y la equidad de
género. Su mensaje muestra una visión clara de adap
tabilidad y responsabilidad ante un futuro incierto pe
ro lleno de oportunidades en donde Citibanamex, ade
más de una entidad financiera, es un actor crucial en
la construcción de un futuro más próspero y equitativo
para México.
Facebook: Eduardo J RuizHealy

O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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• Saldrá Xóchitl de
la zona de confort?
Para la virtual candidato presidencial del

Frente opositor Xóchitl Gálvez y su equipo
valdría recordar la advertencia que hace 21
siglos hizo el romano Terencio: "sin riesgo
no se hace nada grande y memorable".

Como se comentó ayer en este espacio, la apues
ta oficial es que hasta el 1 8 de marzo la precam
paña será un paseo al sol para la virtual candidato
presidencial del partido oficial, porque Xóchitl Gál
vez y su equipo no quieren arriesgarse a sanciones
del INEoelTEPJF.
Aunque escuche a su equipo o a los aliados polí

ticos, sólo Xóchitl Gálvez puede decidir si ganar las
elecciones de 2024 vale la pena correr el riesgo de
enfrentara la poderosa maquinaria del gobierno y
su caja de herramientas legales e ilegales.

Primer acto, rechazan
la terna para la Corte
Al no alcanzar la mayoría calificada la terna pro
puesta por el presidente, Andrés Manuel López
Obrador, para cubrir la vacante en la Suprema Cor
te, se cierra el primer acto de la mise en scene cuyo
fin es fácilmente predecible.
Sabe el jefe del Ejecutivo federal que tiene la

Constitución de su parte, pero hace polítíca con el
affairey, al distraer a la opinión publicada e infor
mada, recupera la iniciativa para volver a fijar la
agenda semana.
Sólo los crédulos y los feligreses del debe ser, no

se han enterado que pase lo que pase, es impensa
ble que los adversarios del régimen puedan impe
dir que el presidente imponga a quien quiera para
cubrir la vacante que le obsequió Arturo Zaldívar,

siempre fiel.

¿Quién palomeó
las listas al Congreso?
Si, como quien esto escribe ha insistido, el régimen
lopezobradorista ha revivido con éxito las exitosas
prácticas de ejercicio del Poder de la Presidencia Im
perial, lo obvio sería que la candidato y el presiden
te "palomearan" las listas de candidatos al Congre
so de la Unión.

Ambos saben que si quieren la mayoría califica
da para darle continuidad a la "revolución de las
conciencias" muchas nominaciones a diputados y
senadores y congresos locales serán concertadas
con intereses locales, no con intereses nacionales.
No es un tema menor, porque tanto el presiden

te como la candidato saben, y saben bien, que na
da está seguro en las elecciones de diputados y se
nadores y ninguno de los dos quiere que la próxima
Legislatura reviva la pluralidad.

Notas en remolino
El presidente de la Concamin, José Abugaber An
donie advirtió de una posible pausa en la atracción
de inversiones por el proceso electoral y pide a los
partidos no hacer comentarios que ahuyenten la lle
gada de capital... Alguien malínforma al presiden
te, pues su severo juicio contra una jueza que am
paró al ¡efe de sicarios de Los Chapitas, el Nini,
partió de que no le dijeron que el amparo fue pro
visional, rutinario cuando alguien solícita el ampa
ro de la justicia federal, no es definitivo... En Huejut
la, Hidalgo, hubo protestas por la autorización de
establecimientos comerciales chinos... Bill Murray
es un comediante estadunidense que nos deja esta
perla: "Mentirle al gobierno es un delito, pero cuan
do el gobierno nos miente a nosotros dice que ha
ce política" ...
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El mantenimiento
de la paz en el pasado
y en el presente
• Entre I815y 1911, el Concierto de Europa sirvió
como mecanismo crucial de mantenimiento de la
paz, permitiendo al continente evitar 1111a guerra
importante. Extraer las lecciones correctas de
sus éxitos y eventuales fracasos puede ayudarnos
a esforzarnos por recrear las condiciones que
condujeron a una paz imperfecta pero duradera.

LONDRES. El mundo fue un lugar
relativamente pacífico dorante
el siglo XIX. Aparte de la guerra
civil estadounidense y la rebelión
Tfiiping en China, hubo pocos

BonflidHpisÍi3Sgad<seri el <asrit¡Hite ttte
ajpj< Je Ii3® aaBWE^apo[8&Ks#&,BHl 815,
y la Primera Guerra.Mundial, en 1914, loque
da pie a una pregunta fundamental: gcómo
Hfca® ssíitcsfH'liate. tBiox^ ¡r^BR^io
garante 100 años en medio tjg lo que FJadby
Bull llamé una "anarquía internacional"?

La opinión predominante qs que? el Con
cierto Europeo, establecido en 1815, jugó |n
papel decisivo en la preservación dé la paz.
Aunque Cón frecuencia Se le percibe corrió un
mecanismo para mantener el equilibriódél po
da* en el COntinénte, la verdad es i|t®?el con
cierto cumplía un propósito nórmativa/Mtar la
g uerra entre países con i ntereses y valores en
común.

En esencia,: las cinco mayores potencias eu
ropeasAustria, Gran Bretaña, Francia, Prusia
y Rusta^acordaron no alterar sus fronteras sin

un acuerdó o consentimiento mutuo. La ere»
Bíori di ewasdWnflLwic) KgPi fil uwM
Como áreas de amortiguamiento tísicas entre
estas potencias era un elemento integral desus
cdlculosg^Q políticos.

Para fines afel siglo XIX, el Concierto Etr
ropeo se había Convertido en un sistema d|
mantenimientofee la paz global, en que se
asignaban territorios a lasdistintas potencias
coloniales en las particiones de África y Asia
Oriental. Pero mientras él Concierto buscaba
abordar la "Cuestión de Orienté", la Guerra
deCrimea de 185356 £|je enfrentó a Gran
Bretaña, Francia y el Imperio Otomano con Ru
sia^ subrayó sus.limitaciones.

La Guerra de Crimefl se originó por lasexir
.genciasde Rusia cb un mejor trato a los Cristi»

i fefe fu a El 'JMictaBabeer
lado ffifi/ü al Imperio Otomano a declarar la
guerra, ya queéntendía que los británicosy los
franceses acudirían presurosos en su apoyo;

El estadista británico John Bright culpó a
Gran Bretaña por la .gügrra, argumentando

qK|.sU apoyo incondicional animó la intran
sigencia otomana. "¥o habría permitdóto1
aconsejad® a Turquía que cediera, o habría
insistido eñ;qüe fuera sola a la guerra", señaló.

Bright pensaba qaéla estrategia británica
de apuntalar al Imperio Otomano como un ba
luarte contra la expansión de Rusia hacia el esr
teestaba equivocada. Los temores a un intento
ruso efe conquistar la India eran paranoicos.
Ésta era una guerra optativa, planteó, y en con
secmseia rn¡u tihcobfe IB j llgpi; pdüp ic
una política de "no intervención" acompañada

5 s&Gowgtig! y fii^Biero likfl
y sin trabas.

En 1876, el Imperio Otomano una vezmás
pusp a prueba el Concierto Europeo, cuando
masacró a milesde hombre?, mujeresy niños
búlgaros. El político liberal británico William
Gládstone respondió «Son un folbto cóídena
torio de los "horrores búlgaros", Ibrrioncba la
expulsión obligatoria de los turtos asentados
en Europa. Pero el primer ministro Benjamín
Disraeli vio las atrocidades cómo uno molesta
distracción de la tarea de apoyar a bsotóma
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nos contra el expansionismo ruso.
Despuéade infructuosos intentos por parte

de las principales potencias de establecer un
régimen menos opresivo en los Balcanes con
trolados por los otomanos, Rusia invadió wtr
quíaén junio de 1 8?/.bajoel pretexto de pro
teger a bs subditos cristianos d©l Sultán, TíSS
superar una resistencia turca inesperadamente
sólidcli J?usía obligó a 1^ í ^
una paz punitiva que habría ampliado mucho
el tamaño de Bulgaria como suestada satélite
rtod^NPf le wféra sWifi^ido iiBfftaBt

ganancias territoriales en él Cáucaso.
Esta vez, Disraeli se abstuvo de daf a los

turcos sü apoyo incondicional, y Rusia acep
to qué las otras grandes potencias tenían el
derecho a ser consultadas sobre cualquier
BgBnda toritorial. Eso fijfiriaKefWrio para
el Congreso de Berlín de 1878, del cual Otto
"SBB SfcMEtíje el MitrfSBj resultado fas
una serie de compromisos, e.fr
tre otros, el que Gran Bretaña
recibiera Chipre a cambio
de los nuevos territorios
de Rusia, Aunque el
acuerde paz
final M la práctica evitó
otra guerra importante en Europa en los 36

años siguientes.
.A fin efe cu®®:, el íistan G|ue riEefetjfa

la paz en el siglo XIX, sostenido por élites aris
tocráticas que sabían que una guerra a gran
escala amenazaría su estatus, no pudo: hacer
frente a las fuerzas nacionalistas y levoluciona
rias que se fueron desarrollando en Europa y
gran parte cfel resto del planeta a inicios del
Siglo vejnte. Sus partidarios buscaron feémpla
zar la paz de los imperios amenazada cón
una paz más aüténtita sustentada en prináf
pios democráticos y. la autodeterminación
nacional.

Tk^al fu ndh fe SediBbíiBgi MiBlial,
secréóel Consejo de Seguridad de las Na
ciones Unidas, con el objefeode fomentar una
paz duradera, pero carecía deb fegitimidsd
y b cohesión moral necesarias para replicar
él acuerdo informal del siglo: anterior. En reaL
cfad, la rebtiva paz de b era/de posguerra no
era tantoel productodel sistema «¿ las Nacicf
nes Unidas comoél resultado dejequilibrfcídeJ

terror entre los Estados Unidos y la Unión
Soviética, Cuando la Guerra Fría llegó

su f¡f%élBBSlfc4$ iíi i® ifl
4s

nimiento de.la paz, lo que
allanó él camino o las

Los éxitos y fracosos del Concierto Europeo
ofrecen lecciones valiosos para el establecí'
miento de nuevas normas de mantenimiento
de la paz. Un aspecto clave, subrayado por
Bright y reconocido por Disraeli, es el que dar
apoyo militar incondicional a un país débil
amenazado por un contrincante más fuertedgf
ja poco espacio de maniobra para alcanzar
compromisos.

Otro reto es el mayor énfasis sobre los
aspectos morales y legales. Las iniciativas
dé paz de hoy suelen verse sotavadas por

atrocidades tanto reales como supuestas, y por
la naturaleza de bs regímenes cuestionados.
La adición de consideraciones morales a las
relaciones internacionales supone una compliB
cación para las iniciativas de mantenimiento
de la paz global. Después de todo, resulta
difícil negociarcon un régimen cuja: legitimi
dad moral secuestiona. En consecuencia, la
mayoría de las guerras iniciadas por países
occidentales apuntan implícitamente a uncanr
bioiderégimen.
Ademas, la <g| iwwBStifefizq en I it

ciones económicas, los boicots políticos y las
acusaciones judiciales a líeferes políticas por
crímenes/de guerra impiden una djpbm.acia
efectiva. 'Estas tácticas agresivas van borrando
bs límites entre pazy Querrá y estimulan a bs
países a librar guerras dé agresión so pretexto
¦de estar defend iéndose.

Mientras quéel "Granjuegó'dél siglo XIX
estuvo marcado por la paranoia brítánicaen
torno al expansionismo ruso, el actual paisaje
geopolítico se alinea más cercanamente con
la "teoríadel dominó" de b Guerra Fría, En el
pasado, bs gobiernos hostiles idsobgicameir
te podían tener canocimientosd&sus intencio
nes mutuas mediante canales diplomáticos y
éxtradiplomáficos, En la actualidad, el papel

3» I SicfsfeffljH
mente reducido,
Tsdavía sigie sin respuesta lü pregunta

de si b democracia promueve 3j obstaculiza
la búsqüidá dé la paz. Si' bien la historia no
ños da ¡nstruc^onessobre Gomo mantener la
estabilidad global, sí puédé ser una fuente de
inspiración. Si sacamos deélla bs faetones
correctas, podemos esforzarnos por volver a
crear bs condiciones que llevaron a una paz
imperfecta perexduradera.

Cámaro Británica
de fes Lare$,,;Q$
pKgescjr iiijjito
dsf&ói'iómía
Política en la
í/íifesidad de
Wawxfck, Es autor
dguna: pilitiiada
fefegrafía de
Jefe /Vfaynard
fepesy de The
Maéhine Age: Aft
ldea¡ a Htstáry, a
Warning.
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Fuerza y Corazón
El encabezado de esta columna no es el título de una

telenovela, tampoco es el nombre de un melodrama
cinematográfico. Es parte de la nueva denomina
ción de lo que antes se llamó "Alianza Va por Méxi
co"; posteriormente "Frente Opositor por México";

y ahora "Coalición Fuerza y Corazón por México", que for
man los partidos PRI, PAN y PRD.
Ignoro a quién se le ocurrió el nuevo apelativo. Aunque

lo dudo, espero que el cambio haya contado con la apro
bación de la abanderada rumbo a la presidencia por es
tos tres partidos. Mi duda nace por la apatía que percibo
de los tres jerarcas: Alejandro Aiíto Moreno del PRI, Marko
Cortés del PAN, y Jesús Zambrano del PRD, hacia la mu
jer que aceptaron como aspirante a representar sus intere
ses partidistas en las urnas. No tuvieron ni la más mínima
cortesía de acompañar a su candidato al inicio de su pre
campaña en Guerrero. Prefirieron quedarse a negociar es
pacios y cuotas.
Parecería que los tres personajes que comandan la re

cién rebautizada "Coalición Fuerza y Corazón por Méxi
co" se pusieron el saco cuando la aspirante a la presidencia
dijo que ella no quería "ni ladrones ni huevones ni pende
jos", y por eso la han dejado navegar sola, sin más auxilio
que su capacidad para decir frases graciosas —tal vez
pero efímeras y vacías como "zacatito pa'l conejo", hablar
de su meritoria biografía de vida y tener ocurrencias como
criticar, por medio de estampas, los tenis fosforescentes de
Mariana, esposa de Samuel, que representan, según Xó
chitl, "la dizque nueva política"; mostrar una caricatura de
Claudia en forma de gusano para ¡lustrar "la vieja política";
y enseguida enseñar una fotografía de ella para presentar
"la vieja chingona".
Xóchitl no ha podido imponer al interior de la alianzafren

tecoalición o lo que sea, la autoridad y el peso que le da ser
la candidato a la presidencia, para designar posibles aspi

rantes a los principales cargos de elección que estarán en
disputa; para marcar la agenda; y para decidir con firmeza
de qué lado debe de mascar la iguana tripartidista.
Este modesto redactor percibe a Xóchitl en un laberinto,

a su lado un desorientado Santiago Creel, coordinador de
su campaña, demuestra, una vez más, que lo suyo no es la
política, sino la administración de los bienes inmuebles he
redados y las empresas privadas que le dejan muy buenos
dividendos económicos. Para tratar de salir del laberinto,
Xóchitl ha tenido que estructurar un equipo con personalida
des de su confianza como Max Cortázar, quien será su vo
cero y coordinador de comunicación, como antes lo fue de
Felipe Calderón; también forma parte de su personal Con
suelo Sáizar, directora de Conaculta en la segunda mitad
del sexenio calderonista; un obradorista de principios de se
xenio que ahora está en la oposición, Carlos Ursúa, será el
encargado de las finanzas. El último refuerzo del equipo es
una aguerrida panista, compañera de Xóchitl en el Senado,
Kenia López Rabadán, que será la jefa de su oficina cual
quier cosa que esto implique.

Lo importante es que Xóchitl se olvide del folklore y ha
ga propuestas de gobierno serias e inteligentes y, sobre to
do, que asuma el control de la coalición. Que no permita
que los tres alegres compadres se repartan las posiciones
sin el visto bueno de ella. De lo contrario sugiero otro cam
bio de nombre para la alianza: Asociación Cada Quien
Para su Santo.

¿Qué pasó, señora?
Critiqué a Vicente Fox por sus majaderos mensajes y sus fal
tas de ortografía producto de su incultura. Pero me parece
injusto la suspensión de su cuenta de X. Nadie puede aten
tar contra la libertad de expresión aunque lo que se expre
se sea basura. La que ahora enseñó el cobre fue Mariana
Rodríguez Cantú, que al ver cancelada la cuenta de Fox, se
burló de él en Instagram: "Con la fosfo fosfo no se mete na
die prrro" —así sin e. Más que un proceso electoral vivimos
un Torneo de Vilezas.
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Las campañas
Violando flagrantemente la ley López

Obrador adelantó los tiempos electora
les pensando más en su futuro político y
personal, que en la gobernabilidad pre
sente o ausente en el país. Esto obligó

a la oposición, en función de la nueva realidad,
a adelantar sus procesos de selección y a actuar
a partir del nuevo esquema electoral impuesto por
el presidente ante el cual el !NE fue incapaz de re
accionar adecuadamente.

Las campañas de Xóchitl, Claudia y reciente
mente del payaso neoleonés encargado de divi
dir el voto opositor por indicaciones de AMLO, se
presentan como lo que son: la disputa por la na
ción que implica la posibilidad del retorno a la le
gitimidad democrática, o el reforzamiento de un
autoritarismo sostenido por la figura del caudillo
endiosado.

La estrategia de Sheinbaum ha sido la de repe
tir las palabras y las consignas de su ¡efe sin con
ceder ningún espacio a aquellos que compitieron
con ella por el derecho a suceder al líder. Adán
Augusto, y Monreal entran al equipo de campaña
con calzador para evitar mayores fricciones, mien
tras Marcelo no aparece por ningún lado elevan
do así la incertidumbre sobre su postura durante el
proceso electoral. Así como López Obrador se ha

quedado cada vez más solo en la conducción de
su gobierno, así Claudia se aleja de manera evi
dente de quienes osaron desafiarla.

En el otro bando, Xóchitl finalmente decidió dar
el manotazo que muchos demandaban para reto
mar el mando de una campaña que estaba llena
de improvisaciones, intereses de los partidos y una
falta de rumbo propio de esa contradicción en
tre las intenciones de la nomenclatura partidaria
y las necesidades de una candidatura cuya ima
gen ciudadana es el centro del movimiento en su
conjunto.
O los partidos asumen que su papel es el de

estar atrás de Gálvez, sin imponerle personas o
discursos a leer porque la independencia y auto
nomía de Xóchitl son el arma principal de esta al
ternativa política, o el destino de esta campaña es
tará destinado a un fracaso rotundo.
Tanto Claudia como Xóchitl se enfrentan a la

disyuntiva de servir a los aparatos políticos que las
impulsan, o asumir su posición como mujeres ca
paces de imponerse a quienes desgraciadamen
te siguen pensando que pueden seguir sirviéndo
les incluso desde la presidencia de la República.
Mientras Claudia tendría que irse separando de
AMLO en su persona y en su proyecto, Xóchitl de
bería hacer lo propio frente a dirigencias partida
rias que no sólo le estorban, sino también la sabo
tean abiertamente.

Es el momento de las campañas donde las can
didatas están obligadas a demostrar su potencial
y capacidad de valerse por sí mismas, o some
terse a dictados que acabarían con su vida polí
tica e incluso con los proyectos que ellas mismas
postulan.
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¿Adiós a los casilleros?
Al inicio de la actual administración, los

centros de apuestas y salas de sorteos
generaban l ,319 millones de pesos a
la Federación, por concepto de apro
vechamientos. El padrón oficial regis

traba 50 permisos y 36 empresas. El boom de au
torizaciones iniciado a finales del sexenio foxista

y sostenido hasta la tragedia del Casino Royale en
Monterrey, a mediados del calderonismo, sufrió
un frenón en el 2014.

El entonces presidente Enrique Peña Nieto de
signó directamente a Marcela González SalasPe
triccoli como titular de Juegos y Sorteos para cum
plir con un compromiso con la jerarquía católica
formulado durante la campaña: ¡mplementar una
política de tolerancia cero para table dance y
casinos.

La Cuarta Transformación, en concordancia
con su política de combate a la corrupción, refor
zaría la regulación de esta área económica aun
que la pandemia obligó al cierre de estableci
mientos. La entonces secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, encargó los asuntos de
esa área al entonces subsecretario, Ricardo Peral
ta, quien nombró al abogado Luis Calvo al frente
de la DGJS. A partir de entonces comenzó un des
file de funcionarios en el cargo que incluyó a Al
ma Ifzel de Lira Castillo y Manuel Marcué Díaz, res
ponsable del área mientras Adán Augusto López
Hernández fungió como titular de Segob.
Hace cuatro meses, la secretaria Luisa María

Alcalde designó a Leonardo Manuel Figueroa
Martínez como responsable de esa instancia re
gulatoria. Ambos concretaron uno de los pendien
tes de esta administración: una modificación al

Reglamento de la Ley de Juegos y Sorteos, que

proscribe las máquinas tragamonedas y reclasifi
ca los sorteos en México, por lo que los juego con
naipes o equiparables en todas sus modalidades,
ya sean dados, ruleta y máquinas tragamonedas
quedan prohibidos.
Los permisos para la explotación de máquinas

tragamonedas concedidos antes de la entrada en
vigor del Decreto seguirán siendo válidos. Sin em
bargo, la vigencia máxima de dichos permisos
se reducirá a un plazo improrrogable de quince
años, contados a partir de la publicación del de
creto en el Diario Oficial de la Federación, hace
dos semanas.

Los cambios más drásticos, empero, radican
en la duración de los permisos para operar una
sala de juegos: el plazo mínimo será de un año y
el máximo, de 15 años. Grupo Océano Haman
y Operadora de Apuestas Calientes, de la fami
lia Hank Rhon, tienen permisos de vigencia ¡limi
tada, lo mismo que Impulsora Géminis, Espectá
culos Deportivos Frontón México, Comercial de
Juegos de la Frontera y Espectáculos Deportivos
de Cancún.

Hipódromo Agua Caliente tiene permiso por
75 años; Divetimex, Operadora Cantabria, Ope
radora de Coincidencias Numéricas y Espectácu
los Latinoamericanos Deportivos, por 40 años, y
Operadora de Espectáculos Deportivos, por 37.
El Decreto especifica que los permisos actualmen
te en operación seguirán siendo válidos durante
su vigencia actual, considerando el nuevo plazo
máximo de quince años, y sin ninguna prórroga.
En lo sucesivo, los permisos sólo se concederán
para un establecimiento (o evento) en concreto, y
que cualquier cambio de ubicación requerirá la
solicitud de un nuevo permiso.
Adiós a los operadores. A partir de ahora, los

permisionarios son los únicos que pueden operar
un establecimiento y explotar el permiso corres
pondiente. En este sentido, los Artículos Transito
rios del Decreto establecen que los derechos de
los operadores sobre los establecimientos que se
encuentren en funcionamiento subsistirán hasta la

vigencia de su correspondiente autorización (sin
incluir sus prórrogas).
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A volver a la mesa de los adultos
México y su gobierno

deben dejar de ju
gar a ser subdesa
rro!lados, de tercer
mundo, hay las con

diciones para dar el paso a la mayo
ría de edad, como lo han dado nacio
nes que estaban hasta hace poco en
el SurSur o en el tercer mundo, hasta
López Obrador lanzó las campanas al
vuelo con las mediciones que ubican a
México como la undécima economía
en el mundo, desde hace mucho ha es
tado entre las primeras 15 economías,
o sea, no es novedad.
Quien llegue a la Presidencia de

be darse cuenta de lo que es realmen
te México en el concierto mundial, sin
dejar de reconocer las desigualdades
existentes, atender los problemas so
ciales, económicos y políticos, dar el
paso a las acciones que emprenden
los mayores de edad.
Sentarse en una mesa de negocia

ción con Estados Unidos obliga a ha
blar de tú a tú, sin importar los temas o
problemas que se traten, si son migra
torios con acciones de los dos lados, si
son de seguridad nacional exigiendo
respuestas comunes, la vecindad y los
acuerdos tienen fortalezas y debilida
des para los socios aun cuando existan
diferencias.

Por eso los militares, entiéndase sol

dados y marinos son tan importantes,
los jefes saben de lo que hablo, han
estado en suficientes capacitaciones
y escenarios como para saber que no
son de chocolate, que ya deben ac
tuar como mayores de edad.

Los militares, tienen que convertirse
en una fuerza de primer mundo, dedi
carse a lo que hacen los ejércitos y no
lo que les ordenen fuera de las tareas
que les corresponden. Los ejércitos
hacen gobierno desde sus acciones,
las propias de las Fuerzas Armadas.
¿Acaso no quieren hablarse de tú con
los marines estadounidenses? ¿Quie
ren seguir siendo obedientes soldados
de un jefe que no entiende el mundo?

Otro tanto deben ser la diplomacia,
el cambio climático, las energías reno
vables, en general, las relaciones eco
nómicas y comerciales. Ni a Trump ni
a nadie se le debe volver amenazar
con aranceles, México es tan impor
tante para Estados Unidos como Esta
dos Unidos para México.
En las relaciones con el mundo no

más berrinches ni cartitas de desagra
vio, sino participación en todos los fo
ros con criterio y aportaciones, ideolo
gías aparte.
Llegar a la confrerencia del cambio

climático COP30, se está cumplien
do con la 28, con soluciones y deci
sión, con la mira puesta en el futuro,

no en el pasado, hay que llegar sin
combustóleo.

Para la próxima negociación del
tratado comercial en 2025 sentarse

como socios para jugar de tú a tú, sin
aceptar condescendencia a ver qué
ceden Estados Unidos y Canadá.
Que las tres naciones asuman con

responsabilidd la parte que a cada
uno le toca para abatir la inseguri
dad, el tráfico de personas, drogas y
armas, poner un freno a los grupos de
lictivos desde donde más les duele, el
dinero.

Que Cuba, Venezuela y Nicara
gua hagan por su cuenta, el gobierno
de México tendrá que pensar primero
en México, ése es el único camino pa
ra superar la pobreza de sus habitan
tes, para llevara la población a mejo
res condiciones de vida y cumplir con
el destino que le han pronosticado al
país quienes ven las fortalezas y no
aquellos que estancan al país en la po
breza, en el subdesarrollo.
El próximo comandante en jefe ten

drá que entender que México es po
tencia, que México no se puede reza
gar y menos condenar a su población
a la mediocridad.
No repetir los cinco años recientes,

bueno ni los 10, ni los 20, quien llegue
al poder deberá actuar para que Mé
xico y los mexicanos vivan mejor.
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UNASE ENQUISTA
Y EL OTRO SE ASOMA

Guadalajara. Entendiendo que falta todavía
tiempo para las elecciones y que todo se ha

adelantado de tal manera que nos hace sentir que
desde hace mucho tiempo andamos en campa
ñas, las y el suspirante están echados a andar a
tope, bajo la idea de precampañas que evidente
mente no lo son.

Algunas cosas ya se van perfilando. No se ve por ahora que
vaya a perder la ventaja Claudia Sheinbaum, podrá disminuir,
pero no perderla. Muchas cosas tendrán que hacer Xóchitl Gál
vez y el manojo de contradicciones llamado Samuel García.

El candidato de MC se ha dedicado a juguetear con las leyes
de su estado, lo cual lo ha llevado a que regrese a la gubernatura,
lea usted bien, por un día. Si hasta ahora su partido había presu
mido que se habían manejado bajo respeto y formalidad legal,
lo que ha pasado estos días los coloca de alguna manera tam
bién en los terrenos de la ilegalidad que ya está visto a nadie le
está terminando por importar.

MC había enarbolado la bandera de la legalidad y el respeto
de los tiempos electorales, pero con el destape de Samuel Gar
cía aparecieron variantes que cuestionan la legalidad.

El INE ha tratado de patear el bote para adelante porque, a
pesar de que tiene en la mano la posibilidad de aplicar la ley en
las tres candidaturas no lo hace, es evidente que se meterían
en un problema mayúsculo y porque habrá que reconocer tam
bién que mucho de lo que está pasando, más allá de la ilegali
dad electoral, tiene que ver con tiempos que se están viviendo
en donde las leyes se quedaron atrás ante la dinámica que se
está viviendo en el país.

Reconociendo que urgen cambios, no tiene sentido hacer
los echar a andar en el proceso electoral, porque lo único que
acabaría pasando sería que a los cambios que se pretenden
hacer habría que sumar los derivados de la experiencia electo

ral del 2024.

Difícilmente las cosas trascenderán en el trabajo que even
tualmente haga el Legislativo en materia de legalidad electoral.
Todas las fuerzas políticas estarían en algún sentido señaladas,
así que no habrá quién el día de las elecciones pueda apelar a
las leyes, porque se han dedicado a violentarlas.

Ante estos escenarios e independientemente de los proble
mas de ilegalidad, Claudia Sheinbaum tiene una ventaja signi
ficativa, que por ahora se ha venido incrementando, quizá por
lo que están empezando a significar Xóchitl Gálvez y Samuel
García que por méritos propios.

Hemos hecho referencia al tema de la narrativa, pero el gran
problema que se está teniendo es que esta tendencia se va me
tiendo en el imaginario colectivo. Una de las grandes apuestas
en relación a esto es que se hable de que quizá con la exjefa
de Gobierno serían las cosas diferentes a lo que son con López
Obrador. En muchos casos se ve como un hecho consumado

el eventual triunfo de Claudia, ante lo que se plantea que más
que ganar la elección hay que presionar para que Sheinbaum
no tenga las manos tan libres como las ha tenido López Obrador.

Xóchitl pasa por enormes problemas para desarrollar su
campaña, además que está bajo cierto aislamiento, a lo que se
suma que está haciéndose de un equipo desigual. Xóchitl sabe
que no está despuntando del todo y su problema es que no se
alcanza a visualizar por dónde puede lograrlo.

Es cierto que no es tan conocida y en la medida en que lo
vaya siendo podría despuntar, pero también es cierto que
va siendo tema lo que significan los partidos que la apoyan.
Samuel tiene la ventaja de pertenecer a una organización joven
que puede ser atractiva para la ciudadanía.

Claudia crece ante las bolas que se andan haciendo en el
Frente. Lo que habrá que ver es si Samuel se logra meter de
lleno en la pelea, por ahora sólo se asoma.
RESQUICIOS.
La solicitud del rector de la UNAM de reunirse con el Presidente

es por muchos motivos importante. Podrían aclararse muchas
cosas sobre la Universidad, las cuales muy probablemente
López Obrador no conoce a detalle; es un gesto del rector para
la UNAM y por la concordia.

Twitter: @JavierSolorzano

CLAUDIA crece

ante las bolas que
se andan hacien

do ene! Frente.

Loque habrá que
veres si Samuel

se logra meter de
lleno en la pelea,
por ahora sólo se

asoma

Fecha: 30/11/2023

Página: 2

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 38,380

Página 71 de 155 Índice



ROZONES
La SSC sigue dando resultados
Nos comentan que el anuncio que hizo el titular de la SSC, Pablo Vázquez Camacho, sobre la
detención de seis personas relacionadas con la colocación de narcomanías, es una muestra de
la continuación del trabajo iniciado por Ornar García Harfuch en la dependencia. El operativo
narrado, que incluyó tres cáteos y el decomiso de un sinfín de objetos y sustancias ilícitas,
habla de la dinámica que en este gobierno se infundió en la Policía capitalina, de no dejar pasar
una. Las mantas fueron colocadas el pasado mes de julio y parecía que no pasaría nada. Pero
ahora sabemos que los elementos de inteligencia de la SSC se pusieron a hacer su trabajo con
todo sigilo y, sin ruido mediático, dieron con una peligrosa banda generadora de violencia en
la capital, cuyo líder fue capturado. Son, nos dicen, de las acciones que pocos aplauden, pero
que benefician de manera importante a la comunidad. Ahí el dato.

La guerra en NL
Donde las cosas ayer se calentaron y así seguirán es en Nuevo León. Porque resulta que un gru
po de personas al que el presidente del Congreso estatal, Mauro Guerra, liga con Movimiento
Ciudadano entró a la fuerza en el Congreso y hasta lanzó gas de extintor. Esto, nos cuentan,
minutos antes de que fuera elegido como gobernador interino el número dos de la Fiscalía
estatal, Luis Enrique Orozco, quien no es un personaje afín al gobernador Samuel García. Este
último ayer mismo, durante la mañana, había anunciado la resolución de un juez que determi
nó que quien lo remplazará temporalmente debía ser electo por unanimidad y además ser un
perfil de MC. El caso es que en el Legislativo estatal, donde dominan PRI y PAN, no atendieron
lo anterior y, aun bajo presión, eligieron a su propio gallo. En NL, nos hacen ver, sí que hay un
choque entre poderes. Una guerra a la que aún le quedan batallas. Uf.

UNAM, contra intereses encapuchados
Contundente, nos comentan, el llamado que ayer hizo el rector de la UNAM, Leonardo Lomelí
Vanegas, para cuidar a la institución y no agredirla. Esto, ante el hecho de que hay grupos de
personas encapuchadas que, aclaró, tienen como objetivo desestabilizar, y para ello se "mon
tan" indebidamente en expresiones estudiantiles con demandas legítimas. En lo que fue su
primer encuentro con representantes de los medios de comunicación, en la Torre de Rectoría,
Lomelí Vanegas reiteró que en razón de la legitimidad de las demandas no hay razón para
encapucharse, pues la Universidad siempre ha estado y seguirá estando abierta al diálogo para
resolver cualquier controversia con los integrantes de la comunidad. Estas palabras de la máxi
ma autoridad de la UNAM, al arranque de su gestión resultan más que oportunas, nos hacen
ver observadores de los temas universitarios, para ir desmontando un lastre que ajenos a la
institución le han atado con fines por decir lo menos, oscuros.

Obras necesarias en ÁO. pero...
Una buena y una mala en la alcaldía Alvaro Obregón: la buena es que la autoridad que enca
beza la alcaldesa Lía Limón entregó ayer tres capillas de velación, rehabilitadas y equipadas,
en el Panteón Tarango. Se trata de obras que familias de la demarcación pedían para tener la
posibilidad de acceder a ese tipo de servicios con costos accesibles. Apenas en mayo pasado,
en ese mismo lugar, se reabrió un crematorio y antes se instrumentó el programa "Apoyo para
servicios funerarios". Ah, pero resulta que hay una mala: que para que puedan operar hace
falta que la Dirección General de Patrimonio Inmobiliario dé una opinión favorable y que la
Secretaría de Finanzas de la Ciudad de México autorice la publicación del costo en la Gaceta
de la Ciudad. "Como he insistido: no es a nosotros como gobierno a quienes castigan, es a las y
los vecinos que necesitan estos servicios a quienes terminan afectando con su negligencia y
burocracia excesiva", señaló ayer Limón.
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Los aguafiestas de Rocha
Así que el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, no pudo rendir su Segundo Informe
de labores ayer, debido al cerco que impusieron universitarios al Congreso local. Nadie podría
celebrar el que por la fuerza se impida la realización de actos institucionales. Pero por otro lado,
hay quien cree que lo que ocurrió ayer en Culiacán es un síntoma de la falta de oficio político
del mandatario morenista, algo que también quedó en evidencia cuando productores rurales
tomaron el Aeropuerto de Culiacán. En el caso de la Universidad Autónoma de Sinaloa, el man
datario armó toda una persecución judicial en contra del rector Jesús Madueña, para hacerse
del control de la casa de estudios. Además, nos dicen, Rocha no calculó la magnitud del conflic
to que provocaría con el golpe que dio a la autonomía universitaria con una reforma educativa.

Un paso más a la extinción
Y es la Agencia de Noticias del Estado Mexicano, la cual durante más de cinco décadas fue rele
vante en la difusión de información en el país y el mundo y determinante para fijar una visión
del presente nacional, la que ayer dio un paso más hacia su extinción, luego de que la mayoría
de la 4T avalara en Diputados un dictamen para ese fin. Sin embargo, además de su historia,
nos comentan, deja también incertidumbre sobre la forma en que se revolverá lo relacionado
con los trabajadores, quienes advierten la posibilidad de que las bolsas del organismo sean
insuficientes para acometer lo que tiene que ver con las liquidaciones. La última esperanza de
muchos trabajadores, nos comentan, está en el Senado, donde esperan que la reforma sea más
estudiada y se subsane ese riesgo, nos señalan.
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POR BERNARDO BOLANOS

En medio de las crecientes ten

siones y desafíos en torno a la
migración en México, un manifiesto
recién publicado por 90 académicos
y defensores de migrantes, así co
mo por 15 organizaciones abocadas
al tema, hacen un llamado urgente
a repensar y reformar las políticas y
prácticas actuales.
El manifiesto comienza expresando empatia y compren
sión hacia las personas migrantes, refugiadas y desplaza
das, tanto nacionales como internacionales. Se condena
la violencia militar y policíaca, así como la separación de
familias migrantes, señalando la urgencia de abordar la
situación con un enfoque más humano y compasivo.

Los firmantes respaldamos inequívocamente a los
albergues y redes de apoyo, ya sean laicos o eclesiales, y
destacamos la importancia de la colaboración entre el sec
tor públi coy la sociedad civil para organizar el refugio que
es deber del país otorgar (Convención de Ginebra). En esta
llamada al Gobierno mexicano para mejorar la infraestruc
tura dónde acoger a las personas que se mueven, destaca
un problema clave: la tardanza y saturación de organis
mos como la Comisión Nacional de Ayuda al Refugiado
(Comar) y del Instituto Nacional de Migración (INM).

Criticamos la venta de citas en el INM para obtener
visados. Existe la necesidad de abordar la corrupción
y asegurar que los procesos de migración sean justos y
transparentes. La urgencia de estrategias de acogida ba

sadas en el diálogo con las redes de albergues subraya la
importancia de la colaboración y la comunicación abierta
entre los gobiernos federal, locales y municipales y las or
ganizaciones de la sociedad civil.

El manifiesto destaca la importancia de abandonar
las supuestas "estancias" y "estaciones" del INM, eufe
mismos de centros de detención de personas migrantes,
abogando por su transformación en albergues estatales
que reflejen una visión más compasiva y humanitaria.

El llamado a las autoridades para que asuman su res
ponsabilidad y dejen de transferirla a la sociedad civil,
parte de la actual necropolítica o estrategia de aterrorizar
para inhibir la llegada de migrantes. La solución no puede
ir por ahí. Esa política paralegal lanza a los migrantes a los
brazos del crimen organizado.

El ofrecimiento de conocimientos para incidir en una
pedagogía antirracista es también un paso esencial hacia
la construcción de tma sociedad más inclusiva y respe
tuosa con la diversidad.

Pero el manifiesto es políticamente realista, pues tam
bién señala las causas del desplazamiento de millones. Se
exhorta al Gobierno mexicano a condenar a regímenes
autoritarios (yo pienso en Venezuela o Siria) e interven
cionistas (como Irán y el actual gobierno de Israel), cau
santes del exilio de mill ones de personas.

En resumen, el manifiesto es un recordatorio de que
el único camino viable es un enfoque que celebre la diver
sidad, promueva el respeto mutuo y reconozca la huma
nidad compartida que nos une. A menos que se prefiera
la indigna caída en el Estado policiaco y perseguidor, ése
que acabaría devorando a sus propios creadores.

bernardo. bo¡anos@razon. com. mx
Twitter: @bernardobolanos
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

La intención de Samuel García, el

joven gobernador emecista de
Nuevo León y precandidato presi
dencial de ese partido, de imponer
a toda costa como encargado del
despacho al actual secretario de go
bierno, Javier Navarro, y después
a un interino "naranja" que deberá
designar el Congreso estatal duran
te los seis meses que estará ausente,
está a punto de originar una grave
crisis constitucional en esa entidad

que ya desató la violencia.

Por lo pronto, la tarde de ayer, diputados y militan
tes de Movimiento Ciudadano armaron una trifulca

al intentar tomar la tribuna del recinto legislativo y
arremeter contra sus colegas del PAN y del PRI, en

frentados de tiempo atrás con el mandatario estatal,
en medio de disparos de gases lacrimógenos y golpes,
para que quien quede encargado del despacho sea
Navarro, que ya advirtió que recurrirá a la fuerza civil
en defensa de la sede del gobierno, en tanto el con
greso, aún bajo presión, designó como interino a Luis
Enrique Orozco, vicefiscal de la entidad.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La terna de mujeres propuesta para ministras de
la Suprema Corte de Justicia por el presidente López
Obrador, vinculadas a él y militantes de Morena, fue
rechazada por el pleno del Senado, tras dos rondas de
votación en las que Bertha Alcalde Luján, Lenia Ba
tres y María Luisa Ríos, no alcanzaron las dos terceras
partes de los votos, por lo que el mandatario tendrá
que enviar otra terna.
Alcalde Luján fue la que más votos obtuvo en las
dos rondas con 68; Batres con 5 y 2 y Ríos, 2 y 3, luego
de que el ex líder de la bancada morenista, Ricardo
Monreal, instara a los grupos parlamentarios de opo
sición a no rechazar la terna propuesta por el Presi
dente, que éstos ignoraron.
El presidente López Obrador explicó ayer en su
mañanera que Claudia Sheinbaum fue a Palacio Na
cional "solo a hablar de cuestiones personales, como
amigos que son, y de sus achaques", pero negó que se
hayan referido a Marcelo Ebrard y descartó que esa vi
sita pueda afectar la equidad en la contienda electoral
o haya sido para que le gente vote por ella.
Dijo que sus adversarios lo atacan a él y a ella por
que van en contra suya "para perjudicarla a ella o van
contra ella buscando perjudicarme a mí", al negar que
hayan hablado del proceso electoral de 2024 y asegu
rar que la recibirá cuando quiera, "a menos que se lo
prohiban las autoridades electorales o me pidan que
yo no reciba a nadie, pues también lo cumplo".
Tras pedir licencia en el Senado, Kenia López Ra
badán, designada Jefa de la Oficina de Xóchitl Gálvez,
empezará a poner orden.

fcarderias@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA •

Un departamento de algunos me
tros cuadrados en planta baja, un

baño, una cocineta y una cama, en un
piso en el que hay que ir a gachas por
que no tiene altura.
El "departamento" solía servir como lugar de trabajo y vivien
da para la conserje del edificio. La administración decidió pres
cindir de sus servicios y ponerlo en renta: 10 mil pesos al mes.
Así me cuenta Leticia Real la historia de su edificio y quien me
motivó el texto.

En un año, en la CDMX, los precios cambiaron, las rentas
cambiaron y a los vecinos del edificio también los fueron cam
biando. De entre los que la conserje conoció por años, nos dijo
que sólo quedaban dos hombres, los que viven solos, los de
más riqueza y tono de piel blanca. "Claro que ya lo veía venir,
pero no hasta en mi cuartito".

La ciudad está experimentando un gran proceso de movi
lización social conocido como gentrificación. Lo explicamos ,
después de la pandemia y el boom del teletrabajo, a algunas
colonias como Condesa, Roma o Centro, empezaron a llegar
"nómadas digitales": extranjeros que encuentran lugares tran
quilos, atractivos y baratos.

Su llegada no está mal por sí sola: crea empleos, atrae in
versión y fomenta el desarrollo urbano. Pero esta dinámica ha
traído muchos problemas económicos y sociales, afectando a
las poblaciones más vulnerables. Por una parte, en las colonias
receptoras, hemos visto cómo se desarrollan otros comporta
mientos que afectan la cultura y población local: lugares donde
los precios y menús se presentan en dólares y en inglés.

Por otra parte, con su llegada, los precios de vivienda y serví 
dos se encarecieron brutalmente, causando una ola de despla
zamientos sucesivos. Por ejemplo, según el Programa General

de Ordenamiento Territorial de la Ciudad, en la Condesa, el
costo de la renta subió 60% en un año: pasó de 17,800 a 28,500
pesos de 2021 a 2022.

A los habitantes que no les alcanza (porque, claro, ganan en
pesos y no en dólares), tienen que buscar vivienda en sitios más
baratos o con menor calidad de vida, lo que a su vez encarece y
genera desplazamientos en esos lugares.

Así, sucesivamente, tenemos que 20 mil hogares son obli
gados a moverse a zonas más cercanas a la periferia cada año, y
a que 7 mil familias han terminado instalándose en zonas de
alto riesgo. Más aún, considerando que sigue siendo población
que labora presencialmente en la capital y debe tomar trayectos
más largos para llegar a sus trabajos, complica la movilidad y
calidad de vida de la ciudad en general.

En el caso de las mujeres, el impacto es muy grave ya de
por sí con pocas oportunidades laborales, menores ingresos y,
por lo tanto, mucho menor acceso a la propiedad. Esto las hace
mucho más vulnerables ante los efectos del desplazamiento:
verse obligadas a mudarse a zonas que dificulten aún más su
acceso al trabajo, que las exponen a mayores riesgos en sus tras
lados, o donde pueden verse más afectadas por las condiciones
de violencia e inseguridad preexistentes. Ése es el efecto dife
renciado de la gentrificación.

Es crucial que el Gobierno de la Ciudad de México considere
el efecto diferenciado de la gentrificación y adopte políticas pú
blicas que promuevan el desanollo y la calidad de vida, no sólo
para los extranjeros y propietarios de múltiples airbnbs, sino
para las miles de familias y personas de grupos vulnerables,
cuyos derechos son continuamente... desplazados.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Facebook: Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline. Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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POR LEONARDO MARTINEZ CARRIZALES

El miércoles pasado se celebró,
en el Teatro Metropolitan, la

premiere del documental de Luis
Mandola sobre Claudia Sheinbaum.

Poco después, la obra fue puesta a
disposición del público abierto en
YouTube.

Esta narración audiovisual es una pieza que se añade a
la política de medios generada por la dirigencia de Mo
rena y el equipo de campaña de la candida ta (por cierto,
no necesariamente unificados en mía sola instancia). El
documental subraya la preocupación de esta candida
tura por atraer un segmento de las clases medias de una
sociedad citada a elecciones en 2024. Preocupación ya
traducida en un esfuerzo muy intenso por apropiarse
de zonas en las redes sociodigitales.

El "personaje" construido por el rel ato de Mando
la tiene los atributos de una lucha estudiantil de clase

media (CEU), la investigación científica (física, ingenie
ría y medio ambiente), los estudios de posgrado cursa
dos en una universidad prestigiosa de Estados Unidos,
la función pública acreditada en obras monumentales,
habitualmente reservadas al dominio masculino (el
segundo piso del Periférico), un cargo de elección po
pular desempeñado con decoro (alcaldía Tlalpan), otro
con notoriedad (Jefatura de Gobierno de la CDMX), y
la lealtad inteligente y funcional al movimiento lope
zobradorista desde 2000, incluido el trauma de2006.
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Sobre estas credenciales, se impone en la obra ci
nematográfica la condición de hija agradecida, madre
cuidadosa, abuela, esposa, mujer que no ha consenti
do ni a la ciencia ni a la política privarle del honor de
cultivar el jardín de los afectos domésticos, es decir, el
recinto más apreciado por los sectores medios de la
sociedad, conservadores por definición, además de
tribales y egoístas, poco dispuestos al universo del
bien público y hostiles a la cultura política del cambio,
dada la incertidumbre emocional que ésta genera en
las acumulaciones de bienes.

Luis Mandola sólo secundariamente incorporó en
su película la fuerza transformadora (y necesariamen
te agresiva) de los movimientos sociales, la pasión de
las multitudes en movimiento, la intemperie del furor
social, motor histórico del lopezobradorismo. Estos
atributos populares en nada corresponden al atilda
miento de clase que la protagonista exhibe continua
mente ante la cámara con una eficacia notoria, envi
diable e inalcanzable para cualquiera de las figuras
públicas de la oposición.

Cuando Morena es un movimiento social de base

territorial, afincado en redes de organización colectiva
locales y regionales, el personaje creado por Luis Man
dola, dirigentes partidistas y estrategas de campaña no
puede sino ser una carta de presentación ante las cla
ses medias; una promesa de que las políticas públicas
de redistribución de la riqueza en el próximo sexenio
tendrán como limite el respeto del ecosistema familiar
del consumo hedonístico, el placer y la seguridad de los
santuarios familiares de alta renta per cápita.

Una promesa que apela a los 5 millones de votos
suplementarios a los poco más de 30 que ya se dan por
filmes, gracias al funcionamiento de las maquinarias
del movimiento social. Una apuesta en favor de las
condiciones de futuras reformas constitucionales, no
exenta de riesgos para la lealtad de la izquierda social.
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En Venezuela, Brasil y Nicara
gua ha habido un aumento

notable en la violación a la li

bertad de prensa como en otros
países de América Latina, pero
México sigue siendo el país más
mortífero para periodistas, más
de 30 han sido asesinados desde
2018 a mediados de este 2023.
Decenas han sido agredidos, algunos de grave
dad, otros secuestrados, y casi todos los que nos
dedicamos a esta profesión hemos sufrido ame
nazas cuando publicamos algo que no gusta.

Lo grave es que como ciudadanía ya no nos
genera el asombro y la indignación que debería
de ser ante hechos tan cobardes.

Por ejemplo en Chilpancingo, Guerrero, la
alcaldesa Norma Otilia Hernández Martínez se

quejó amargamente hace unos días de que pe
riodistas locales escribían contra ella y presentó
una denuncia en contra de cinco comunicadores

por violencia política en razón de género, ante el
Instituto Electoral y Participación Ciudadana.

Los periodistas habían dado la nota de que
Norma Otilia estaba en un restaurante sentada

con César Ortega, a quien las autoridades relacio
nan como líder del grupo criminal "Los Ardillos"
y otros hombres de su grupo.

Entre julio y agosto de este año, aparecieron
los videos en donde quedó evidenciada esta rela
ción. La Fiscalía estatal aseguró que abrió una in
vestigación en su contra; mientras, la edil insistió
en que el video no estaba completo, "que se viera
todo lo que se habló, porque no fue un pacto con
la delincuencia, no fue una situación de ese tipo".

¿Qué hace una alcaldesa reunida con supues
tos líderes criminales y mostrándose además
cómoda y tranquila? Las cosas no son por casua
lidad, esta mujer presenta la queja y vienen las
agresiones contra periodistas que trabajan preci
samente en Chilpancingo.

El pasado 28 de noviembre, cuatro periodis
tas recibieron una ráfaga de balas en Chilpancin
go cuando regresaban hacer una cobertura. El
ataque se dio a unos pasos de la 35 zona militar.
Las víctimas fueron Víctor Mateo Francisco, de
los medios digitales Guerrero al Instante y Ahora
Guerrero; el fotógrafo Óscar Guerrero Ramírez,
de Primer Plano; el reportero Jesús de la Cruz
Nava, de Reporte Guerrero, y Héctor Camacho,
de Redacción Guerrero.

Hasta el momento se reportan graves a Víctor
Mateo y Jesús de la Cruz. Por estos hechos, la Fis
calía Estatal inició una investigación por homici
dio en grado de tentativa.

Además de Chilpancingo, en Taxco otros
tres comunicadores fueron privados de su liber
tad. Organizaciones civiles denunciaron que la
noche del 22 de noviembre un grupo armado
interceptó a Silvia Nayssa Arce, y a su esposo, Al
berto Sánchez Juárez, y se los llevó cerca de plaza
Taxco, en la colonia centro, donde se encuentran

sus oficinas, por lo que sus tres hijos fueron
abandonados en la calle.

Mientras que a Marco Antonio Toledo, di
rector del semanario El Espectador de Taxco y
corresponsal para otros medios, lo sacaron de su
casa la madrugada del 19 de noviembre.

El comando también se llevó a la esposa del
periodista, Guadalupe Denova, y a su hijo, Alber
to Toledo, además revisó el domicilio y destruyó
el módem de Internet y se llevó los celulares de
las víctimas, así como dos equipos de cómputo.

Fue hasta el pasado viernes 24 de noviembre
cuando los periodistas fueron liberados por el
grupo criminal, mientras que al hijo de Toledo lo
dejaron ir el martes 28 de noviembre.

Esta violencia a periodistas se da en muchas
entidades de México.

En Apatzingán, Michoacán, el ataque más
reciente ocurrió el 28 de noviembre, Maynor
Ramón Ramírez, reportero del medio ABC de
Michoacán, fue agredido afuera de un negocio,
ubicado en la colonia Lázaro Cárdenas.

Con este hecho suman dos atentados contra

el periodista, el 16 de octubre de 2016 le die
ron un balazo en la cabeza, afortunadamente

sobrevivió.

Cifras oficiales dicen que al menos cinco pe
riodistas han sido asesinados en México, sin em
bargo, Artículo 19 ha documentado nueve casos.
La misma organización reportó 272 agresiones
contra el gremio en el primer semestre de este
año, esto equivale a que en el último semestre,
cada 16 horas se da un ataque en contra de perio
distas o medios de comunicación.

Las agresiones con mayor registro fueron
las intimidaciones y hostigamientos con 68
casos (25 por ciento del total), seguidos del uso
ilegítimo del poder público con 61 casos (22.43
por ciento), y amenazas, con 49 casos (18.01 por
ciento).

La Ciudad de México encabeza la lista con

más ataques a la prensa con 65 casos, seguido de
Quintana Roo con 21, Guanajuato, 19 y Puebla 18,
según el mismo reporte de Artículo 19.

Y según la organización Reporteros Sin Fron
teras (RSF), México es considerado uno de los
países más peligrosos del mundo para ejercer el
periodismo.

El periodista de Países Bajos, Jan Albert
Hootsen, representante en México del Comité
para la Protección de Periodistas (CPJ) aseguró
en su conferencia realizada esta semana en la FIL

de Guadalajara, que al Gobierno mexicano no le
importa la seguridad de los periodistas y que el
Mecanismo Federal de Protección a Personas

Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas,
está conformado por burócratas que no conocen
ni de seguridad ni de periodismo. Reiteró que
en México hay una impunidad del 95 por ciento
cuando ocurre un asesinato, es evidente que los
ataques en contra de reporteros y periodistas no
es una prioridad del Gobierno federal.

Ojalá no nos acostumbremos a esta violencia
y ojalá exijamos como sociedad la seguridad que
requerimos y que se nos informe con la verdad
sin que los comunicadores corran riesgo.

La libertad de expresión es un derecho que
tenemos como periodistas y que no debemos
perder, como también es un derecho para la so
ciedad poder estar informados.
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Incertidumbre en NL
A pesar de que el nombramiento del gobernador interino
de Nuevo León cumplió, aparentemente, con lo ordenado
por el Poder Judicial, no se ve un movimiento terso ; la
irrupción en el Congreso en donde participaron algunos
miembros del Movimiento Ciudadano local muestra que
alguien está atizando los ánimos. Nos dicen que el rostro
que mostró Samuel García al anunciar su breve regreso
para tratar de imponer a quien ocupará su cargo de manera
temporal cambió conforme pasaron las horas ayer...
¿Fosfofosfo? ¿Será?

Cosas de la política
Ahora resulta que ante la postura de Samuel García en
Nuevo León, quien dio instrucciones de no entregar la ad
ministración al gobernador interino, hasta Alejandro Alito
Moreno habla de respeto a la Ley y hasta dice que "México
es primero"... Dicen por ahí que quie n no lo conozca que lo
compre. ¿Será?

Otro reto para el INE
La queja presentada por Movimiento Ciudadano (MC)
por los dichos del expresidente Vicente Fox contra Ma
riana Rodríguez, empresariay esposa del precandidato
presidencial, Samuel García, seráresuelta enlos próximos
días y representará un reto para el INE, pues de entrada el
partido naranja debió solicitar el consentimiento de Rodi í

guez para presentarlay lo más importante es que se trata de
una ciudadana sin pre candidatura, pero con presencia en la
campaña presidencial. ¿Será?

Presión en San Lázaro
El próximo martes se llevará a cabo, si no hay algún impre
visto, la comparecencia en San Lázaro de Roberto Salcedo
Aquino, titular de la S ecretaría de la Función Pública.
Sin embargo, el formato acordado para la participación fue
cue stionado por las diputadas María Elena PérezJaén
del PAN y lamorenista Inés Parra porque se pide a los
grupos parlamentarios enviar con antelación la lista de los
legisladores que participarán. El hecho molestó a ambas
diputadas quienes han hecho dupla para cuestionar fuerte
al Auditor Superior de la Federación y que ahora se prevé
lo hagan con Salcedo Aquino. A ver si las dejan. ¿Será?

Continuidad
Por cierto, nos recuerdan que este jueves la secretaria de
Administración y Finanzas del Gobierno de laCDMX, Luz
Elena González Escobar, entregará al Congreso local el
paquete económico 2024de la capital del país. Hay un
dato interesante: a la funcionaría le correspondió elaborar y
negociar los 6 presupuestos del sexenio, algo que no ocurría
desde hace 30 años. González Escobar fue parte funda
mental del gabinete de Claudia Sheinbaum y mantiene su
responsabilidad en el gobierno de Martí Batres. ¿Será?
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JOSÉ
UREÑA

La morenización de la Corte y el fracaso de la política
La oposición está ayudando a la

morenización de la Corte digo
al ministro.

¿Por qué? me pregunta.
Me explico:
"Sise opone a las dos ternas propuestas para
designar al sustituto de Arturo Zaldívar, de
jará al Presidente en libertad de nombrarla
directamente.
"Está en marcha esa intención en este circo

de tres pistas: la primera es Palacio Nacional,
donde se hacen las postulaciones enviadas al
Senado.

"La segunda pista es el Congreso de la Ciudad
de México, donde no pasa la fiscal Ernestina

Godoy por su falta de resultados en la procu
ración de justiciay deberán buscarle acomodo.
"Yla tercera pista es el Senado. Ahí el bloque

oficialista Morena, el PT y el Verde (y MC en
el próximo sexenio)  no suman mayoría para
llevar a una activista a la Corte.

"Así todo queda listo para salvar a Ernestina
Godoy'.
El ministro reflexiona:
Visto así, tienes razón. Pero esperemos el

trámite constitucional. El Presidente tiene el

derecho de presentar dos ternas, y si no pasa
ninguna de ellas, entonces sí decide libremente.

FALLÓ EL APARATO DE ESTADO

No coinciden conmigo muchos senadores.
Lo dicen convencidos tras haber botado a

las tres activistas de López Obrador, misión
en la cual estuvieron de acuerdo inclusive

algunos morenistas y verdes.
Todos, en especial los oficialistas, fueron

presionados con el poder del Estado bajo la
orden de cubrir la plaza de Zaldívar.
Es decir, la terna no era simulación.

La línea presidencial era a favor de Bertha
María Alcalde, hermana de la secretaria Lui
sa María e hija de la expresidenta del Consejo
de Morena, Bertha Lujan.
Pero no unificó siquiera a los guindas por

que algunos de ellos se expresaron por Lenia
Batres, hermana deljefe de Gobierno capita
lino, MartíBatres.
La tercera era María Estela Ríos, conse

jera Jurídica de la Presidencia y cuestionada
porque su posición es equivalente a miembro
del gabinete y sería una aberración llevarla al
Poder Judicial.

La oposición en pleno PRI, PAN, PRD, MC
no avalaron a ninguna porque no hay curri
culum ligado a la impartición de justicia y
menos capacidad para proteger la vigencia
constitucional.

INDEPENDENCIA GARANTIZADA

Quien ayer estaba exultante era Manuel

Añorve Baños, coordinador de la bancada
priista:
Nosotros cumplimos con nuestra responsa

bilidad histórica. No nos prestamos al juego
presidencial. Quizá elresultado sería distinto
si hubiera alguien con gran carrera judicial.
Con ese voto, subraya Añorve Baños, "nos

convertimos en garantes de la independencia
del Poder Judicial. Cumplimos y exhibimos
nuestro voto: eso es muy importante, porque
la nación conoce nuestra actuación".

¿No están facilitando la morenización de
la Corte si dejan la decisión unipersonal en
López Obrador?
No lo veo así. La terna sí está morenizada,

pero nosotros actuamos conforme a nuestra
conciencia y responsabilidad y con nuestra
actitud dejamos que el Ejecutivo asuma el
costo político".
Al margen de declaraciones y considera

ciones, la designada irá por un año, pues en
diciembre de 2024 terminará el período de
Arturo Zaldívar, quien llegó el 1 de diciem
bre de 2009junto con Luis María Aguilar.
Yla composición seguirá así: ocho minis

tros independientes y tres incondicionales al
Ejecutivo.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los columnistas sBft
independientes y no reflejan necesariamente

Si .Bjnijf'flS vistttslí 24 HORAS.
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Del dicho al hecho.

La reelección legislativa fue concebida
como un mecanismo de la democra

cia para profesionalizar esta activi
dad. Uno de los primeros argumentos

a favor de la reforma en 2014, fue que permi
tiríalaespecializacióndellegislador, en tanto
que su mayor permanencia les haría posible
un mejor conocimiento de los asuntos parla
mentariosyleyes de mayor calidad.
Para las diferentes fuerzas políticas, en la

elección de 2024 su objetivo fundamental es
ganar el Congreso. A nueve años de la refor

ma, la sociedad no ha recuperado la confian
za en sus legisladores y en la mayoría de los
casos ni siquiera saben quien es su diputado
y senador.
Un legislador reelecto se supone que domi

na las técnicas parlamentarias, mayor capa
cidad de lograr acuerdos, importante cono
cimiento de los asuntos gubernamentales y
asegurada viabilidad en las iniciativas.
Para alcanzarlareelección, los legisladores

tendrían una relación directa con sus electo

re s en el día a día y no sólo en las campañas, y
rendir cuentas al electorado.

Sin embargo, todo lo relacionado anterior
mente, es sólo un catálogo de buenos deseos.
Hay fracciones parlamentarias que no le cam
bian ni una coma a las iniciativas ordenadas

por el presidente de la República. Esa acción
no los profesionaliza en el quehacer legislati
vo. Pero no quiere decir que solo los diputados
y senadores oficialistas sólo obedecen. Pocos

son los legisladores que cumplen con la re
presentatividad que les da el voto ciudada no.

Por eso cuestionamos, que del dicho al he
cho hay mucho trecho.

SUSURROS
1. En Cuautitlán Izcalli, el morenista Samuel
Delgado, presidente de la Organización
Mundial por la Paz, es el primero en regis
trarse para alcanzarla candidatura ala presi
dencia municipal. Mario Delgado, presiden
te nacional de Morenaya confirmó que todos
los candidatos se definirán por encuesta. El
aspirante asegura que trabajan por la unidad
en lo que será la selección del aspirante.

2. Unidos por Ellos, organismo integrado por
más de 180 organizaciones, empresas, y
medios de comunicación en respuesta a
la emergencia provocada por el huracán
Otis, ha entregado casi nueve mil toneladas
de ayuda. Además trabajan en fomentar
la cultura de la donación. Por su parte, el
doctor Roberto Delgado Gallart, presidente
del Centro Nacional de Apoyo para Contin
gencias Epidemiológicas y desastre (Cena
ced), agradeció el trabajo articulado de los
voluntarios. Por Guerrero hay mucho por
hacer. Y destacó que el protocolo se enfoca
en la resolución de necesidades inmediatas

ante la emergencia; establecimiento de
canales para la asistencia humanitaria y el
apoyo de medio de vida.

3.ntos como la Expo Transporte ANPACT
2023, organizada por la Asociación Na
cional de Productores de Autobuses, Ca
miones y Tractocamiones (ANPACT), que
encabeza Miguel Elizalde, sirven como
espacios para subrayar la necesidad de una
transición hacia un transporte más Verde'.
Esta vigésima edición destacó por la pro
fundidad de los temas, como los aspectos
analizados en el panel Cero Emisiones Retos
y Realidades, donde se puso de manifiesto
que, aunque los desafíos son considerables,
las oportunidades de innovación y lideraz
go en el sector son enormes.
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ADRIÁN
TREJO

No pudo Samuel; oposición le impone interino
Si Samuel García estaba naranja, hoy

debió haber amanecido rojo (o ver
de) de coraje después de que sus ma
labares políticos no impidieron que la

mayoría opositora en el Congreso de Nuevo
León designara a un gobernador interino
ajeno a su equipo.
García volvió a la gubernatura "por tres

días", para tratar de evitar que el Congreso
local cumpliera con la designación del go
bernador interino; nombró él a su secretario
general de gobierno, Javier Navarro, como
"encargado de despacho".

Ante la inminencia del nombramiento del

interino en el Congreso, Samuel García envío
su propia interpretación del fallo de la Corte
en el cual, según él, el gobernador interino te
nía que ser designado "por consensos, es decir,
por unanimidad", lo cual evidentemente era
una interpretación torcida del fallo.
Con el marcador en contra, horas después

de la designación de su "encargado de despa
cho" y de que le corrigieran la plana sobre la
correcta interpretación del fallo de la Corte,
García envió sus propuestas de relevo tempo
ral al Congreso.
Entre los nombres figuraba el propio Nava

rro, Martha Herrera, secretaria de Igualdad,
Iván Rivas, secretario de Economíay Hernán
Ma nuel Villarreal, secretario de Movilidad.

Ninguno fue tomado en cuenta.
La oposición PANPRI propuso alvicefiscal

del Ministerio Público de la Fiscalía General

del estado, Luis Enrique Orozco Suárez,
como candidato a interino.

La propuesta recibió 25 votos a favor, 11
votos nulos y tres abstenciones, por lo cual
fue declarado gobernador interino del 2 de
diciembre de este año al 2 de junio del 2024.

La sesión en la que ocurrió el nombramien
to estuvo a punto de pasar de los gritos y los
empujones entre emecistas llevados al pleno
por tres diputadas naranjas y los propios dipu
tados que tuvieron que ser resguardados por
elementos de la Fiscalía del estado.

Alguien arrojó una bomba de humo en el
salón de plenosy eso provocó sofocosypánico
en algunas legisladoras; el PRI y el PAN tam
bién llevaron porra pero no bajaron al salón,
sino que permanecieron en las galerías.
El desenlace de este episodio no fue el me

jor, pero es el fiel reflejo de la ruptura del diá
logo que existe entre el legislativo y el ejecuti
vo en la entidad.

Un gobernador empecinado en hacer sentir
su poder y un Congreso, mayoritariamente
de oposición, que acusa maltrato y persecu
ción desde el primer día de gobierno.
Lo que está por verse aún es si Orozco Suá

rez puede tomar posesión en su oficina de pala

cio de gobierno pues la policía estatal, aparen
temente a las órdenes de García, anunció que
"defendería" el edificio si tratan de tomarlo.

Ayer casi hubo sangre en el Congreso.
Quién sabe hoy o mañana.

• • • •

Tal y como estaba previsto, a Morena y sus
rémoras en el Senado no les alcanzó para
lograr la mayoría calificada que le permitiera
nombrar a la sustituía de Arturo Zaldívar en

la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Morena apostó, en una doble votación, por

que fuera designada Bertha María Alcalde
Lujan, que fue quien más votos obtuvo en las
dos vueltas, pero no logró sumar los 74 votos
necesarios para ser designadamagistrada.
La que menos votos recibió (dos en la pri

mera votación y tres en la segunda) fue la
consejera jurídica de la presidencia, Martha
Estela Ríos González.

El presidente López Obrador deberá enviar
otra terna y si ocurre que su partido no logra
nuevamente la mayoría calificada, entonces
ejercerá su derecho constitucional para de
signarla de manera directa.
Esa parece ser la intención final de López

Obrador.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
independientesy no reflejan necesariamente

gt.JMolS1!® V1|tS|te 24 HORAS.
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Lecciones de Argentina
y Países Bajos

Aún no se terminaba de digerir el
triunfo de la extrema derecha en

Argentina con Javier Milei, cuando
se dio a conocer la victoria del líder

del Partido de la Libertad (PW), Geert Wil
ders, como primer ministro de Países Bajos.
Este hecho marca un precedente político y
también refleja un panorama preocupante
ante el creciente discurso ultraderechista en

el Viejo Continente.
Las posturas islamófobas y euroescéptícas

de Wilders —quien es políticamente cercano
al primer ministro nacionalista húngaro,
Viktor Orbán, y a la líder del partidofrancés
de extrema derecha Agrupación Nacional,
Marine Le Pen— encontraron eco en una

sociedad neerlandesa marcada por la in
certidumbre económica y el descontento
generalizado.
Esta inédita y aplastante victoria (la ex

trema derecha no ganaba en Países Bajos
desde 1945) no sólo es un aviso para Euro
pa, sino que también constituye un riesgo
para la Unión Europea, pues las posUiras de
Wilders podrían erosionar la cohesión del
bloque, poniendo en peligro su estabilidad
en el corto y mediano plazo, ya que parte de
su discurso ha girado en torno al impulso del
referéndum neerlandés de permanencia,
también llamado Nexit.

Asimismo, el impacto en las políticas mi
gratorias a partir de ahora será otro aspecto
a tomar en cuenta, pues laretórica islamó
foba del líder del PW se podría traducir en
políticas más restrictivas, lo cual despierta

varias inquietudes acerca del respeto a los
derechos humanos y a la diversidad cultural
en Europa.
Ya hemos visto que este fenómeno no se

limita al continente europeo: de este lado
del Atlántico, el respaldo a figuras como Ja
vier Milei refleja un malestar similar hacia
la clase política tradicional, y la búsqueda
desesperada de alternativas por parte de la
ciudadanía. Tales tendencias evidencian la

necesidad de abordarlas preocupaciones so
cialesy económicasde manera más efectiva.
Ante tal panorama, los movimientos de

izquierda enfrentarán un desafío ideológi
co, pero también el de construir propuestas
sólidas que ofrezcan respuestas contunden
tes a las inquietudes sociales y económicas,
contrarrestando con ello el discurso de la
ultraderecha. La solidaridad internacional

entre partidos y movimientosprogresistas
será, asimismo, crucial para fortalecer polí
ticas inclusivas y equitativas.
Por otra parte, el fortalecimiento de la

educación cívica y el diálogo serán esencia
les para generar contrapesos. La defensa
de los derechos humanos, la diversidad y la
inclusión deben figurar como prioridades
para equilibrar la retórica excluyente que
caracteriza a la ultraderecha en el mundo

Argentina y Países Bajos dejan importan
tes lecciones. Desde hoy se debe trabajar
en la construcción de alternativas políticas
sólidas y progresistas, así como en la formu
lación y promoción de propuestas políticas
que atiendan y representen las preocupa
ciones reales de la sociedad, ofreciendo una
visión esperanzadora y constructiva que
contrarreste el atractivo extremista de la
ultraderecha.
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Cómo funciona
la farmaciotota

Ya tenemos más información sobre la

farmaciotota. Sabemos, claro, que va
a ser bien grande. Como cinco zócalos,
aunque, obvio, techados. Ni modo: a

veces el Presidente tiene que subrayar lo evi
dente, no vayamos a pensar que en la 4T son
unos improvisados o unos pueblerinos. O a lo
mejor esto último sí, y qué bueno. El Presiden
te explicó que no solo es un farmación: tam
bién es bodega. Me gusta pensar que el diseño
intelectual de esta mega obra está inspirado
por los tiempos en que nuestro líder, todavía
niño, vivía en Tepetitán, donde, como en to
das las pequeñas comunidades mexicanas,
había un abarrotero que tenía de todo. A mí
me tocó vivirlo. De chico viajaba mucho a un
fraccionamiento cercano a Cuautla. La única

tienda era la de don Cristóbal, y era impresio
nante. No conocía las carencias. Su servidor,
por ejemplo, siempre fue aficionado a los Fri
tos. Bueno: nunca faltaban. Aveces, llegabas
y veías el anaquel con un inquietante vacío
entre los Sabritones y las papitas normales,
las amarillas." ¡ No me diga que no tiene Fritos,

don Cris!", decías, angustiado. Pas problém,
te respondía, con otras palabras. En ese mo
mento, abría una puertita trasera escondida
entre las escobas y el tocino que colgaba de
un gancho, desaparecía durante dos o tres mi
nutos y aparecía con una bolsa puede que con
un producto caducado, pero sin duda todavía
crujiente, lleno de sabor, delicioso. Bueno, me
gusta pensar que el Benemérito de Tepetitán
tuvo un don Cris en la infancia. Que llegaba a la
tienda y siempre había lo que anhelaba con su
mirada infantil: chicharrón prensado, pozol,
una biblia... Sobre todo, me gusta pensar que
si los dos Don Cristóbal podían hacer feliz a
un niño, es porque entendían lo que nuestro
líder, ese genio de la economía, ha entendido
tan bien: que no basta con tener un mostrador
y una sonrisa para los clientes. Que hace falta
un almacén.

Con el tiempo, supongo, el Presidente nos
explicará cómo llenó los cinco zócalos, lue
go de cinco años de desabasto. O sea, seguro
que habrá hartas vacunas cubanas, que son la
versión socialista de los fritos de mi don Cris:

caducas y es un suponer llenas de alguna
grasa vegetal. Imagino que habrá Ivermectina,
vacunas Patria y homeopatía de la que daba
mi Clarita contra el covid. Falta ver qué onda
con lo demás. Mientras, un nuevo triunfo de
la Cuarta.

Siyo fuera el Presidente, me pondría irónico
y le pondría a esta obra algo así como "Apotek
delbienestar". Leí en Google que asíllamanlos
daneses alas farmacias.
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En semanas, Turquía ratificará
nuestro ingreso a la OTAN: Suecia
En un importante avance, Turquía
ha transmitido su intención de ra

tificar "en las próximas semanas" la
adhesión de Suecia a la alianza mi

litar de la Organización del Tratado
del Atlántico Norte (OTAN), según
el Ministro de Asuntos Exteriores

de Suecia, Tobías Billstróm.
Este anuncio supone un respiro

para Suecia, que ha estado esperan
do el visto bueno de Turquía par a su
membresía en el bloque desde el
año pasado cuando, junto con Fin
landia, intentó unirse a la alianza
tras la invasión rusa a Ucrania.

A pesar de que la candidatura de
Finlandia a la OTAN recibió el res
paldo de Turquía a principios de
2023, Suecia enfrentó objeciones
del presidente turco, Recep Tayyip
Erdogan. Erdogan había expresado
su preocupación por una aparente
tolerancia sueca hacia grupos que
Turquía considera terroristas, espe
cíficamente miembros del Partido
de los Trabajadores del Kurdistán
(PKFQ. En respuesta, Suecia presen
tó un proyecto de ley antiterrorista
que penaliza la pertenencia a orga
nizaciones terroristas.

Hace algunas semanas, el secre
tario general de la OTAN, Jens Stol
tenberg, expresó optimismo ante
una posible ratificación de la mem
bresía sueca para la reunión de mi
nistros de Asuntos Exteriores de la

OTAN, en Bruselas, que se llevó a

cabo entre el 28 y 29 de noviembre.

Sin embargo, esto no se logró.
El ingreso de Suecia también es

pera la ratificación de Hungría. El
primer ministro húngaro, Viktor
Orbán, ha declarado repetidamen
te que su país no será el último en
dar el visto bueno, enfatizando que
el momento depende ahora más de
Ankara que de Budapest.
Por otro lado, el presidente turco

había vinculado la membresía de
Suecia en la OTAN con la adhesión
de su país a la Unión Europea (UE).
Si bien el jefe de política exterior
de la UE, Josep Borrell, reconoció
recientemente que todavía hay
"cuestiones abiertas" con respecto al
ingreso de Turquía, la UE indicó su
voluntad de reanudar las conversa

ciones al respecto.
Durante el primer día de la reu

nión, Stoltenberg expresó optimis
mo sobre la adhesión de Suecia y
destacó la necesidad de una estre

cha cooperación para enfrentar el
terrorismo. Además, reconoció las
legítimas preocupaciones de seguri
dad de Turquía con respecto al PKK.
Este martes, el Secretario de Esta

do de los Estados Unidos, Anthony
Blinken, dijoquelaposíblellegadade
Suecia a la OTAN reafirma la volun
tad del bloque para abordar, de for
ma colectiva, retos contemporáneos
como el expansionismo ruso, los peli
gros en el ciberespacioy elterrorismo.
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REDES
DEPODER

Las cuentas pendientes
deMurat

En una administración como la

que llevó Alejandro Murat, duran
te su sexenio en Oaxaca, es difícil

que el exgobernador se pueda des
lindar de los delitos por los que se
acusa a Javier Lazcano, extitular
de la Secretaría de la Infraestruc

tura y Ordenamiento Territorial
Sustentáble. Dicen los que saben
que no hay forma en que el hoy ex
priista no haya estado enterado, ó
incluso haya sido beneficiado por
el millonario desfalco por el que
se le acusa a Lazcano, quien fue
detenido el martes en la capital

del país. Lo cierto es que el hecho
de que las indagatorias termi
nen dirigidas al exmandatario
apuntan más al terreno político
que a la justicia, pues además de
haber prácticamente entregado
el estado a Morena, hoy es hasta
porrista de la 4T. Quizá por eso
tampoco se hayan señalado, aún,
otras irregularidades e investiga
ciones sobre actividades de Murat
en el ramo inmobiliario en Puerto

Escondido. Atentos.

Ausencias que exhiben
Llamó mucho la atención la

ausencia de algunos de los

principales liderazgos del PRD
durante el encuentro que tuvo
Santiago Taboada con militan
tes perredistas en Iztapalapa,
en donde, además de las pocas
banderas del Sol Azteca, fue muy
notoria la ausencia de integrantes
de la dirección general como
Jesús Zambrano o del diputado
federal Luis Espinosa Cházaro,
entre otros. No ayuda en nada al
perredismo verse reflejado de
esta forma, nos dicen.

Golpeteo en el Poli
Nos dicen que el profesor Hugo
Velasco Bedrán, de la Escuela

Nacional de Ciencias Biológicas
del IPN expuso al director general
del Politécnico, Arturo Reyes
Sandoval. un panorama amplio
del instituto, pero al final terminó
pidiendo un favor para su espo
sa. Nos dicen que el investigador
aprovechó y puso sobre la mesa el
hecho de que su esposa, también
profesora del IPN, tenía escasas
horas como maestra frente a

alumnos y que buscaba una pro
moción. Gomo al parecer no se
atendió su petición, resulta que se
convirtió en un crítico de Reyes
Sandoval. ¿Habría sido la misma
historia si le hubieran concedido

el favor?
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EL NU MERITO
DE SAMUEL

Incluye una semana de
preeanipaña y regresar
como gobernador por
tres días. El individuo

no es serio, también
es un peligro para
México

hale. Una nueva burla por partida múltiple.
CLo que ha hecho Samuel García, virtual

candidato de Movimiento Ciudadano a la

Presidencia de la República, lo muestra de
cuerpo entero. El individuo no es serio; de
hecho, él también es un peligro para Mé
xico. No debiera ser aspirante a la máxima

investidura de este país. Y así como no es serio, sí confirma
ser un bribón, un déspota, un autoritario que busca verle la
cara a los mexicanos. Con los regios ya lo ha estado haciendo;
ahora apunta a querer burlarse del sistema político mexicano
y de la ciudadanía en su conjunto.

¿Qué numerito está interpretando Samuel? Primero que
nada el del agandalle. Ese es el sello que lo distinguen a él
y a su nuevo patrón, el Presidente de la República. Porque
ogondoí/eesel insistir en plantar a un encargado ele despacho
para que el Congreso local no pueda nombrar un gobernador
sustituto. Vital no deja reí gobierno de Nuevo León en manos
cíe alguien que no sea incondicional suyo.

Luego, el ele salvar su pellejo, pues algo muy gordo y muy
negativo le saben Andrés Manuel y la 4T como para que el
fosfo fosfo gobernador con licencia
se preste a ser el esquirol del régi
men. El numerito de quien actúa en
función del miedo que tiene c!e ser
observado por alguien y muestre las
corruptelas de su gobierno.

También el de la opacidad y del
ocultamiento. El de un intento de

,joven dictador que no acata la nor
mativiclad ni las leyes. Tampoco la

separación de poderes. Loquees más, que pareciera buscar
la desaparición de esos poderes en el regio estado.

El numerito de la mentira. La última: presentar la suspensión
de un juez local en materia laboral (que, por cierto, carece de
facultad para otorgar o negar dicha suspensión] y pretender
hacernos creer que esta va por encima cíe la resolución que
hizo antes ¡la Suprema Corte de Justicia de la Nación! ¿Cómo
hacerle entenderá Samyque organigrama mata carita?

Total, algo que ya hemos vivido y que NO queremos vivir
seis años más. Un "no me vengan con el cuento de que la ley
es la ley" en versión naranja.Y Samuel ni siquiera se refugia
en un subterfugio legal. El cinismo es grande. El numerito
incluye, entonces, una semana c!e precampaña y regresar
como gobernador por tres días... ¡¿Pero que no solicitó, pre
sentó, tramitó y le concedieron licencia por seis meses?! Que
alguien me explique entonces: la licencia es de seis meses,
¿pero él viola los términos de la licencia presentándose a
asumir funciones cada vez que leda la gana? Lo que intenta
hacer Samuel es designar de manera unipersonal a quien
llevará las riendas de Nuevo León y A LA VEZ regresar a des
tiempos a llevarlas él mismo. Como diría el clásico: ¿quieres
A o B?, porque las dos cosas no se pueden. ¿La democracia,
la ley, la representatividad del Congreso local? Nada de eso
importa en el numerito que ha armado el fosfo personaje.
Un numerito para dividir a la oposición, y cuando termine la
puesta en escena, buscar regresar a "gobernar"a los regios...

Pero de chicanadas, francamente, ya estamos hartos.

Algo que ya
hemos vivido

y que no
queremos vivir
seis años más
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Sacapuntas

INAUGURACION
DESPLAZA
INFORME

>Por primera vez en todo
su sexenio el presidente
López Obrador no emiti
rá un informe de gobier
no este 1 de diciembre, al
cumplir un nuevo año, el
quinto, al frente del go
bierno mexicano. En su

lugar, el mandatario inau
gurará el aeropuerto de
Tulum, Quintana Roo, y
ahí dará "nada más unas

palabras", pero incluirá un
balance de su gestión. Al
evento han sido invitados

empresarios y gobernado
res, así como los integran
tes de su su gabinete.

RICARDO
ANAYA

ENCAMINA AL
SENADO

>Por la ruta directa busca regre
sar el excandidato presidencial del
PAN, Ricardo A naya, a la política
activa del país. Su partido apro
bó registrarlo como precandida
to a senador por Querétaro, por la
vía plurinominal. Es decir, no ten
drá necesidad de hacer campaña
y hasta puede seguir unos meses
más viviendo en Texas.

OMAR GARCIA
HARFUCH

DE MORENA

> Morena reveló a sus aspirantes
a la primera fórmula al Senado en
8 entidades. Están Ornar García

Harfuch, por la CDMX; Sasilde
León, Chiapas; Ricardo She
ffield, Guanajuato; Carlos Lo
melí, Jalisco; Víctor Mercado,
Morelos; Ignacio Mier Puebla;
Manuel Huerta, Veracruz; y Ve
roñica Camino, Yucatán.

LEONARDO
LOMELÍ

CONAMLO

> Nos dicen que el
rector de la UNAM,
Leonardo Lomelí

se fijó como prio
ridad concretar un
encuentro con el

presidente López
Obrador. La in

tención es plati
carle sus proyectos
y planes inmedia
tos, como ampliar
la presencia de la
máxima casa de es

tudios en Oaxaca,
para lo cual necesita
apoyos. De hecho,
ya solicitó formal
mente la reunión y
espera la respuesta.

> Entrega del pa
quete económico
2024 realizará hoy
la secretaria de Ad

ministración y Fi
nanzas del gobierno
de la CDMX, Luz
Elena González

quien, por cierto,
elaboró y negoció
los 6 presupuestos
del sexenio, algo
que no ocurría des
de hace 30 años.

Por eso fue parte
fundamental del

gabinete de Clau
dia Sheinbaum, y
ahora del gobierno
de Martí Batres

SEIS PAQUETES DE LUZ
ELENA

LUZ ELENA
GONZÁLEZ
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CONTRALAS
CUERDAS

EL REGRESO
DE RICARDO
A NAYA

El excandidato panista inició un recorrido por mil
municipios, pero un citatorio de la FGR por el caso
Odebrecht ¡o llevó a frenar su iniciativa

ue raro ver amanecer al excanclidato pre
sidencial Ricardo Anaya en viviendas in
dígenas de zonas montañosas, un lugar
antinatura para quien tiene a sus hijos
y esposa viviendo en una residencia de
Atlanta, EU, con torres y pináculos en la
fachada que dan apariencia de mini castillo.

Los amaneceres en casas de campesinos muy rápido
se hicieron virales desde principios de 2021 como parte del
arranque de una campaña del entonces segundo hombre
más conocido del país después de AMLO, que contemplaba
recorrer mil municipios antes de junio de 2024.

Anaya se desenvolvía después con soltura. Un día se paró
en el parque de energía eólica del Istmo de Tehuantepec,
Oaxaca, para contrastar ese modelo de negocio energético
frente al proyecto de Dos Bocas, Tabasco, una refinería
inaugurada en 2022 para elaborar gasolinas con restos fó
siles del que no se sabe cuándo va a empezarla producción.
El excanclidato presidencial de la alianza PAN, Movimiento

Ciudadano y PRD, buscaba reforzarla lógica de los debates
sostenidos en campaña frente al entonces candidato de
Morena, PTy PVEM, que a dos años
y medios parecían ciarle cierta razón
por el modo en que AMLO concibe
el mundo.

Pero Anaya tuvo que suspen
der sus recorridos tras recibir un

citatorio de la FGR por acusacio
nes de sobornos sobre la Reforma

Energética, que puso al descu
bierto a los más altos ejecutivos de

Odebrecht cabildeando con efectivo a favor del proyecto.
En medio del caso el exsecretario técnico del Senado,

Caraveo Opengo, fue exhibido en un video donde se le ve re
cibiendo una maleta con fajos de billetes en el interior ele una
oficina. Se dijo que había pruebas en contra de Ricardo Anaya
que lo implicaban en actos de soborno siendo presidente de
la Cámara de Diputados, sin que se haya presentado alguna.

En una entrevista no hace mucho, Dante Delgado, líder de
MC, quien llevaba una excelente comunicación con el panis
ta —fue su candidato en 2018— me reveló que él convenció a
Anaya para que se fuera de México. Esto cuando le dije que
no había liclerazgos políticos relevantes en el país:

"El presidente de la República descabeza a todos los licle
razgos en todas partes del país, incluso con mentiras. Lo he
dicho antes y lo repito: a Ricardo Anaya lo tienen fuera del
país entre otras razones porqueyo le dije para qué te quedas.
Es una falsedad la que te están levantando, pero no tiene por
qué el segundo hombre más conocido de México estar en
prisión por soberbia y abuso del poder".

Anaya dejará el exilio y volverá al Senado a rendir protesta
porque su partido, del que fue dirigente nacional, le aseguró una
candidatura en el primer lugar de la lista plurinominal. ¿Lo dejará
llegar la 4T o le impedirán rendir protesta con el uso de la FGR?

UPPERCUT: Viene una desbandada en el PRI en el

Estado de México para desmantelar a los grupos que le
dieron fuerza a Ale del Moral en el proceso 2023.

¿Lo dejará
llegar la 4T
a rendir

protesta?
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AMLO Y EL PODER
ECLESIASTICO

egún datos del Inegi, en 2021,77.7% de los
mexicanos se identificaron con el catolicis

mo, loque convierte a México en uno de los
cinco países del mundo con mayor número
de personas católicas. Estamos a 12 días
de celebra reí Día de la Virgen de Guadalu
pe. En diciembre de 2022, los peregrinos

rompieron récord en visita a la Basílica c!e Guadalupe, con 12.5
millones de creyentes. Dadas estas cifras y a sabiendas de
que el Presidente Andrés Manuel López Obrador conoce
que su electorado es en mayoría religioso, sorprende que su
relación con el poder eclesiástico no sea tan buena.

A principios de mes, en reunión con la Conferencia del
Episcopado de México (CEMJ, se observó que López Obrador
no fue bien recibido por los obispos, quienes mostraron una
postura un tanto indiferente y molesta. Esta fue la segunda
reunión que sostuvo el mandatario con la Iglesia. La primera fue
a inicios c!e su sexenio en 2018, y ya no hubo otro acercamiento.
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No se sabe cuándo fue el primer roce del político con la
institución religiosa, posiblemente desde que se negaron a
entregar la famosa cartilla moral en los templos católicos;

o con la incoherente solicitud a la
Iglesia católica de pedir perdón por
los crímenes cometidos en la Con

quista; o cuando los asesinatos a
sacerdotes en el territorio nacional

se incrementaron y el Presidente
respondió de forma indiferente.

0 bien cuando supuso que dos
sacerdotes asesinados dentro de

las instalaciones de un templo en
la Sierra de Chihuahua, estarían involucrados con el crimen
organizado, tampoco se olvida cuando padres oficiaban
las misas y hacían un llamado a los asistentes a defender
las instituciones de los ataques del poder, esto en el marco
de las reformas al INE y sus ataques a la SCJN; o tal vez sea
solamente que a pesar de ser acusado de hacer santería y
rituales, es el cristianismo la religión que profesa.

El Presidente ha sido inteligente pues su distancia es con
la Iglesia, pero no con sus creyentes. La discreción a lo largo
de estos cinco años por parte de la Iglesia y la buena forma
de manejarlo de AMLO, no ha representado mayor molestia
o interrogante con los sectores que forman el electorado
religioso que tiene, por decir uno, los adultos mayores.

Cerca de terminar el sexenio y con las próximas elecciones
en puerta, López Obrador no puede confiarse y que su lejanía
represente una amenaza para su cancliclata, pues se sabe
que su contrincante, Xóchitl Gálvez, y uno de los partidos
que la respaldan, Acción Nacional, sí mantienen una estrecha
relación con la Iglesia y ese 77.7%, representa poco más de
97 millones de mexicanos. Veremos qué estrategias imple
menta el Presidente para no descuidar la relación y exhibirla
lejanía,y que dicho apoyo sea para la cancliclata del FAM. Tocio
indica que ya inició un plan y ahora desea limar asperezas
y mantener una buena relación, como primera acción fue el
Ejecutivo quien pidió asistir a la última reunión con el CEM,
es decir, a la que no fue invitado por los obispos; ya veremos
qué más sigue en fechas tan representativas.
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Tres golpes a tres grupos delictivos en apenas una
semana, ¡o que evidencia que, cuando hay interés,
el gobierno sí tiene capacidad para capturar capos

e acabaron los abrazos para la delincuencia
organizada en México. Por lo menos en
el discurso del gobierno del presidente
López Obrador, quien ahora busca reforzar
la narrativa y la percepción de que las au
toridades federales no tienen pactos con
ningún grupo criminal y que se combate

a todos por igual
Discurso que busca impactar el ¡rectamente, sien México,

pero más en Estados Unidos, donde aún pernea la sospecha,
entre republicanos y demócratas, de algún tipo de protección
gubernamental hacia el cártel de Sinaloa, encabezado por
Los Chapltos [Jesús Alfredo e Iván Archivaldo Guzmán).

Sospecha que el mismo presidente López Obradorfomen
tó, cuando saludó a Consuelo Loera, madre de Joaquín El
Chapo Guzmán, durante una de sus visitas a Bacliraguato, en
marzo de 2020. Estigma que lo ha perseguido desde enton
ces y que no se pudo sacudir con la captura y extradición de
Ovidio Guzmán. Ahora, frente al último año de su mandato, el
Ejecutivo parece querer exorcizar de una vez por todas
ese saludo que, en su momento, hasta defendió
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En ese sentido va el compromiso
para combatir al crimen organizado,
sobre todo los que fabrican fentani
lo (que mata a cien mil estadouni
denses cada año), entablado por el
mexicano con sus pares de Estados
Un icios, Joe Biden,ycleChina,XiJin
ping, a mediados de este mes de no
viembre, en San Francisco, California.

Y no tardó mucho en exhibir prue
bas de que lo cumplirá, pues una semana después de haber
comprometido su palabra ante Biclen, el gobierno de López
Obrador capturó a Néstor Isidro Pérez Salas, alias El Nini,
jefe de seguridad de los hijos de Guzmán, y operador de
tráfico ele fentanilo.

Oías después, las fuerzas federales aprehendieron a Juan
Carlos Pizano Ornelas, alias El CR, jefe de plaza del Gártel
Jalisco Nueva Generación, en el sur de la entidad. Y ayer, se
dio a conocerla detención de César Alejandro "N", apodado
ElTartas, presunto Jefe de plaza en Nuevo Laredo, del cártel
del Noroeste.

Tres golpes a tres grupos delictivos en apenas una se
mana, lo que evidencia que, cuando hay interés y voluntad, el
gobierno mexicano sí tiene capacidad para capturara capos.

Y para reforzarla narrativa de que se combate a los grupos
delictivos por igual, el mensaje central que dio la secretaria
de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez a diputados federales
durante su comparecencia del martes pasado, es que "no hay
impunidad para ningún grupo; la ley es pareja para todos".

Incluso destacó que en esta administración 81 mil 702
delincuentes han sido detenidos, 133% más que los cap
turados en el sexenio de Enrique Peña.

Y habrá más aprehensiones, las que sean necesarias para
que en su último año de gobierno, López Obradory su gabinete
de seguridad queden fuera de toda sospecha de presuntos
pactos con criminales.

Y si acaso ios hubo, que se sepa ahora que nada es personal.
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Darío
Celis
Estrada

@dariocelise

EL SALARIO MÍNIMO
AUMENTARÁ
DE 207 A 244

PESOS
— L GOBIERNO DEL presidente Andrés Manuel

E López Obrador se apresta a darle otro apretón
al sector empresarial, lo queya prendió los focos
rojos en las principales cúpulas del país.

Y es que va por un nuevo incremento al sa
lario mínimo, que en esta ocasión oscila entre

18y20%. El inquilino de Palacio Nacional quería llegara un
30%, pero los hombres de empresa pelearán hasta un 18%.

Éste será el quinto aumento en lo que va del régimen de
la4T:eltabasqueñose sentó en la silla presidencial con un
salario mínimo de 81 pesos para los trabajadores y ahora
está ya en 207.44 pesos.
Justo hoy a las 6 de la tarde arrancan las discusiones

en el seno de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos

'onasami). ésta que preside Luis Felipe Munguía, mo
mento en que quedará instalada la mesa.
Se decretará permanente, hasta que sindicatos y pa

trones lleguen a un acuerdo. La CTM, de Carlos Aceves
del Olmo, pide 20% y la Coparmex, de José Medina Mora,
parte de un 12.8%.

— L GOBIERNO DEL presidente Andrés Manuel
E López Obrador se apresta a darle otro apretón

al sector empresarial, lo queya prendió los focos
rojos en las principales cúpulas del país.

Y es que va por un nuevo incremento al sa
lario mínimo, que en esta ocasión oscila entre

18y20%. El inquilino de Palacio Nacional quería llegara un
30%, pero los hombres de empresa pelearán hasta un 18%.

Éste será el quinto aumento en lo que va del régimen de
la4T:eltabasqueñose sentó en la silla presidencial con un
salario mínimo de 81 pesos para los trabajadores y ahora
está ya en 207.44 pesos.
Justo hoy a las 6 de la tarde arrancan las discusiones

en el seno de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos

'onasami). ésta que preside Luis Felipe Munguía, mo
mento en que quedará instalada la mesa.
Se decretará permanente, hasta que sindicatos y pa

trones lleguen a un acuerdo. La CTM, de Carlos Aceves
del Olmo, pide 20% y la Coparmex, de José Medina Mora,
parte de un 12.8%.

En el Consejo Coordinador Empre
sarial de Francisco Cervantes, la
Concamin deJosé Abugabery
la Coparmex, la preocupación
se ahondó todavía más con

una iniciativa queayer mismo
introdujo Tereso Medina.

Resulta que el senador ce
temistaquierequelosaguinal
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dosse dupliquen a 30 días antes
del próximo 20 de diciembre, lo
que aunado a los 12 días obligatorios
de vacaciones, ahoga sobre todo a las Pymes.

Para cómo se están poniendo de onerosas las cosas,
a muchas empresas no les quedará más que acelerar su
digitalización para prescindir de trabajadores, o bien irse
a la economía informal.

PASAN LOSMESESy un expediente
que simplemente no avanza es
el del Hotel Haven de Cancún.

Recordará que el pasado 26
de abril la Fiscalía General del

Estado de Quintana Roo ase
guró el hotel de la familia de
Juan Llull, que seis años antes
fue construido ¡legalmente en
un predio que no era suyoy que
al día de hoy han recibido más de
10 resolucionesen las que la autoridad
de la entidad que gobierna Mara Lezama confirma que
el empresario español despojó ¡legalmente de un predio
de 48 hectáreas ai fallecido Sergio Herrera. Es así como
ya han pasado siete meses desde el aseguramiento de la
propiedad, pero los hispanos que en México operan bajo la
razón social de Promotora Rancho San Miguel, se las han
ingeniado para que el hotel de 300 llaves siga operando a
pesar de tenertodos los sellosde clausura. Pasó el periodo
vacacional de verano, los puentes del 1 y 20 de noviembre,
ya viene el periodo vacacional de fin de año y la Fiscalía a
cargo de Raciel López no ha detenido las operaciones del
inmueble, en detrimento de la familia Herrera.

SECUMPLIÓ UN mes del embargo del Zhen He, propiedad
EuropeanDredgingCompanydeLuxemburgo, porlasauto
ridades de auditoría de comercio exterior del SAT, que pre
side Antonio Martínez Dagnino. El aseguramiento se hizo
argumentando que el barco llegó para realizar importación
de cargay mercancías, pero lo cierto esque realizaba tráfico
de altura y el motivo para llegaraquíera iniciartrámitesde
importación temporal para hacer trabajos de dragado. Su
arribo se aceleró por dos motivos: el suministro de insumos
y víveres para los 36 tripulantes, y un aviso de mal tiempo
frente a las costas de Tampico. A pesar de las gestiones
y facilidades que ha brindado la capitanía de puerto y la
representación diplomática de Luxemburgo, al día de hoy
no se autoriza el despacho para liberarlo. Preocupa que
además de los costos que ocasiona esta detención, los
tripulantes de siete distintas nacionalidades puedan recibir
víveres en los siguientes días.

LA ADMINISTRACIÓN DEL Aeropuerto Internacional de la
CDMX, a cargo de Carlos Velázquez Tiscareño, circuló el
martes por la tarde un comunicado en el que rechazó lo
que habíamos publicado aquí: que la asignación del han

gar de Aero Unión, que dirige Danila
Correa,fue un proceso "totalmen
te oscuro". Tras señalar que el
contrato de arrendamiento

vence el próximo31dediciem
bre, argumentar que tienen
la facultad de reasignarlo
y defender la adjudicación,
afirma que el procedimiento
fue transparente para evitar
"cualquier tipo de suspicacia".
Puesjustamente lo último es lo que
quedó en entredicho, porque se entregó a la misma
empresa que se contrató para armar la flotay tripulaciones
de la nueva Mexicana de Aviación, que supuestamente va
tener su base en el Aeropuerto Felipe Ángeles, y que tiene
entre sus socios a personajes como William Shaw, Félix
Sánchez, MelesioTrejoy Luis Endoqui, protagonistas de
la quiebra de la vieja Mexicana y de Interjet. La otra oferta
que desecharon los pupilos de VelázquezTiscareño era
de Aeroméxico, que capitanea Andrés Cortesa.
PIAN PIANITO GERMAN LARREA

va reconstruyendo la relación
con Andrés Manuel López
Obradory su gobierno de
la4T.AIa muerte de su ope
rador político, XavierCarcía
de Quevedo, y la salida de
Adán Augusto López de la
Secretaría de Gobernación,
las interlocuciones rápida
mente fueron sustituidas por su
sobrino, Fernando LópezGuerra
Larrea, y Luisa María Alcalde. Dos muestras de la
voluntad" del empresario es su disposición para apoyar
el desarrollo de las siete nuevas rutas para pasajerosque
el inquilino de Palacio Nacional lanzó y la devolución no
de mil millones, sino de mil 200 millones de pesos del
adelanto que recibieron para construir el Tramo 5 del Tren
Maya. Larrea los liquidó en su totalidad porque su socio,
la española Acciona, se negó, lo que ya abrió un frente
legal contra la empresa de José Manuel Entrecanales.

A PROPOSITO DE trenes, Guay
mas se va convertir en 2024
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en un gran centro logística
que conectará, vía Nogales,
con Estados Unidos y hasta
Canadá, fortaleciendo la re
lación comercial de México

en el contexto del TMEC. El

gobierno de Alfonso Durazo
está empujandofuerte para ha
cerde ese puerto uno de altura que
dé cabidaabarcosdegran calado, tanto
crucerosturísticoscomo cargueros, principalmente. Se están
invirtiendo4milmillonesdepesosen su modernización. Un
personaje clave en el impulso de Guaymas es Fernando
Chico Pardo, que controla el 49% de Carrix. Éste, a su vez, es
tenedordeSSAMarine,que dirige Manuel Fernández, y que
eselmayoroperadorestadounidensesdepuertosmarítimos.
Está desarrollando ungran patio para movilizarcontenedores
e instalando dos grúas de 200 toneladas cada una.

UNA NOTA QUE su asesor legal Creel,
GarcíaCuéllar, Aiza y Enríquez
envió escasas 12 horas antes

de que se realizara el cruce
de acciones, echó portierra
ayer la colocación de la Fi
bra Next. Estamos hablando

del nuevo fideicomiso es

pecializado en bienes raíces
de los hermanos Max, André
y Moisés ElMann, que escin
de las propiedades industriales
de Fibra UNO. El bufete que comanda
Carlos Aiza les informó que no cumplían con la opinión
fiscal favorable de parte del SAT. Los empresarios so
licitaron dicho visto bueno desde el 14 de septiembre,
pero vaya usted a saber qué están viendo las huestes
de Antonio Martínez Dagnino que no la emiten. Tienen
hasta el 14 de diciembre para contestar.
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Le locará a Sheinbaum evaluar el alcance del nuevo

IMSS Bienestar y los tiesa/ios de la Jederalización de
los servicios de salud

CONFORMENOS

ADENTRAMOS EN

LA PRECAMPAÑA Y
TRANSITAMOS AL

INICIO FORMAL DELA

CAMPAÑA PARA LA
PRESIDENCIA, CLAUDIA
SHEINBAUM TENDRÁ
QUE DEJAR CLARO CUÁL
ES SU DIAGNÓSTICO
SOBRE ESTOS SEIS

AÑOS Y CUÁLES SERÁN
LOS EJES QUE DEN
SENTIDO AL "SEGUNDO
PISO" DE LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN.

El lunes de esta semana Clau

dia Sheinbaum anuncióa su

equipo de precampaña. La
saga continuará en los próxi
mos días, cuando la exjefa de
Gobierno anuncie otro equipo
y que, según trascendió, ten
dría a su cargo la elaboración
de materiales que alimenta
rán el plan de gobierno 2024
2030.Conestosdosanuncios

inicia formalmente una nueva

etapa en la 4T.
Y es que no sólo los tiem

pos jurídicos no eran propi
cios para que la "continuidad
con cambio" adquiera una
consistencia e identidad

propia, tampoco lo eran los
tiempos políticos.

Con un presidente en ple
nitud política y, sobre todo,
sinceramente valoradoy res
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petado dentro del movimiento, hablar del programa que busque
continuar su legado resultaba un tema delicado.

Porque la "continuidad con cambio" tendrá la responsabilidad
c!e retomar y fortalecer lo que ha funcionado en este sexenio, pero
también la cíe revisar aquello que falló. Tarea necesaria e ineludible,
pero que debe aguardar su momento.

No hay que espantarse: es una disyuntiva a la que se enfrentan
todos los oficialismos que compiten electoral mente. En términos de
discurso y narrativa es mucho más cómodo ser oposición, aunque
en México más bien parece todo lo contrario.

Pero conforme nos adentramos en la precampaña y transitamos
al inicio formal de la campaña para la Presidencia, Claudia Sheinbaum
tendrá que dejar claro cuál es su diagnóstico sobre estos seis años
y cuáles serán los ejes que den sentido al "segundo piso" de la 4T.

El discurso que dio Sheinbaum en su registro comoprecanclidata
fue una primera aproximación.

Continuidad de la política social, de las inversiones en infraes
tructura con enfoque regional, en los trenes y en la austeridad
republicana, entre otros.

Pero también nuevos énfasis, sobre todo en lo relativo a educa
ción, ciencia, tecnología e innovación, uno de los distintivos durante
su gestión en la Ciudad de México.

También abordó en su discurso el tema de saluc!, uno de los
grandes pendientes que dejará el gobierno saliente.

Le tocará a Sheinbaum evaluar el alcance del nuevo IMSSBien

estary los desafíos de la fecíeralización ele ios servicios ele salud,
misma que es una realidad en apenas 23 estados de la República.

La conformación de los equipos de la Dra. Sheinbaum y, sobre
todo, el trabajo que se logre hacer en torno al plan de gobierno,
serán señales concretas de por dónde irá la agenda que propondrá
para su gobierno.

Tal vez el caso más resonado es el de Arturo Zalclívar, de quien
se dice que podría estar a cargo de una nueva propuesta de refor
majuclicial.

Nueva conducción, nuevo armado político y nueva agenda. No
hay duda de que estamos en los albores de una nueva etapa de la 4T.
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• Taylor Swift se convir
tió en la artista más es

cuchada de la plataforma
de streaming Spotify. La
intérprete de temas como
All too Well acumuló más

de 26 mil millones de

reproducciones.

• En Nuevo Laredo fue

detenido César Alejandro
'N' El Tartas, cabecilla de
un grupo criminal dedica
do al trasiego de drogas y
armas. Fue capturado en
operativo conjunto de Se
deña y Guardia Nacional.

• Carlos Hiram Pereyra es
padre de Patricio Pereyra,
el menor que golpeó a un
guardia, por no levantar
la pluma del complejo
habitacional. Se difundió

después que los Pereyra,
amedrentan empleados.
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EL CRISTALAZO

Amistades, ambiciones y carcañales
Hace muy poco tiempo na

die podía dudar de la pro
funda amistad entre Ho
racio Duarte, actual se
cretario de Gobierno del

Estado de México, y el senador Higi
nio Martínez, fundador del "Grupo
Texcoco" y desde la toma de posesión
de la gobernadora Delfina Gómez, je
fe de gabinete en esa incipiente admi
nistración. O sea, nada en realidad.
Tan imaginario fue el cargo dis

pensado, con levedad de premio pa
ra consolar, como para ni siquiera
tomarse la molestia de montar una
asunción escenográfica. Y ahora Hi
ginio, se marcha de Toluca, mientras
Horacio Duarte afianza su posición. El
ejerce las funciones del gobierno, más
allá de la secretaria. La gobernadora
es una figura por decirlo con caute
la, simbólica, legal, con apariciones
públicas e intervenciones controladas
hasta el mínimo detalle, para evitar
le tropiezos y riesgos (representa a la
corriente redentora de Morena), pero
el trajín del día a día las administra y
controla Horacio. Un verdadero poder
tras el trono.

Obviamente esta historia no tiene
relación alguna porque hoy no se tra
ta de reyes y de reinas. Mucho menos
de militares ambiciosos señalados por
el dedo de la fortuna, como fue el caso
de Godoy en la Corte española de los
tardíos 1700. No, pero con algo debo
rellenar esta columna:
"...La fulgurante ascensión del

favorito ("Don Manuel Godoy, prín

cipe de la Paz, duque de Alcudia,
quien nació en Badajoz a 12 de ma
yo de 1767. Falleció en París a 4 de
octubre de 1851". suscitó todo tipo
de comentarios y recelos. No per
tenecía a una familia aristocráti

ca ni poseía un largo historial de
servicios a la Corona. En la España
de la época, cumplir al menos uno
de estos requisitos resultaba funda
mental para ocupar un cargo impor
tante. ¿Cómo explicar el encumbra
miento de Godoy?
"Está demostrada la fascinación

que el favorito despertó en la reina...
"...Otros autores, más osados, apun

tan que el encanto de Manuel sedujo
por igual a ambos consortes (Carlos
IV, el de "El caballito" y de María Lui

sa de Parma). Nada es imposible. De
que existió entre los tres una unión
firme no hay duda. Es más, si no lo
demostrara la carrera hacia el poder
del guardia de corps, lo haría la amis
tad de que hicieron gala, compartien
do un exilio no tan dorado como podía
presumirse".
Pero en el caso mexiquense no hay

nada similar a esto. No hay reyes ni
reinas. El gran rey de Texcoco fue el
poeta Netzahualcóyotl, aunque mucho
después se viviera ahí una época fa
raónica con Silverio Pérez, tres veces
alcalde muy querido de su pueblo por
que en aquel entonces, Texcoco era un
pueblo de perros flacos y sabrosa bar
bacoa en puestos cercanos al Molino
de Flores.

Pero la divergencia de Higinio ...al

guna vez patriarca texcocano, hoy
desplazado, me recuerda algo de
confusa lectura. Dos amigos entraña
bles, perdurables a quienes el desti
no separó.
—¿Pues no eran muy amigos?
—Si, dijo uno de ellos, pero ocurrió

que un día ambos quisimos lo mismo.
Y no hay amistad que lo soporte.

COAHUILA

Este viernes primero de diciembre to
ma posesión del gobierno de Coahuila
Manolo Jiménez, después de un exito
so desempeño como alcalde de Saltillo
y una atractiva campaña.
A la ceremonia acudirá Miguel Án

gel Riquelme quien dejó buenas cuen
tas en el estado. Posteriormente habrá

una reunión masiva en el Parque de
las Maravillas, donde dará a conocer
el programa de arranque de gobierno
para sus primeros cien días.
Jiménez ha ofrecido que "el alma de

su gobierno serán los ciudadanos, por lo
que empezará a aterrizar los compromi
sos que hizo en su campaña, empezan
do por la seguridad, tema en el que no
descansará para asegurar una mayor se
guridad de la actual en Coahuila.
Serán los de salud, atraer con el fe

nómeno del "nearshoring", inversio
nes, para crear empleos bien remune
rados y educación.

JUANETE

Ahora los juanetes y el carcañal
son asunto de Estado y estrategia
electoral*
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SUBE Y BAJA

Leonardo LoinelíO Rector de la UNAM

El rector envía

un mensaje a
inconformes en
la máxima casa
de estudios es
tudiantes o tra

bajadores—que
si sus demandas son justas no hay
necesidad de encapucharse, como
recientemente lo hizo un grupo de
personas que agredió a alumnos.

O Francisco Garduño
Comisionado del INM

La obligada protec
ción para los migran
tes o su personal, no
se ve por ningún lado:
siguen hallando a ex
tranjeros en pésimas
condiciones en tráile

res, o camionetas que se accidentan con mi
grantes como ocurrió con un grupo de chinos.
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OPINIÓN
Pepe Grillo

Brugada, aliada de
la inteligencia

Clara Brugada sí aprovechó el foro de la
Feria Internacional del Libro de Guada

lajara. Fue porque tenía algo qué decir,
lo dijo, y regresó más convincente que
como se fue.

La exalcaldesa de Iztapalapa y pre
candidata única de Morena al gobier
no de la CDMX no se asustó con el
epíteto presidencial de que la FIL es
un cónclave de derecha. No se asustó
porque ella es uno de los cuadros mo
renistas forjados en la lucha popular
a ras de tierra durante años. Eso va

más allá de las etiquetas.
En las fotos Clara aparece flanquea

da de Paco Ignacio Taibo II que ha es
tado en Guadalajara porque el FCE tie
ne uno de los stands más grandes y vi
sitados de la FIL. Brugada participó en
el panel "Globalización y nearshoring.
La emergencia de las ciudades" del En
cuentro de Gobierno y Sociedad Civil.
De su buen desempeño dan cuenta

las crónicas periodísticas, pero quedó
claro que es aliada de la inteligencia,
que no es poco.

Lo prometido es deuda
En Morena el premio de consolación de
pase directo al Senado tuvo el efecto
deseado. Desmontó a tiempo rebeldías
incipientes, algunas justificados y otras
gratuitas, de personajes que se queda
ron en la orilla de la definición de las
candidaturas a gobernador.

El premio tiene además el efecto de
que la gente que va al Senado tiene que
hacer campaña para ayudar a sus corre
ligionarios nominados. La dirigencia de
Morena ya comenzó a dar los primeros
nombres.

Están Ornar García Harfuch, prin
cipal activo de Morena en la CDMX,
Sasil de León que por un momento
parecía que tenía augurada en Chia
pas, Ricardo Sheffield de Guanajuato,
que salió de la Profeco en calidad de
favorito, pero no.

El empresario Carlos Lomelí de Jalis
co queda perfilado para buscarla de nue
vo en el 2030 y Víctor Mercado de salva
rá de los días amargos que le esperan a
Morena en Morelos ante el tiradero que
está dejando Cuauhtémoc Blanco.

El culebrón de nunca acabar
Los implicados en el saínete de la guber
natura interina de Nuevo León hacen pi
ruetas en un trapecio que no tiene red
protectora. La caída puede ser fatal.
Samuel García ya se registró como

precandidato único del MC a la Presi
dencia y se difunden en los medios men
sajes de proselitismo. No obstante ya
asumió, de nueva cuenta, la gubernatu
ra de Nuevo León. Se diría que dio un
paso adelante y dos atrás.
¿Puede ser las dos cosas al mismo

tiempo?
Es extraño que los tribunales no ha

yan dado una solución definitiva a un
problema que cada día se enreda más y
puede, incluso, por la petición de que in
tervenga la fuerza pública, detonar vio
lencia. Cuando se juega con fuego al
guien siempre sale quemado.

El problema, que era local, ya se me
tió en la dinámica nacional de la com

petencia por la Presidencia, lo que no
augura nada bueno.

Coahuila, La hora del cambio
Miguel Riquelme entrega un Coahuila
más fuerte. El gobernador está en la eta
pa de despedidas porque hoy es el últi
mo día de su mandato.

Todavía no se conoce su futuro, pero
porta credenciales que muy pocos priis
tas tienen, como ser un acreditado ope
rador político que ha vencido por amplio
margen a Morena.
Riquelme se reunió con su pri

mer equipo de trabajo para una re
unión de despedida y de agradeci
miento por los logros alcanzados.
La pregunta pertinente es hacia
donde irá en los próximos días. Pa
ra todos es claro que la alianza opo
sitora lo necesita.

Ya tiene todo listo para entrar al re
levo Manolo Jiménez que arrasó en la
elección por lo que su legitimidad está a
tope para empezar fuerte y que el cam
bio de gobierno no suponga una pausa
sino un relanzamiento •
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ANIMALIDADES...

¿DE QUÉ SIRVEN TANTAS AUTORIDADES "COMPETENTES"?
Maríelena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Curiosos los apasionados "defensores de la
tauromaquia, por cuanto por

años han venido explotando eso de que con
la crianza del "toro de lidia"

se protegen ecosistemas. Sin embargo, aho
ra que ya tienen el agua hasta

el cuello hubieron de recular sobre lo an

terior en sus alegatos contra la suspensión
definitiva que por más de un año ha man

tenido quieta a la Plaza
de Toros MéxicoJ impedida como nunca

antes para efectuar cualquier espectáculo
que involucre a los sintientes bovinos icono
del maltrato y la violencia hacia los ani
males, pero que además son presa de un

absoluto abuso exclusivamente para diver
sión y entretenimiento de cada vez menos
personas, incluso beneficiándose con ello
solamente los bolsillos de las contadas fa

milias que siguen en la terca de sostener en
la capital mexicana tan decadente salva

jada, ahora en manos de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación que dentro de

unos días deberá resolver a favor de la vio
lencia o por el respeto a criaturas protegi

das por la Constitución de la CDMX.

Y tal parece que está resultan
do contagioso eso de solicitar
amparos contra el maltrato
animal, fundamentados en el
4o constitucional que remite

al derecho humano a un medio ambien

te sano para el desarrollo y bienestar que,
aparte, debe estar garantizado por el
Estado; tocando por ello ahora a Guada
lajara la prohibición a las "corridas" en su
emblemática plaza Nuevo Progreso, pre
cisamente en la temporada donde esta
ría por dizque despedirse un fachendoso
matador de a caballo que no sólo da vil
muerte a los toros, sino que pone en ries

go la integridad y la vida misma de los
bellísimos caballos que somete a volun
tad. En fin...

Que aunque pareciera que todo va con
buen rumbo hacia respetar ampliamen
te a los animales no humanos, no todos
los entes obligados están reaccionando
como deberían. Tal es el caso de la Pro
curaduría Federal de Protección al Am

biente, que bajo la titularidad de Blanca
Alicia Mendoza ha tenido su peor des
empeño en la materia. Va un reciente y
clarísimo ejemplo con la pésima condi
ción que guarda el jirafo BENITO alojado
en el Parque Central de Ciudad Juárez,
Chihuahua, lugar a donde llegó bajo cir
cunstancias poco claras y precisamente
cuando el clima caliente estaba a pleni
tud, pese a que el recinto donde lo ubica
ron no contaba... ni cuenta aún... con zo
nas de sombra ni mínimamente adecua
das, librando la criaturita la situación, sí,
pero dada la propia naturaleza de la es
pecie, que aguanta bien los calores extre
mos, pero, ¡ojo!, no los fríos intensos a los
que son especialmente susceptibles. Ello,
de conformidad al más grande y recien

te estudio sobre jirafas que llevó más de
una década de investigación para concluir
que definitivamente no soportan los cli
mas fríos como los que ya iniciaron en la
región y que pondrán a prueba la supervi
vencia del sociable jirafo al que de repen
te, en plena aclimatación, le destruyeron
su refugio para construirle, estúpidamen
te en el mismo punto, otro supuestamen
te mejor, dejándolo entonces sin uno y sin
otro bajo el congelado clima de estos días.
Y todo con el visto bueno de ProFePA, que
a la llegada del ejemplar y tras reclamos
de activistas acudió a verificar su estado
concluyendo que todo estaba bien, para
luego reconocer que había omisiones, en
tre ellas, no contar la casa de noche con
la imprescindible calefacción. Gastarán,
pues, en otra edificación deficiente, sin la
infraestructura indispensable para el ma
nejo técnico y seguro de una jirafa y me
nos, por lo entendido, con más estancias

interiores para recibir una pareja para BE
NITO, que como especie gremial no debe
estar solo. No concibo que pudiendo haber
iniciado la construcción en otro extremo

del amplio recinto, manteniendo de esa
forma aislado al jirafo de las molestias que
conlleva toda obra, el pobre animal esté
dando vueltas sobre ese lugar mostrándo
se evidentemente estresado y, lo peor, sin
poderse salvaguardar a libertad. ¿Dónde
tienen la cabeza los administradores de
ese supuesto zoológico?, ya que además
hay un resto de animales (burros, borre
gos, cabras, gallinas, etc.) que no cuentan
para guarecerse más que con techumbres
elaboradas con pedazos de lona roída y
todas las autoridades competentes igno
rándolo, incluida la gobernadora "Maru
Campos" a la que le han valido pepino
las innumerables denuncias al respecto.
A falta de espacio no podré tratar hoy

el caso de los asesinatos seriales de apro
ximadamente 20 perritos en el Bosque Na
tivitas de Xochimilco, asunto al que extra
ñamente no le han entrado públicamente
ni la PAOT, ni AGATAN ni la fiscalía espe
cializada correspondiente, y mucho me
nos el impresentable alcalde. Continuaré
con ello en próxima ocasión •
producciones_serengueti@yahoo.com
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En una poco discreta operación, las fuerzas de
seguridad encabezadas por el personal de la
Fiscalía del Estado de México irrumpieron en el
palacio municipal de Toluca en busca del aún
alcalde, Raymundo Martínez Carbajal, quien
enfrenta una orden de aprehensión por el pre
sunto secuestro del padre de su ex esposa.

El escenario en la calle Independencia se tornó
tenso, con vehículos blindados resguardando el
edificio, mientras decenas de elementos de se
guridad ingresaban ayer a las instalaciones po
co antes de las 15:00 horas. Aunque las autori
dades no han confirmado la captura hasta el
cierre de esta edición, reportes preliminares su
gieren que esta incursión forma parte de las in
tensas labores de búsqueda.

Este episodio marca la segunda movilización en
el palacio municipal en pocos días, luego de que
el viernes pasado, fecha de la emisión de la or
den de aprehensión, numerosos agentes asegu
raron el perímetro del edificio y también el do
micilio del presunto responsable de secuestro,
así como de otros seis funcionarios supuesta
mente implicados.

Los coordinadores del PRI y de Morena en el
Congreso local, Elias Rescala Jiménez y Maurillo
Hernández González, respectivamente, han co
incidido al rechazar la interpretación de que la
denuncia y la orden de aprehensión contra el al
calde de Toluca sean motivadas por considera

ciones políticas. Ambos líderes políticos enfati
zaron que corresponde a las autoridades de la
Fiscalía mexiquense y al Poder ludicial estatal
determinar la culpabilidad o inocencia del edil
en cuestión. Pero de que es un escándalo, lo es.

En el horizonte de las elecciones presidenciales
de 2024, la calificadora Standard & Poor's (S&P)
proyecta un escenario en el que el resultado elec
toral no dejará una marca significativa en el en
torno empresarial mexicano. La agencia sostiene
que la administración actual mantendrá una
postura prudente en la ejecución de políticas
económicas, aunque no anticipa que las acciones
políticas contribuyan de manera sustancial al
fortalecimiento del entorno de los negocios. Des
de la perspectiva de S&P el año 2024 para México
estará caracterizado por una desaceleración eco
nómica y presiones adicionales debido al au
mento de precios en bienes y servicios.

"La alta inflación ha erosionado el poder adqui
sitivo de los hogares y los beneficios de las em

presas, mientras que el aumento de las tasas de
interés desalienta la demanda de crédito", se
ñaló la agencia de calificación crediticia. A pe
sar de estas condiciones desafiantes, S&P prevé
un modesto crecimiento del 1.8 por ciento para
el próximo año, con una proyección de repunte
al 2 por ciento en 2025.

JÉ**

En el Movimiento Regeneración Nacional de
Yucatán las cosas se ponen cada vez más difíci
les. Primero, una corriente encabezada por el
diputado local Rafael Echazarreta Torres ase
guró que los chapulines de otros partidos no
eran bienvenidos en Morena pues no suman
nada al partido, refiriéndose al priista Jorge
Carlos Ramírez Marín y al panista Rommel Pa
checo, este último, por cierto, contra quien dis
putará la candidatura para la alcaldía de Méri
da. Ahora, el legislador yucateco tuvo una dife
rencia con quien será el abanderado de la 41
por la gubernatura, "Huacho" Díaz, pues éste
último lo dejó plantado en una conferencia en
la que esperaba su presencia.

Le reportamos en este espacio la semana pasada, que en el
recién llegado gobierno del Estado de México, de DELFINA
GÓMEZ, empezaron las quejas contra funcionarios que
estaban ampliando contratos del sector Salud presuntamente
de forma arbitraria. Al respecto, nos actualizan que tanto la
Secretaría de Gobierno mexiquense, de Horacio Duarte
como en la Secretaría de Finanzas, de Paulina Moreno «
están especialmente pendientes de los procesos de
contratación que lleva a cabo el instituto de Seguridad ,
Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM). A
detalle, los ojos están puestos en la coordinadora de
Administración de la dependencia, Claudia Erika Ponce Nava
quien comenzó con el proceso de licitación de los servicios
integrales de saiud y distribución de medicamentos para el 2024 que,
según el oficio no. 207000025/6510/2023, comprenderá recursos por
alrededor de siete mil millones de pesos.
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Drones fuera de control
La noche del sábado 25 de noviembre un grupo armado
atacó a tiros una patrulla militar que realizaba reconoci
miento terrestre entre las comunidades de Loma Bonita y
Guadalupe Míramar, en el municipio de Maravilla Tene
japa, Chiapas, muy cerca de la frontera con Guatemala. El
enfrentamiento dejó un soldado muerto, dos más heridos
y cuatro atacantes sin vida.

El choque ocurrió cuando los soldados pertenecientes a
la 12 Compañía de Infantería No Encuadrada (C.I.N.E.),
participaban en un operativo de búsqueda del presidente
municipal y su secretario quienes horas antes habían sido
secuestrados por hombres armados. Fuentes militares se
ñalaron que el enfrentamiento se prolongó hacia la cabe
cera municipal donde los soldados repelieron la agresión y
luego de varias horas tomaron el control de la situación.

El dato que llamó la atención fue que los delincuentes
utilizaron drones equipados con artefactos explosivos
improvisados, recurso donde el Cártel de Jalisco Nueva
Generación (CING) ha implementado una estrategia con
estos aparatos en entidades como Michoacán, Guanajua
to. Jalisco y ahora con grupos aliados en Chiapas.

El uso ilícito de Vehículos Aéreos No Tripulados
(VANT) equipados con sistemas de liberación de artefac
tos explosivos improvisados, es un tema que preocupa de
masiado a las fuerzas armadas por la proliferación que se
ha dado a partir del año 2020 en varias entidades del país.
Quienes los han usado como arma en disputas territoriales
y contra fuerzas de seguridad aparte del CJNG, son la ban
da criminal que se hace llamar Cártel Santa Rosa de Lima y
Cárteles Unidos. Estos equipos no son detectables con fa
cilidad, para su neutralización se requiere de equipos es

pecializados, la navegación es precisa, tienen capacidad de
carga y la legislación al respecto es limitada.

La delincuencia organizada opera equipos de alta ga
ma, algunos con cámaras de detección térmica para ope
raciones nocturnas, otros con sistemas de liberación im
provisados que activan artefactos explosivos por impac
to (drones kamikaze), los hay con capacidad para visuali
zar objetivos a través de cámaras profesionales, y con
explosivos de uso industrial o militar.

Un documento denominado "Propuesta de estrategia
para el control de drones", fechado en marzo de 2022,
encontrado entre los correos hackeados a la Sedeña por
el colectivo de hackers Guacamaya, muestra la evolución
que ha tenido el uso de drones armados con artefactos
explosivos improvisados y los lugares donde se han con
centrado. El documento identifica a Aguililla, Coalcomán,
Tepalcatepec, Chinicuila y Aquila como municipios "de
alto riesgo" en Michoacán, la entidad que con 12 ataques
hasta aquella fecha con saldo de nueve militares muertos
y dos policías heridos, encabezaba la lista de drones fuera
de control.

Una línea de tiempo de los ataques y la identificación
de los individuos pertenecientes a la delincuencia orga
nizada que se han especializado en el uso de estos apara
tos, acompaña una revisión de la legislación y de las ta
reas que urgía implementar para tener mayor control y
elevar la penalización del uso ilícito.

Bases de datos de empresas que den entrenamiento,
registro nacional de drones, mayor control comercial, ju
dicialización de casos, eran las tareas para el 2023 que
parece ser siguen sin concretarse.
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COLUMNA INVITADA

Presidencia india del
G20, amanecer de un
nuevo multilateralismo
NARENDRA MODRI
Hoy se cumplen 365 días des
de que India asumió la Presiden
cia del G20. Es un momento para
reflexionar, volver a comprome
terse y rejuvenecer el espíritu de
"Vasudhaiva Kutumbakam", "Una
Tierra, Una Familia, Un Futuro".
Al asumir la Presidencia del

G20, India trató de ofrecer
al mundo una alternativa

al statu quo, un cambio de
un progreso centrado en el
PIB a otro centrado en el

ser humano. India pretendía recordar al
mundo lo que nos une, en lugar de lo que
nos divide. Por último, la conversación
global tenía que evolucionar: los intereses
de unos pocos tenían que dar paso a las
aspiraciones de la mayoría. Esto exigía
una reforma fundamental del multilate

ralismo tal y como lo conocíamos.
Inclusivo, ambicioso, orientado a la

acción y decisivo: estas cuatro palabras
definen nuestro enfoque como Presidente
del G2Q, y la Declaración de los Líderes de
Nueva Delhí (NDLD), adoptada unánime
mente por todos los miembros del G20, es
testimonio de nuestro compromiso de
cumplir estos principios.

La primera "Cumbre de la Voz del Sur
Global", convocada por India en dos edi
ciones, anunció un nuevo amanecer del
multilateralismo. India incorporó las
preocupaciones del Sur Global al discurso
internacional.

La inclusión también influyó en el
planteamiento nacional de India respecto
al G20, convirtiéndolo en una Presidencia

Popular, como corresponde a la mayor de
mocracia del mundo. A través de los

eventos 'Tan Bhagidari" (participación po
pular), el G20 llegó a 1.400 mil millones de
ciudadanos, involucrando a todos los es
tados y territorios de la Unión como so
cios. Y en cuanto a los elementos sustan

tivos, India se aseguró de que la atención
internacional se dirigiera a objetivos de
desarrollo más amplios, en consonancia
con el mandato del G20.

En el punto medio crítico de la Agenda
2030, la India presentó el Plan de Acción
2023 del G20 para acelerar el progreso
hacia los Objetivos de Desarrollo Sosteni
ble (ODS), adoptando un enfoque trans
versal y orientado a la acción sobre cues
tiones interconectadas, como la salud, la
educación, la igualdad de género y la sos
tenibilidad medioambiental.

Un área clave que impulsa este pro
greso es una sólida Infraestructura Públi
ca Digital (IPD). En este sentido, la India
fue decisiva en sus recomendaciones, tras
haber sido testigo directo del impacto re
volucionario de innovaciones digitales co
mo Aadhaar, UPI y Digilocker. A través
del G20, completamos con éxito el Repo
sitorio de Infraestructuras Públicas Digi
tales, un paso importante en la colabora
ción tecnológica mundial. Este reposito
rio, que incluye más de 50 DPI de 16 paí
ses, ayudará al Sur Global a construir,
adoptar y ampliar las DPI para liberar el

poder del crecimiento inclusivo.
Para nuestra "Una Tierra", introduji

mos objetivos ambiciosos e inclusivos pa
ra crear un cambio urgente, duradero y
equitativo. El "Pacto de Desarrollo Verde"
de la Declaración aborda el reto de elegir
entre combatir el hambre y proteger el
planeta, esbozando una hoja de ruta inte
gral en la que el empleo y los ecosistemas
se complementen, el consumo sea cons
ciente del clima y la producción sea res
petuosa con el planeta. Paralelamente, la
Declaración del G20 aboga por triplicar
ambiciosamente la capacidad mundial de
energías renovables para 2030. Junto con
la creación de la Alianza Mundial de Bio

combustíbles y el impulso concertado al
hidrógeno verde, la ambición del G20 de
construir un mundo más limpio y ecológi
co es innegable. Este ha sido siempre el
espíritu de la India, y a través de Estilos de
Vida para un Desarrollo Sostenible (LiFE),
el mundo puede beneficiarse de nuestras
ancestrales tradiciones sostenibles.

Además, la Declaración subraya nues
tro compromiso con la justicia y la equi
dad climáticas, instando a un apoyo fi
nanciero y tecnológico sustancial por par
te del Norte Global. Por primera vez, se
reconoció el salto cuántico necesario en la

magnitud de la financiación del desarro
llo, pasando de miles de millones a billo
nes de dólares. El G20 reconoció que los
países en desarrollo necesitan 5,9 billones
de dólares para cumplir sus Contribucio
nes Determinadas a Nivel Nacional (NDC)
de aquí a 2030.
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Dados los monumentales recursos nece

sarios, el G20 hizo hincapié en la importan
cia de míos Bancos Multilaterales de Desa

rrollo mejores, más grandes y más eficaces.
Al mismo tiempo, India está asumiendo un
papel de liderazgo en las reformas de la
ONU, especialmente en la reestructuración
de órganos principales como el Consejo de
Seguridad de la ONU, que garantizarán un
orden mundial más equitativo.

La igualdad de género ocupó un lugar
central en la Declaración, que culminará
con la formación de un Grupo de Trabajo
específico sobre el Empoderamiento de la

Mujer el año que viene. La Ley de Reserva
para la Mujer 2023, que reserva a las mu
jeres un tercio de los escaños del Parla
mento y de las asambleas legislativas es
tatales de la India, personifica nuestro
compromiso con el desarrollo liderado por
las mujeres.

La Declaración de Nueva Delhi encar

na un renovado espíritu de colaboración
en torno a estas prioridades clave, cen
trándose en la coherencia política, un co
mercio fiable y una acción climática am
biciosa. Es motivo de orgullo que durante

nuestra Presidencia, el G20 haya logrado
87 resultados y 118 documentos adoptados,
un marcado aumento respecto al pasado.

Durante nuestra Presidencia del G20,
India lideró las deliberaciones sobre cues

tiones geopolíticas y su impacto en el cre
cimiento económico y el desarrollo. El te
rrorismo y el asesinato sin sentido de civi
les es inaceptable, y debemos abordarlo
con una política de tolerancia cero. Debe
mos encarnar el humanitarismo por enci
ma de la hostilidad y reiterar que ésta no
es una era de guerra.
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COLUMNA INVITADA

En Dubaf9 Emiratos
Árabes Unidos, la COP
28

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

La COP (Conlerencé of ihe Parlies) o ( onferencia de las
Parles en español, son las reuniones anuales de alio nivel
organizadas por la Organización de las Naciones Cuidas
denlro del Convenio Marco de las Naciones Unidas sobre el

Cam bio Clima Ileo (( M\l < (') donde se reúnen 196 países
más la Unión Europea que conforman las Parles. Del 1"
al I I de diciembre fie 2023 se llevará a cabo la ( ()I'2S en

I >u I ni i (esa nueva ciudad moderna recientemente construida en lo que
era una localidad de pescadores que en 1833 Makloum bin Bulli de la
Iribú Bani YaSSéaSénióén la desembocadura fie la "Ría de üubái") en
los. Emiratos Árabes Unidos.
Pareciera que las 27 reuniones o COPs quese iniciaron formalmente

en Berlín, Alemania en 1995, no han sido suficientes, para convencer
(sobre iodo) a los países desarrollados (Grupo de los 20) que esiamos
en una emergencia climática o más bien, diría yo, anle una crisis eli
máiira que cada día nos aféela más. En ninguna de estas 27 reuniones
previas a la de üubái se lian establecido claramente compromisos de
reducción (paulalina) del uso de Combustibles fósiles. Considero que
los actuales líderespolíiicos primero anteponen sus intereses económi
cos y polilieos a la supervivencia de laespecie humana. Mosiiando una
aclilud irresponsable e imperdonable para las fuluras generaciones.
El deterioro del gran ecosistema, denominado planeta Tierrales más
que ev idente. 6 informes del Panel hiiergubernamerital de Expertos en
Cambio Climático no han modificado sus actos y decisiones respecto
al calentamiento global. Es urgenie que las reducciones de emisiones
de gases de electo invernadero (GEI) sean del 50 % respecto a la base
fiel año 2000 pero al 2030. Que la inversión en energías verdes se tri
plique en los próximos 25 años aun ritmo del 8 % del PIB/anua! por
lodos los países* Debemos instalar la infraestructura de las energías
limpias y renovables para generar energíaeléctrica por 7.1 lerawallsf
hora (ef|iii\aleiiie a 7.1 millones de megawatis/hora) adicionales a los
85 lerawatls/horaque se consumen actualmente. Esta inversión puede

Contra RéplicaFecha: 30/11/2023
Página: 10

Area cm2: 226

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Álvarez Flores

Costo: 42,799

Página 111 de 155 Índice



ser de 5.0 Irillones fie dólares/año.
La creación del fondo verde al que deberían aportar los países de

sarrollados 100,000 millones de dólares año para financiar los cosios
fie esta infraestructura én los países emergentes, sigue siendo una
promesa. Deben exigir a las petroleras que aporten a dicho fondo para
de lo mucho que ganaron ríuranie décadas,
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11
CAPITALIZAR POPULARIDAD
•En Morena tienen. claro.£ue.ia popular^
Harfuchi no puede ser .desperdicia^
r^istrario como candidato¡_ala.primera fórmula
l;^..^epublica.por. la.CD.^Í^...De. esta.inanera,..el.ex.Secretario,
de Seguridad realizará campaña de manera simultánea o
acompañando a Clara Bragada, precandidaia única a la Jefatura
.de.Gobierno. Através, de sus .redes social^
informó sobre su registro; "les informo fue he realizado mi
registro como precandidato único de la Ciudad de México a la

^'riacl( > tic; 1 •i .rici>úl>l íc<i .1 a :

representar a mi ciudad, defender sus intereses y dar voz a
I!.111 \!í1 líil 'Xifr'.i1 1 >fkLirí.>"_i
expresó.
DIGNIDAD A MIGRANTES
•Durante la Mesa de.Trabaja

VI1^ tí > .(> Li cri t a r'ii h 1 ¡c a el el C >n¿* res o cí c 15i C >i ti clac 1,1 a
P.rfv.^.I0!c.M1t a ele la C>y)ni i ^if >clt' I A^.{ ! V' .!.41
Nashieli Ramírez, dijo..que, laLcapital está s
cr!.írí. !Í:\ l?.f ?!íl }7J j¿ír.cAkf >i"iajj7/_ >r | _E^_t.^v!f >A, !1. ¡AJÁ
queJia cerrado sus.froiiteras", cleulló qu
generado que los.seis ..albergues..operadospor_la_soc
y el ubicado en la alcaldía Tláhuac, estén rebasados en 400 por
ciento de su.capacidad,L.siluación_qiie se espera
Apke ello consideró que enel.corto plazo se debe
.^raestmcturajgara.darles lo> quese^.denomina "primera
para evitar los conflictos con los vecinos y dar dignidad a los
niigrantes.
GARANTIZAN ATENCION A PACIENTES CON VIH SIDA
• Xl ll A^l. .1 A A A ].^! X A JAI kl. A1 ? ! I. A .Ul Í .VA'! A V A l A ' VA ír'l ] V I VA
se .conmemora.cada 1.de ..diciembre, la Secre
Ciudad de México (SEDESA), a través de la Clínica Especializada
Gondesa, informa que de enero y octubre de 2023 se realizaron
,43 mil 66 pruebas de VIH, de las cuales resultaron positivas 3 mil
5Q21 personas; (8.1 por ciento).El ..total de casos ^
ÁVlArA.<AA) A'AAA'ÁVi v!JA'AVAAA^V! AAAA L.c)V)A ÍV"'. A tAA ^VlltÁIAVV'AAV^AÁ. 'A)! a. j^A
Í'^k',U!V|órVk!V segun(v'^!.A(.)yAl.VA)nV^P^!A^iV1B.eAVV!V':VV1A!'k]Atl
donde viven, mientras que el resto abrió expediente en las Clínicas
Especializadas .Condesa..ubicadas en Jas alca
e.Iztapalapa; ambas; sedessuman al.31 de octubre 2
pacientes baj o tratamiento.
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FICHAJE ALTERNO
L.Iy.uana las ..encuestas favore

a Montserrat Caballeropara pelear por la
r.eelecciónc.omoalcajdesa^
gobernadora de Baja California, Marina del
Pilar Avila, busca colocar no a uno, sino a dos
.9. /¦?.'*.! A Q ?. Morena coroo.posiles..can <1¡ datos
Uno de ellos es el boxeador en retiro, Erick "El
Terrible" Morales, y. otro.es ej. corone: Julíán
Leyzaola, que ya fue secretario de seguridad en
?ÍJÍAyAlicip.io.en.2010,.cuando se
decenas de; .imputaciones enl suL.contra por actos
de tortura. La gravedad del caso es tal, que ya no
está en manos de la dirigencia local guinda, pues
ha escalado al presidente nacional del partido,
Mario Delgado .Según.cercanos.a. Avila Olmeda,
9.ntre las fichas que busca i mp u Isar también
figuran ..personajes.con.escuela panista como
Carlos Torres Torres,.Jorge Ramos y Gerardo
Alvarez, aunque ellos sostendrían estandarte de
PVÉM.

PLAN C", ENTRE MORENA, PT, PVEM
•El presidente nacional de Morena, Mario Delgado,
expresó que el. acuerdo¡.trascendental entre
p a rt idos Morena, Partí d o del Traba jo y Pa r t i d o
Ycrdc e$, el Plan C,.enfocado en..alcanzar la mayorm^

Congreso medíante la seleccjm
mejores candidatos a través de encuestas. Delgado
destacó que el..proceso» de: encuestas para des^
candidatos a la Cámara de Diputados y al Senado
está en curso. Subrayó que no existen cuotas para los
partidos de la coalición y que la lista presentada al
INE.cqn jadistritjudóridedistrilosyca^
Pl.climinar.suje^
IMSS Y LA SEGURIDAD SOCIAL A MENORES
"I7. í!e ¡ ransparenci i,.JX
la..Información y. Protección.de Datos. P
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[ÍNAI).instruyó al lustituto Mexicano del Segure;
Social (IMSS) dar a con oc er el nú mero de
solicitudes de niñas, niños y adolescentes en
condición de orfandad por feminicidio, para
ser beneficiarías o beneficiarios de los servicios
de seguridad social, y el sentido en que las
ha resuelto...Resaltó que el Estado mexicano
ha.reconocido la .gravedad de ..que las niñaSj
njños y a dole se en te s enf renten un contexto de
violencia feminicida, porque constituye un evento
traumático, que además de quebrar la idea de
familia como espacio de protección, les coloca
cnjin.rnayor riesgo> de la.vulneración.de.sus.
derechos. Por lo tanto, dijo, todas las autoridades
a.nivel..federal, estatal..y.municipal,.deben
propiciar que,, enel .ámbito>_de ..sus competenc
se haga lo necesario para la restitución integral
de los derechos de la infancia y la adolescencia,
que van desde brindar ayuda inmediata, atención
médica y psicológica, hasta medidas de no
repetición.
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Mi General Villa

N o puedo dejar ir noviembre
sin hablar de Francisco Villa,
si bien brevemente. Empezaré
por su desapego al poder polí
tico, que lo ubica en un plano
histórico dislinlo. Hay dos fra
sessuyas dirigirlas a O bregón,

que lo piulan de cuerpo y alma enteros, ambas
de 1914: "Yo no necesito puestos públicos por
que no los sé lidiar...yo muy bien comprendo
que la guerra la hacemos nosotros los hom
bres ignorantes, y la tienen qué aprovechar
los gabinetes..." "].< ü destinos fie la palriaesián
en ius manos y las mías... y como yo soy un
hombre oscuro, jjf serás el Presidenie".

Invadió Columbas, Nuevo México, en marzo

dé 1916. Dice Krause: el guerrero sé había con
venido en Guerrillero. Dijo Villa: "Los Estados
l uidos quieren tragarse a México...vamos a ver
si se Ies alora en el gaznate? No sólo la nación
agredida respondió con la famosa, expedición
puniiha. sino que Carranza desplegó tropas en
su búsqueda. Ambos fracasaron. Enfrent ar (per
seguir) a Villa en su zona de control, de la que
se sabía los recovecos, fue infructuoso: En tres
meses de búsqueda no lograron nada.

Muerto Carranza (1919) y con los sonorenses
en el poder, a qu ieiteS Villarespetaba, sé les rinrle
en 1920. Con las garantías que le ofreceel Presi
dente De la Huerta, se confía. Empieza a salir fie
Canutillo, si bien aún escollado. En uno de esos

viajes,en julio de 1923, se dirige a Parral a algún
evento social o a dictar su testamento.

Cuando baja la guardia, lo encuentra la muer
le. I ii grupo de forajidos apertrechados en una
casa lo espera para asesinarlo. Al volante, el
guerrero no percibe el peligro. Al verlo lomar
la Avenida Juárez, le dejan caer ciemos de tiros,
según algunas fuentes. Bno de los asesinos se
acercó a unos pasos fiel cuerpo inerie de Villa y
Se cercioró de qué contara con el tiro de gracia.

iaibo cuenta que los villanos se alejaron a
caballo Sin prisas y que inclusive, entre l isas, sé
dijeron: "¿De quéte apuras? ¿Quién va a venir por
nosotros?'* Eso revela un riiseño premeditado,
efectivamente, pero también apoyos de alguna
.ni mi id.id lañes así, flicé(que las:invéstigacionéS
tardaron en empezar y más en terminar.

La epopeya yillisla se mantiene vigente, 1.a
opresión promueve la rebelión. La represión
desala la revolución. ¿forajido o líder social?
¿Guerrillero o General victorioso? John Reeri
lo dijo: "Villa es la revolución.'' Se refería a que
el riuranguenseencarnó la indignación de los
desposeídos. Enfrentar al poder Sin aspirar a
ejercerlo no és cosa menor.

Para mayor agravio, algunos años después de
Sepultado, alguien profanó la tumba y Sé robó
la cabeza del caudillo. Seguro que, si se trataba
dé estudiar el cerebro dé Villa, no les sirvió fie
nada. La respuesiaestaba en el corazón, quesólo
quería justicia.
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EL SENADOR OMAR

Después de la paliza en la encuesta a
Clara B rugada por parte de Ornar Gar
cía Harñich, la decisión presidencial
es usarlo como propaganda para in
tentar acarrear el voto de la clase me

dia y alta, aprovechando que es bien visto por esos
ciudadanos. Es la mejor definición del Plan O tener
votos para que en la siguiente legislatura se puedan
aprovechar las mayorías para iniciar las contrarre
formas constitucionales que hoy no se pueden tener.
BrugadaGarcía Harfuch no es ni de cerca una fór
mula ganadora, según nos cuentan, de entrada por
que la segmentación del voto en la CDMX es muy
alta, y como primera, y única fórmula de Morena,
entra como senador a querer o no. La renuncia como
legislador será tan rápida como sea nombrado en el
proyecto de seguridad nacional que tiene Claudia
Sheinbaum en esta coordinadora general que se su
pone va a agrupar a todas las fuerzas del Estado me
xicano, obvio, en caso de ganar el proyecto de la 4T.
García Harfuch es un funcionario de alta calidad y
sobrada capacidad, pero no es un político que ande
besando niños en una campaña. Los requerimientos
de seguridad que tuvo para los eventos realizados en
su pre, pre, campaña no los puede tener si quiere ser
un senador asi que io que se espera de él es que
acompañe a la candidata para combatir los vacíos

que hoy tiene Brugada en alcaldías que le pueden
competir muy fuerte desde la oposición.
Apenas el lunes la ex jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, presentó a los in
tegrantes de su equipo de campaña y
la primera chamba que tuvieron fue
comenzar a explicar sus funciones y,

de paso, hacer campaña a la sorda, como ciudada
nos que no son miembros de la nomenclatura del
partido. La primera en moverse fue la ex secretaria
de Economía, Tatiana Clouthier, que en su calidad
de ciudadana común y comente, y que no es parte
de la estructura del partido, para hablar de la crea
ción de vocerías regionales para crear un proyecto
que sume las voces de los grupos que hay en todo
el país, ella misma explicó, de paso, el trabajo que
debe de hacer Renata Turrent con la academia, so
bre todo la que está peleada con el presidente Ló
pez Obrador. Su chamba será conciliar con la aca
demia, su problema es que la academia no la cono
ce, lo suyo ha sido la grilla, no las aulas.
El reto para que la Función Pública, de Ro

berto Salcedo, coordine a todas las áreas
de la administración pública que com
pran con dinero del pueblo se complica
cada vez más en casos como la SER y es

que el equipo que lidera Leticia Ramírez Amaya ha
recibido proposiciones que dejan de lado el Contrato
Marco para adquirir servicios de limpieza. Entre las
empresas que no respetan las disposiciones para que
los precios no se ubiquen 40% por debajo del máxi
mo de referencia se encuentran Taseñ, Limpiacero y
Rollimp Servicios, que también tienen en su haber

supuestos vínculos con José Juan Reyes Domínguez,
quien habría creado una red empresarial para simu
lar competencia. Entre los aspectos más delicados no
sólo está la falta al reglamento, pues los salarios del
tumo vespertino no podrían ser pagados una vez que
aplique el aumento al salario mínimo. El fallo del
proceso IA17120110000999N12024 será dado a
conocer hoy 30 de noviembre.
Hace unas semanas, el investigador de

la Escuela Nacional de Ciencias Bioló

gicas del IPN, Hugo Velasco, andaba
bien contentlto, porque fue a pedir a
las altas autoridades del IPN lo apoya

ran para promocionar a su esposa, pero ahora al
ver qoe ya cambió la cosa y no obtuvo el apoyo
requerido, cambió 1a estrategia y critica ahora en
tre pasillos al director general del IPN, Arturo Re
yes Sandoval. Mala estrategia y peor respuesta del
académico que la quería promocionar para que ga
ne más con más horas de clase, de asignatura, ya
que ahora está contratada por interinato, entonces
también fue a pedir, para tener más certeza de su
futuro, pues que la ayudaran a pasar el concurso
para ascender, como no lo logró, ahora anda ar
mando un movimiento en contra del director.

PD: Que dice el presidente López Obra
dor que la reunión con Claudia Shein
baum fue de cuates, que nada de poli
tica y menos de elecciones; seguro la
citó para platicar de la boda de la ex

jefe de Gobierno, de cómo ser un abuelo buena on
da y de que está muy delgada la candidata, se ve
como que se podría enfermar, ¿o no?
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DRONES FUERA DE CONTROL

JUAN VELED1AZ

La noche del sábado 25 de noviembre un grupo arma
do atacó a tiros una patrulla militar que realizaba re
conocimiento terrestre entre las comunidades de Lo

ma Bonita y Guadalupe Miramar, en el municipio de
Maravilla Tenejapa, Chiapas, muy cerca de la frontera

con Guatemala. El enfrentamiento dejó un soldado muerto, dos
más heridos y cuatro atacantes sin vida.

El choque ocurrió cuando los soldados pertenecientes a la
12 Compañía de Infantería No Encuadrada (C.I.N.E.), partici
paban en un operativo de búsqueda del presidente municipal
y su secretarlo quienes horas antes habían sido secuestrados
por hombres armados. Fuentes militares señalaron que el en
frentamiento se prolongó hacia la cabecera municipal, donde
los soldados repelieron la agresión y luego de varias horas
tomaron el control de la situación.

El dato que llamó la atención fue que los delincuentes uti
lizaron drones equipados con artefactos explosivos improvi
sados, recurso donde el Cártel de lalisco Nueva Generación
(CING) ha implementado una estrategia con estos aparatos en
entidades como Michoacán, Guanajuato, lalisco y, ahora con
grupos aliados, en Chiapas.

El uso Ilícito de Vehículos Aéreos no Tripulados (VANT)
equipados con sistemas de liberación de artefactos explosi
vos Improvisados, es un tema que preocupa demasiado a las
fuerzas armadas por la proliferación que se ha dado a partir
del año 2020 en varias entidades del país. Quienes los han
usado como arma en disputas territoriales y contra fuerzas de
seguridad, aparte del CJNG, son la han da criminal que se hace
llamar Cartel Santa Rosa de Lima y Carteles Unidos. Estos

equipos no son detectables con facilidad, para su neutraliza
ción se requiere de equipos especializados, la navegación es
precisa, tienen capacidad de carga y la legislación al respecto
es limitada.

La delincuencia organizada opera equipos de alta gama, al
gunos con cámaras de detección térmica para operaciones noc
turna, otros con sistemas de liberación improvisados que activan
artefactos explosivos por impacto (drones kamikaze), los hay
con capacidad para visualizar objetivos a través de cámaras pro
fesionales, y con explosivos de uso Industrial o militar.

Un documento denominado "Propuesta de estrategia para
el control de drones", fechado en marzo de 2022, encontrado
entre los correos hackeados a la secretaría de la Defensa Na

cional por el colectivo de hackers Guacamaya, muestra la
evolución que ha tenido el uso de drones armados con arte
factos explosivos improvisados y los lugares donde se han
concentrado. El documento identifica a Aguililla, Coalcomán,
Tepalcatepec, Chinicuila y Aquila como municipios "de alto
riesgo" en Michoacán. la entidad que con 12 ataques hasta
aquella fecha con saldo de nueve militares y dos policías he
ridos, encabezaba la lista de drones fuera de control.

Una linea de tiempo de los ataques y la identificación de
los individuos pertenecientes a la delincuencia organizada
que se han especializado en el uso de estos aparatos, acompa
ña una revisión de la legislación y de las tareas que urgía im
plementar para tener mayor control y elevar la penalización
del uso Ilícito.

Bases de datos de empresas que den entrenamiento, regis
tro nacional de drones, mayor control comercial, judicializa
ción de casos, eran las tareas para el 2023 que parece ser
siguen sin concretarse.
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• Ornar García Harfuch es la punta de lanza en el
cumplimiento de senadurías como premio de conso
lación para los perdedores en la selección de candida
turas para las nueve gubernaturas, incluida la CDMX.
Y en el paquete van Ignacio Míer, Ricardo Sheffield,
Sasil de León, Carlos Lomelí, Víctor Mercado, Manuel
Huerta y Verónica Camino. La operación cicatriz en
marcha... pero al que no se ve es a Marcelo Ebrard.

• Andrés Manuel López Obrador, presidente de
México, vio cumplirse el primer escenario: que le
rechazaran su primera terna para la Corte en relevo
de Arturo Zaldívar. En la segunda puede repetir una o
dos. Y si es rechazada, de ahí pondrá a su entera
voluntad a la ministra. Es el plan. Pero, ¿es Ernestina
Godoy, quien no alcanzó consensos para su reelección
en el Congreso de la CDMX para la Fiscalía capitalina?
Así las cosas...

• Xóchitl Gálvez, precandidata del Frente Fuerza y
Corazón, incorporará la próxima semana a más cua
dros para nutrir su equipo de trabajo. Y no pierdan de
vista el Senado porque de ahí habrá de echar mano...

• Loretta Ortiz le puso el cascabel al gato al denun
ciar el rezago que le heredó en casos pendientes
Arturo Zaldívar. Nos cuentan que las ministras y
ministros están trabajando a todo vapor porque hay
una cantidad inmensa de asuntos atorados... y tienen
un plazo: 30 de noviembre. Si ve que sale humo del
edificio de la Corte, no se asuste, ni están peleando
con su vecino ni se quema nada: están trabajando.
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chacaleoincognito@gmail. com
Estoy pensando seriamente lo que está

pasando en este nuestro México, por una
parte, en las distintas cámaras, y en la presi

dencia, no puedo creer la falta de honestidad, de
integridad por parte del Ejecutivo en haber hecho
un enroque, al salir Arturo Zaldívar un año antes de
finalizar su periodo, dejando el lugar definitivo y
por 15 años a alguien a modo para los intereses de
este gobierno, NO señor, no pedimos que opere
un organismo con NOMENCLATURAS rimbom
bantes, queremos que opere un organismo que res
ponda a las /unc/ones que corresponda y que los que
en ellos operen tengan autonomía de pensamiento,
de operación, de revisión y de ejecución, como lo
debe tener un ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.
No es descalificar como personas a las propuestas
para el cargo, es descalificar y señalar que es
obvio que al estar ahí defenderán, resolverán, juz
garan con perspectiva de INTERÉS, pese a que ha
quedado en evidencia, los grados... rangos de sub
ordinación que estas tres abogadas tienen, poco les
importo a los senadores tales acusaciones, mismas
que son más obvias que el afirmar que el cielo esta
hacia arriba, ese afán de blindajes legales por parte
del ejecutivo, los políticos en el poder y los funciona
rios públicos, que más allá de negarse a rendir cuen
tas, se quieren proteger en un futuro, para evadir
cualquier acción de la justicia, como hemos visto en
muchos escándalos de sus prominentes integrantes,
y el olvido institucional para llamarlos a cuentas.
Recordemos que los entes autónomos fiscaliza
dores, están tomados o infiltrados, por los que
juraban, no mentir, no robar, y no traicionar,
ahora se pretende tomar la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, imponiendo sus ministras
carnalas, y digo que con esto no estoy en contra de

que una mujer, una mexicana, una
etc....

pueda ser ministra, pero esto no
es un reality de TV, en sus manos
tendrán asuntos de vital importan
cia para el país, para desarrollo, y
paz, de hecho no puedo creer que
la consejera jurídica que casi
siempre da palo legal en sus asun

tos de gobierno, ahora vaya a servirse con la
cuchara grande y con revanchismo desde la
suprema, o las otras dos candidatas con marca
dos conflictos de inferes puedan garantizar par
cialidad.

Ahí la importancia de los equilibrios en las cámaras
y no dar todo el poder absoluto a nadie, nuevamente
los contrapesos deberían de existir para velar por el
buen manejo, decisiones consensuadas, y no imposi
ciones acordadas entre los que juraron escuchar al
pueblo bueno, el pueblo sabio (el pueblo MUDO, el
pueblo sometido... yo diría) por lo pronto a 1a terna
presidencial para que ocupe el lugar que de i o el
exministro Zaldívar. le dieron palo en San Lázaro,
ahora a esperar que el presidente mande otra terna.
En otro tema que también tiene todo que ver, las

decisiones colegiadas de la suprema corte de la
nación dieron un golpe durísimo a las obras emble
máticas de la administración de AMLO, les quita la
etiqueta de confidencialidad, secretismo, por con
siderar que no son de "SEGURIDAD NACIONAL",
ahí la importancia de la democracia en la Suprema
Corte, pues hasta ahora vela por los intereses del
bien común, los derechos de todos, y el cumplimien
to de lo establecido en la Constitución.

No dudo que con esa simpleza con que se propo
nen cosas, así como en el pasado ya que no podían
imponer su ley, ni llegar a la silla tan anhelada, crea
ron la presidencia alterna, ahora dirán:
Que harán su Suprema Corte de Justicia de la

Nación ALTERNA, inaceptable! Le enviamos un
saludo por este medio a Vicente FO... y digo FO...,
pues le quitaron su "X" por hablar pen%$#jadas,
lo bueno es que la "X" que se está fortaleciendo, se
deslindó de esas declaraciones, puras "X" creo
que ya sé cómo voy a marcar mi boleta (la demo
cracia no se PLATICA... se PRACTICA).
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A partir de ahora...
Vicente

edó sin "X"
El Chacal
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Matías Pascal

Toluca, un polvorín; pide Ricardo
Moreno: "basta de desgobierno"/

NUEVO LEÓN, EN LAS MISMAS...
Toluca, la capital del vecino Estado de

México, se encuentra hecha un polvo
rín. Desde el momento en que se dio a

conocer la vinculación a proceso judicial del
alcalde fíaymundo Martínez Carbajal, se
dejó sentir un absoluto vacío de autoridad,
días de ingobernabihdad dentro del munici
pio y la desbandada de funcionarios cercanos
al presidente municipal, así como ausencia de
directores que quieren desmarcarse. Todo
ello, lo único que trae consigo es desorden,
mucho desorden.

Y aunque parezca un grito en el desierto,
hay que darle su justo valor al llamado ur
gente y extraordinario que hizo el senador
suplente Ricardo Moreno Bastida para
reestablecer el orden en Toluca.

Recién salió de la Cámara de Senadores,
ante el reingreso del senador titular por el
Estado de México, Higinio Martínez, y Mo
reno Bastida ya está dando de qué hablar
por su empeño en hacer algo bueno por su
tierra. En su exhorto, va más allá y hace un
llamado directo al suplente del alcalde y a la
legislatura del Estado de México, para que
se tomen las riendas de la administración

pública de manera inmediata.
"Lo que urge es exhortar al suplente y a la

legislatura del estado para que se tomen las
riendas de la administración pública de inme
diato".

Y es que, a partir de la situación desorde
nada en el ayuntamiento toluqueño, esto se
desborda a las calles y a la tranquilidad de
los ciudadanos, porque ante la ingoberna
bilidad cada quien hace lo que quiere,
como puede y cuando quiere.
Por ello, el exhorto de Ricardo Moreno

Bastidas ante la actual situación de ausencia

de poderes que enfrenta Toluca, de convo
car a la ciudadanía a exigir gobernabilidad
y orden en la capital mexiquense, lo pone en
primer plano para esa ciudad y sus habitan
tes. Moreno Bastida, como representante
del Pacto Federal y miembro del cuerpo
legislativo que le da sustento, el senador
hace eco de las necesidades de la pobla
ción que se quedaron al garete por un fun
cionario prófugo...
Recordemos que fue en una sesión

extraordinaria del Cabildo de Toluca, que se
anunció que, tras recibir una notificación de
la Fiscalía General de Justicia del Estado de
México, el Ayuntamiento fue informado so
bre la situación legal del alcalde, Raymundo
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Martínez Carbajal,
Y es que Raymundo enfrenta acusacio

nes de secuestro exprés en perjuicio de su
suegro, y desde el pasado viernes 24 de
noviembre pesa sobre él una orden de
aprehensión.
Ante esta situación, el Cabildo determinó

que el secretario del Ayuntamiento, Marco
Antonio Sandoval González, asuma la presi
dencia municipal como encargado de des
pacho por un periodo de 15 días. Pero este
amigo no ata ni desata y la capital está
sumida en una desgobernanza atroz.
Por eso Moreno Bastida lanzó a través de

sus redes sociales este llamado en el que
expresa su preocupación por la incertidum
bre y la falta de dirección que se vive en la
ciudad.

Su llamado resuena en un contexto marca

do por la necesidad imperante de restable
cer la estabilidad en la ciudad y destaca la
urgencia de superar los trámites burocráti
cos para definir a quién debe llevar las rien
das en Toluca.

"Por eso llamo a que más allá de los trámi
tes burocráticos que se requieren para definir
a quien debe gobernar la ciudad", expresó
en su videomensaje.
Y es que no sólo en Toluca, en cualquier

lugar del país, es válido el grito del senador
morenista: "Basta de desgobierno, solucio
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tes burocráticos que se requieren para definir
a quien debe gobernar la ciudad", expresó
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morenista: "Basta de desgobierno, solucio

nes ya
Ahora bien, recientemente el

senador suplente por el Estado
de México se registró al proce
so interno de Morena para ser
aspirante a coordinador de la
4T en Toluca.

Moreno Bastida dijo que
quiere poner toda su capa
cidad y experiencia al ser
vicio de su partido y
acompañar a la maestra.
Delfina Gómez Álvarez
en la transformación
del Estado de México
desde su capital.
Ha dicho que tiene la convicción de que

para mejorar Toluca, "todos tenemos algo
que decir, algo que hacer, por ello no impor
ta a lo que te dediques o qué es aquello que
hagas, todos tenemos algo que aportar para
hacer del municipio, la capital que merece el
estado más importante de la república".
El proceso interno de Morena para elegir

a los coordinadores de la 4T en los munici
pios del Estado de México concluirá el 19 de
abril de 2024 y esta sería la tercera vez que
Ricardo Moreno Bastida intenta ser candi
dato de Morena a la presidencia municipal
de Toluca. Y es que en 2018 y en 2021, el par
tido guinda optó por otros candidatos.

NUEVO LEÓN,
ENTRE HUMO...

Y por cierto, ya que hablamos de desor
den e ingobernabilidad, entre los legislado
res regios se vivieron momentos de mucha
tensión por la irrupción de un grupo de
porros y de golpeadores que atacaron con
portazo y bomba de humo al ingresar a la
sesión del Congreso de Nuevo León donde
se definía en ese preciso momento quién
sería el gobernador interino de Samuel
García Sepúlveda.
Todo quedó en anécdota y el gobernador

interino a partir del 2 de diciembre es el
ahora exfiscal Luis Enrique Orozco, quien
es el mismo que no ha podido resolver en
año y medio el caso Debanhi Escobar.
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NUEVO LEÓN,
ENTRE HUMO...

Y por cierto, ya que hablamos de desor
den e ingobernabilidad, entre los legislado
res regios se vivieron momentos de mucha
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porros y de golpeadores que atacaron con
portazo y bomba de humo al ingresar a la

se definía en ese preciso momento quién
sería el gobernador interino de Samuel
García Sepúlveda.
Todo quedó en anécdota y el gobernador
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Ni uno ni otro...

Nosotros nos leemos

nuevamente este vier

nes, con naipes nue
vos... ¡Ciaooo!
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Esténtor político
Precampañas y campañas;
MÁS ENGAÑO Y MANIPULACIÓN

PARA EL PUEBLO

Miguel Angel Casique Olivos
El Tribunal Electoral del Poder Judi

cial (TEPJF) ordenó al Instituto Na
cional Electoral (INE) promover la mo

dificación de la Ley General de Instituciones
y Procedimientos Electorales (Legipe) para
que el 18 de enero de 2024, cuando culminen
las precampañas iniciadas el pasado 20 de
noviembre, las fuerzas políticas que buscarán
la Presidencia de la República cumplan con
su obligación de rendir cuentas del uso de
los recursos financieros destinados a movili
zar a sus candidatos.

La campaña oficial de 2024 empezará el
próximo 1 de marzo; y el proceso electoral
del año próximo será el más grande de la his
toria de México porque, además de la desig
nación del titular del Poder Ejecutivo Federal,
se elegirán 629 representaciones políticas
federales (500 diputaciones y 129 senadurí
as); nueve gubernaturas estatales (Chiapas,
Ciudad de México, Cuanajuato, Jalisco,
Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán)
y 19 mil 634 puestos municipales.
En la disputa por la Presidencia de la

República participan Claudia Sheinbaum
Pardo, abanderada de Morena, Partido del
Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México
(PVEM); Xóchitl Gálvez lo hará con el apoyo
del Frente Amplio por México, integrado
por los partidos Acción Nacional (PAN),
Revolucionario Institucional (PRI) y de la
Revolución Democrática (PRD); y Samuel
García, postulado por el partido Movi
miento Ciudadano (MC). Fueron los prime
ros en iniciar las precampañas políticas;
posteriormente se sumarán los candidatos a
diputados federales y senadores y, final

mente, los aspirantes a diputados locales, a

alcaldes y a otros cargos municipales en las
nueve entidades de la república participan
tes en el proceso, que durará 60 días.
Aunque la legislación electoral sanciona

los actos anticipados de campaña, hasta
ahora, ni el INE ni el TEFJP han sanciona
do a Morena que flagrantemente ha xriola
do la ley electoral por la selección antici
pada de Sheinbaum Pardo, a quien AMLO
ungió durante un acto público ampliamen
te difundido. En esta misma infracción incu

rrieron el Frente Amplio y MC, aunque con
menos estridencia.

En realidad, la precampaña presidencial
de Morena se inició hace cuatro meses y no,
por supuesto, el pasado 20 de noviembre,
cuando comenzó a burlar las reglas demo
cráticas para tomar ventaja políticomediáti
ca sobre el Frente Amplio y MC. Uno de sus
engaños consiste en hablar de 11coordina
dor del movimiento de la Cuarta Transfor

mación" para no citarlo por su nombre real:
candidato presidencial; y el otro en llamar
"asam&Jeas informativas" a los actos de

campaña de su candidata.
En 2024, los partidos tendrán un financia

miento global de 10 mil 444 millones de
pesos. Morena será el más beneficiado, al
disponer de tres mil millones, monto 1.5
veces mayor al que este año ejerció la
Comisión Nacional de Cultura Física y
Deporte (Conade). Este aumento proviene
del crecimiento en el padrón electoral y de
un incremento de la Unidad de Medida y
Actualización (UMA); aunque resulte extraño
que el enorme abstencionismo electoral
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registrado en el país no sea considerado
como factor para definir este monto.
En la precampaña electoral ya se apre

cian los vicios de siempre: el "chapulineo"
de un partido a otro de los aspirantes, así
como las mismas caras y discursos demagó
gicos de la clase política para permanecer
en el poder político y económico de México,
mientras la mayoría de los mexicanos se
debate en la pobreza, la violencia y la falta
de oportunidades.
Ninguno de los tres precandidatos es

idóneo para resolver los grandes proble
mas nacionales, aunque se obstinen en
plantear programas "propios", derrochan
do recursos públicos. No tienen propuestas
de trabajo nueras, no pertenecen a la clase
empobrecida y no están preocupados porque
en los pueblos y las comunidades pobres
haya empleos suficientes y bien pagados,
buenos sistemas de salud, servicios urbanos

básicos, infraestructura escolar adecuada y
seguridad pública eficiente. Son políticos que
buscan el poder para mantener a la pobla
ción en la ignorancia y el atraso.
La verdadera democracia, la que procu

ra la igualdad socioeconómica real, sigue
ausente; y ahora, tras cinco años de un
gobierno fallido, la amenaza de un proyec
to dictatorial se cierne sobre el país.
Un gobierno diferente no se construye

con figuras o políticos que no sienten el
dolor de la gente o con precandidatos que
juegan a la "democracia" para ocultar su
objetivo único: montarse en la silla presi
dencial. Hoy urgen hombres y mujeres con
una visión de futuro diferente y gue trabajen
para que el pueblo se eduque, se una y de su
organización política emerjan ciudadanos
con un perfil y una visión que ponga al pue
blo mexicano encima de todo. Por el momen

to, querido lector, es todo.
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Registros
En eL Estado de México se recibieron

muchos registros para ser coordi
nadores de Morena y Luego, si les
va bien, candidatos o candídatas
rumbo al 2024; muchos sueñan con
ser integrantes de Las planillas para
los Ayuntamiento o ya de perdida
supLentes. Hay algunos registros
de risa, con personas que estuvie
ron en eL PRI o eL PAN y de úLtimo
momento se cambiaron a Morena

y esperan se Les haga eL miLagrito,
sobre todo en Cuautltlán izcalli,
Tultitlán y Naucalpan. También
hay gente sería y preparada que se
registró, como La diputada Mónita
Alvarez Nemer por Toluca. Una
mujer inteligente, preparada, con
experiencia, que conoce la proble
mática de su municipio y su trabajo
LegisLativo ha sido destacado. Ricar
do Moreno también se registró por
Toluca, y aunque tiene experiencia y
ha ocupado varios cargos, la verdad
es que es un hombre visceral, que
ha tenido encontronazos con gente
de su propio partido y se Le conoce
como intolerante.

Por cierto, el escándalo del presiden

te de Toluca, Raym lindo "N" cambió
eL escenario en La capital del Estado
de México, porque es obvio que la
eLección consecutiva ya no se podrá
dar y es casi un hecho que la alianza
difícilmente remontará este escánda

lo que pasó de lo privado a lo público.

Otro municipio en donde las cosas
no se ven claras es en NaucaLpan,
en donde los morenistas como

Isaac Montoya han salido a festinar
el encontronazo entre panistas y
priistas rumbo al 2024, pero ya el
prüsta David Parra comentó que
aunque de momento no hay formas
poLíticas, van por el triunfo con el
que esté mejor posícionado, incluida
La presidenta municipaL y si gana
bien ganado, y la apoyarán con todo,
pero que Los naucaLpenses de La
alianza son los que deben decidir y
unidos van a ganar.

Y en TlaLnepantla Jonás Sandoval
se registró para ser coordinador de
la 4T, lo mismo que Raclel Pérez
Cruz. EL exalcaLde morenísta ha sa

bido mover fichas y trae una estruc
tura importante. En este municipio
se pondrá interesante, porque la
alianza ha demostrado estar fuerte.
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EL BULTO DE XOCHITL
Por ElliotVelher
Xóchitl Gálvez era la candidata

perfecta del frente opositor para
contender por la Jefatura de Go

bierno de la Ciudad de México.

Un error de cálculo o, mejor dicho, un
capricho de los tantos que hace del Pre
sidente la convirtió de un momento a otro,
en una gran aspirante presidencial.

Tras mencionarla en su conferencia

mañanera, afirmando que votó contra los
programas sociales hecho que era falso,
Andrés Manuel López Obrador provocó
que el equipo de Xóchitl presentará una
demanda de amparo para exigir su dere
cho de réplica conforme a los lineamientos
legales al respecto: en el mismo espacio
utilizado por quien
emite un comentario,
con el mismo tiempo
de duración y en el
mismo horario.

Así, cuando un
Juez le concedió el

amparo para que el
Presidente de la Re

pública respetara el
derecho de réplica,
ocurrió lo que sería la mayor sorpresa de
la oposición: la fotografía de Xóchitl en la
puerta de Palacio Nacional.

Xóchitl levantó como espuma, de un día
a otro se convirtió en la aspirante de oposi
ción mejor encuestada y así, ganó la candi
datura del entonces Frente Amplio.

Gálvez Ruiz comenzó a ganar adeptos
con sus ocurrencias y reacción inmediata
frente a los ataques del oficialismo.

El crecimiento esporádico y veloz de
Xóchitl preocupó tanto al inquilino de Pa
lacio Nacional, que durante semanas per
filaron los cañones en contra de la exjefa
delegacional de la Miguel Hidalgo y así,
los intelectuales orgánicos, aplaudidores
oficialistas y los integrantes de MORENA
comenzaron a atacar para tratar de frenar
su crecimiento.

Sin embargo, todo lo que sube tiene
que bajar, es la máxima de la gravedad, y
Newton no se equivocaba.

Xóchitl arrastra un trío de impresenta
bles que son símbolo exacto de lo que es
nuestra clase política.

Alito Moreno, dirigente nacional del
PRI, carga acusaciones por malversaciones
de fondos estatales cuando fungía como
gobernador de Campeche. Mientras que al
interior del partido es acusado de traidor y
de ser el responsable de que el PRI esté al
borde de la desaparición.

Marko Cortés es conocido por sus
arranques bipolares. Un día aplaude a uno
y al día siguiente lo desconoce. Por si eso
fuera poco, el inconsciente lo traicionó y no
hay ocasión en la cual no ataque al pasado
que representa su principal aliado, el PRI.

Por su parte, Jesús Zambrano dirige lo
que era conocido como PRD y hoy en día
es tan insignificante que no es tomado en
cuenta al momento de acomodar sus alfiles.

Los partidos de la Alianza representan
un pasado del que muchos mexicanos
quieren huir.

El PRI opresor
de los 70's y 80's, el
partido hegemónico
de los 90's y el cla
ro ejemplo de la co
rrupción descomu
nal del sexenio de

Enrique Peña Nieto.
A su vez, deben

cargar con el des
prestigio que el pro
pio Alito ha generado al votar a favor de
reformas del Presidente que, sin sus votos
en el congreso, hoy no serían una realidad.

Acción Nacional arrastra con la lucha

contra el crimen organizado que inició Cal
derón por consejo de Genaro García Luna
quien hoy se encuentra sentenciado en los
Estados Unidos por sus nexos con el narco.

Aunado a eso, deben cargar con Vicen
te Fox y su afán de ofender a cuanta perso
na de le atraviesa.

Y es así como Xóchitl va cayendo día a día
en las preferencias electorales y es evidente
que no sabe cómo quitarse de encima el
peso de los partidos que la postularon.
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Los tres dirigentes nacionales, quienes
deberían impulsara la candidata mediante
el manejo de sus estructuras, hoy son quie
nes buscan que Xóchitl los cargue y jale a
sus cuestas para tratar de obtener su cuota
de posiciones políticas, más que velar por
una campaña que genere certezas.

Día a día a Xóchitl le pesan más sus
partidos políticos y día a día se ve más
sola sin lograr entender que la carrera pre
sidencial ya empezó y Claudia le lleva 30
puntos de ventaja.

Xóchitl va cayendo día a día en
las preferencias electorales y
es evidente que no sabe cómo
quitarse de encima el peso de
los partidos que la postularon
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PERONISMO IMPLOSIONÓ POR
POPULISMO SIN LIDERAZGO

felicidadLque iluminó
Jas expecta

tivas de la candidata

opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz y de su
principal promotor
Claudio X. Gon

zález por la victoria de Javier Milei quiso
mostrar la derrota en automático de More

na en el 2024 como reflejo de Argentina,
pero mostrando la demagogia o, peor aún,
la incapacidad de estrategia para el análisis
geopolítico de las elecciones presidencia
les mexicanas.

El peronismo nació en 1943 con la de
signación de Juan Domingo Perón como
ministro del Trabajo de
un gobierno golpista,
pero se consolidó con
la construcción de una

alianza entre una figura
de liderazgo propio y
el apoyo de Eva Perón
y los compromisos de
proyecto gubernamen
tal con los sindicatos ar

gentinos que eran muy
organizados y poderosos. A este bloque se
agregó en los setenta un grupo juvenil ac
tivista organizado como guerrilla, los Mon
toneros, y dieron golpes espectaculares que
ridiculizaron a la dictadura militar

El peronismo cayó en 1955 y regresó
al poder en 1973 con la candidatura de
legada de Héctor Cámpora, pero entró

en colapso de gobierno con el deterio
ro del poder de la presidenta sustituía
María Estela Martínez Isabelita de 1974

a 1976 y el golpe castrense. El fin de la
dictadura encontró un gobierno puente
en la presidencia no peronista de Raúl
Alfonsín en 1983 y el peronismo regresó
al poder con Carlos Saúl Menem en 1 989
y duró hasta la segunda presidencia de
Cristina Fernández Kirchner que terminó
en 2015. El opositor Mauricio Macri go
bernó un quinquenio sin tener el poder
y con los peronistas en contra y en 2019
de nueva cuenta el peronismo regresó
con Alberto Fernández, quien había sido
vicepresidente de Cristina.

Esta apretada síntesis del tiempo histó
rico de 1943 a 2023, 80 años, reveló el do
minio político del peronismo como régimen
populista, pero en proceso de deterioro por
la agudización de las contradicciones socia
les en el peronismo como partido de Estado.

Los propios peronistas argentinos no
alcanzan todavía a explicar la victoria de
Javier Milei y su propuesta totalmente
contraria al peronismo. Una explicación
de Sandra Russo, biógrafa de Cristina Fer
nández Kirchner, culpa a una equivocación
del pueblo por haber roto "la continuidad
de la memoria histórica" al votar por Milei
y concluye que "los pueblos se equivocan".
En cambio, el analista Claudio Katz encon
tró el punto de inflexión que habría anun
ciado el fin histórico del peronismo y su
derrota electoral en 2023: el hundimiento

de Cristina Fernández en la corrupción, su
anulación electoral y su renuncia a la candi
datura presidencial peronista en 2022; ahí
ganó Milei.

La primera reacción a botepronto de
Gálvez Ruiz y X. González de celebrar la
victoria de la ultraderechista Milei y su
propuesta de proyecto económico neoli
beral de corte FMI y decir que así caería el
lopezobradorismo mostró la ausencia de
pensamiento estratégico de quien quiere
desplazar a Morena de la Presidencia, dejó

entrever que la pro
puesta del ex Fren
te Amplio es neo
liberal y salinista y
mostró la ignoran
cia sobre la dinámi

ca de los procesos
sociales y políticos.

En el escena

rio histórico, el
populismo priista
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mexicano —fundado por la Constitución,
estructurado por Elias Calles y el Partido
Nacional Revolucionario como partido de
Estado y definido como ideología y estruc
tura de clases por Cárdenas con el Partido
de la Revolución Mexicana fue derrotado

por Miguel de la Madrid y Carlos Salinas
de Gortari en 19821994 y en su lugar se
impuso el programa económico neolibe
ral del Fondo Monetario Internacional y el
Banco Mundial. La frivolidad y superficiali
dad de la candidata Gálvez Ruiz no ha podi
do explicar si el proyecto político de López
Obrador es populista o neoliberalsocial,
en tanto que por su apoyo entusiasta a la
ultraderecha argentina reveló que su can
didatura quisiera ser la versión mexicana y
en femenino de Milei.

La victoria de Milei y la derrota histórica

del peronismo fue producto del desarrollo
de las contradicciones sociales y políticas
del régimen populista, del deterioro del
peronismo desde el ascenso de Isabelita,
de la disfuncionalidad del pacto de clases
por una política económica populista caóti
ca y por la corrupción de los líderes sindi
cales, pero ninguna de esas circunstancias
hoy expresada en México.

Con su apoyo reactivo a Milei, la can
didata Gálvez Ruiz demostró que no tiene
idea de lo que ocurre en el mundo.

Política para dummies: La política es
el desarrollo social de las clases, no el
voluntarismo vulgar.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad
exclusiva del columnista y no
del periódico que la publica.

La victoria de Milei y la derrota
histórica del peronismo fue
producto del desarrollo de
las contradicciones sociales y
políticas del régimen populista
y del deterioro del peronismo
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LA QUIEBRA DE
SALINAS PLIEGO

cuatroH!I anos, RicarI do Salinas
era el empresario fa
vorito del gobierno
y parte del Consejo

Asesor Empresarial de AMLO, sin embargo,
algo pasó a mitad de camino. Alguien lo con
venció de convertirse en un meme, y ahora
está a punto de perderlo todo por unos likes.

La situación de Ricardo Salinas Pliego es
complicada. Entre las presiones legales en
Estados Unidos y el millonario adeudo en Mé
xico, que supera los 30
mil millones de pesos,
el futuro de las empre
sas de Grupo Salinas se
ve turbulento. También

es cierto que la fortuna
personal del magnate
mexicano es inmensa.

La revista Forbes le cal

cula en 11 mil millones

de dólares, sin embar
go, ese dinero sólo exis
te en papel, en bonos y
en acciones. Es decir,
Ricardo tendría que
empezar a rematar sus
bienes, como chatarra vieja, para poder pagar,
en abonos chiquitos, los adeudos que arrastra.
Qué ironía. Por su parte, la 4T ya olió la sangre
y está decidida a destruir al oligarca, o por lo
menos castrarlo y dejarlo como a un eunuco.

Ricardo ha mordido todos los anzuelos

que el presidente le pone enfrente. Incluso

yo traté de prevenirlo cuando López Obrador
le lanzó la última carnada en su conferencia

mañanera, pero los pésimos asesores que
rodean al multimillonario, y que, por miedo,
solo saben decirle que "sí", lo alentaron a
declararle la guerra al gobierno de México
en el peor momento. Y no me malinterprete,
enfrentar al Estado siempre será una proeza
admirable, aun cuando sean pocos los que
nos podemos permitir ese lujo. Pero para en
frentar a un monstruo se necesita estrategia,
la cabeza fría, y rodearte de gente que te diga
la verdad, aunque no la quieras escuchar. Sa
linas carece de todo eso. Si hubiese estado

mejor asesorado, su yerno sería el próximo
jefe de Gobierno de la Ciudad de México, por
poner un ejemplo. Pero le ganaron las tripas.

Es verdad lo que Ricardo publicó en su
cuenta de Twitter, el presidente se va el próxi
mo año, y él se queda. Pero lo que no ha enten
dido el banquero, como lo entendieron otros
empresarios, es que México no es el mismo de
hace dos décadas, cuando a través de su tele
visora podía torcerles el brazo a jueces, políti
cos y hasta presidentes. Hoy las redes sociales,
"benditas", como las llama Andrés Manuel, han
servido para equilibrar el desmesurado poder

que ostentaban los
medios tradicionales.

En ese mismo campo
de batalla, Ricardo
ha pasado las últimas
dos semanas insultan

do a López Obrador
y a su cercanos, in
cluyendo a sus hijos,
mientras que convirtió
sus televisoras en un
arma en contra de la

administración. Val

dría la pena recordar
que a inicios de no
viembre el mandata

rio nacional se pronunció abiertamente contra
el empresario en un par de ocasiones. La pri
mera, cuando lo acusó de abrir los micrófonos
de su televisora para que le mentaran la madre
y aseguró que detrás de esa campaña estaba
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el enojo de Salinas Pliego por el cobro que la
administración tributaria le sigue haciendo. El
magnate se niega a pagar estos impuestos y ha
buscado distintas vías legales para evitarlo, sin
embargo, el caso ya llegó a última instancia a
favor de la hacienda pública.

Antes de publicar este artículo, hablé con
una de misfuentesal interior de Grupo Salinas,
y me confesó estar despreocupado: "Nadie
se va a morir porque un puñito de mugrosos
muertos de hambre diga mentiras", referente a
la quiebra del banco, e incluso me cuestionó:
"A ver en un año dónde está Banco Azteca y
dónde está el peje". De lo único que puedo
estar seguro es que uno de los dos terminará,
inevitablemente, en La Chingada. Al tiempo...

Ricardo ha pasado las últimas
dos semanas insultando

a López Obrador y a su
cercanos, incluyendo a sus
hijos, mientras que convirtió
sus televisoras en un arma en
contra de la administración
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MUJERES DIVINAS...
icen losD:'malosos
de malo

landia", que la se
ñora Claudia Shein

baum, quien será la
encargada de cons
truir el segundo

piso de la 4T, visitó al presidente Andrés
Manuel López Obrador en Palacio Nacio
nal para preguntarle: ¿Cuál es la estrategia
política para los próximos meses?

Siempre de acuerdo a aquellos, el líder
le respondió: Ese importante asunto déjalo
en mis manos; tú dedícate a seguir "refri
teándote" las frases que utilicé durante 18
años de campaña y 5 de gobierno, y conse
guirás el triunfo en la elección del 24.

Que "si primero los pobres", que va
mos a combatir la

corrupción; "no ro
bar, no mentir, no
traicionar"; que el
engendro del Fo
baproa dejó hundi
do al país, que "amor
con amor se paga",
que los neoliberales
le dieron en la torre

al país; que vamos a
seguir construyendo
un México próspero,
que vamos ganán
dole la guerra a la

delincuencia organi
zada y desorganizada, que el combate a la
pobreza está dando buenos resultados, y
todo el repertorio que ya conocemos.

Obviamente, la versión oficial divulga
da por AMLO fue que la "señito Claus" te
nía interés en platicar con él.

"Comentamos algunas cositas; que iba
a presentar un documental (donde cuenta
sus obras y milagros, y supera las historias
de la niña que vendía gelatinas, acotan los
malosos), y que cuando se pueda, que ella
me invite o yo la invite, a cenar o algo..."

Aclaró que a pesar de que la visita ocu
rrió en Palacio Nacional nada tiene que ver

con las elecciones, "yo no estoy pidiendo
que voten por ella", precisó.

Y después se deshizo en elogios hacia
su "chiquilla" consentida: Claudia es muy
inteligente, mucho; no lo olviden, si vamos
a la formación académica, tiene nivel de
doctorado, "yo a duras penas llegué a ter
minar mi licenciatura"; es muy inteligente,
honesta..., puntualizó.

Ningún analista político, incluyendo a
los bisoños, creerá la versión del presiden
te, quien está empeñado en "pavimentar"
el camino rumbo al 24 a la Sheinbaum,
pero parece estar preocupado porque la
señora no consiga ni la mitad de los votos
que él obtuvo en 201 8.

Casualmente, aunque en política no exis
ten casualidades, la visita de la precandida
ta a la presidencia de la República en 2024,

se da un día después
de que anuncia su

de campaequipo
ña, entre los que se
encuentran aquellos
que se prestaron a la
farsa para disfrazar "el
dedazo" presidencial
a favor de la Shein

baum (Ricardo Mon
real, Adán Augusto
López, y varios im
presentables como
Gerardo Fernán

dez Noroña, Tatiana
Clouthier, Citlali...)
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AGENDA PREVIA

Y hablando de mujeres divinas, incon
dicionales, afines a la ideología del líder,
éste se refirió a la terna que presentó para
sustituir al ministro Arturo Zaldívar: "Son

mujeres honestas, íntegras, incapaces de
cometer una injusticia, incorruptibles.

Además, yo no establezco con nadie
relaciones de complicidad, hasta con mi
familia, mis amigos, con todos, es una re
lación de respeto siempre, estoy acostum
brado a eso", expresó el presidente. Día
de elogios para las damas, pues.

Y hablando de mujeres
divinas, AMLO se refirió
a la tema que presentó
para sustituir a Zaldívar
como que: "Son mujeres

honestas, íntegras, incapaces
de cometer una injusticia,

incorruptibles"
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LA TERCIA DE AMLO NO PASO; A
ALCALDE LUJAN SÓLO LE FALTARON
7 VOTOS PARA SER MINISTRA

Sir?in duda el cabil
cdeo de último
"momento den

Ricardo Monreal levantó

la expectativa de que al
menos una decena de

legisladores de la oposi
ción senatorial del PAN,
PRI, PRD y Grupo plural
pudiera votar a favor de la
preferida del morenismo,

de la abogada Bertha Alcalde, pero no lo logró.
Ricardo Monreal no lo logró a pesar de que

subió a la tribuna senatorial a dar una de las cá

tedras más informadas y convincentes ante un
pleno atento en el que no hubo ni una sola dis
crepancia o murmullo, cero cuestionamientos o
reclamos ni de la oposición o de los suyos.

Desde ahí el zacatecano les recitó uno a uno

los nombres e historias, perfiles y pertenencias
partidarias de una decena o más de ministros
que pasaron por la Su
prema Corte desde el
sexenio de Carlos Sali

nas, por el de Ernesto
Zedillo, Vicente Fox, Fe
lipe Calderón y por el
de Enrique Peña Nieto
para subrayar que la
afinidad y cercanía de
las tres abogadas pro
puestas por AMLO no
tenían nada de riesgoso
o extraordinario ni re

presentarían un conflic

to para la autonomía de
la Corte.

Uno a uno habló

de sus pasos por el PRI y PAN y por los pri
meros círculos de los presidentes sin que
eso significara mancha alguna para sus ges
tiones como ministros.

Pese a todo el resultado final en dos rondas

de votación, dejó en claro que el zacatecano to
davía cuenta con una poderosa credibilidad al
menos en su grupo parlamentario.

En la primera ronda la abogada Alcalde
alcanzó 58 votos a favor de 113 senadores

presentes en el Pleno para quedar muy lejos
de las 2 terceras partes requeridas como ma
yoría constitucional.

Y sobrevino la segunda ronda acordada de
antemano dentro de la Junta de Coordinación

Política en la cual ahora la abogada Luján logró
68 votos, 10 más que la primera ronda, mientras
que sus contrincantes, Lenia Batres (hermana de
Martí Batres senador con licencia y encargado
de la Jefatura de Gobierno en la Ciudad de Mé

xico) y María Estela Ríos (la consejera jurídica del
presidente Andrés Manuel López Obrador) se
quedaban con apenas un par de apoyos.

Eso confirmó que Monreal luchó hasta el
último segundo por sacar adelante el nombra
miento de la abogada Alcalde como la sustituía
del ministro Arturo Zaldívar.

Al final a la abogada Alcalde, hermana de la
secretaria de Gobernación Luisa María Alcalde

e hija de Bertha Luján, expresidenta de Conse
jo Político de Morena y una mujer muy cercana
a AMLO desde su paso por la Jefatura de Go
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bierno de la capital, sólo le faltaron 7 votos para
alcanzar su nominación como nueva ministra de

la Suprema Corte ya que de acuerdo a los 113
senadores presentes la mayoría constitucional
era de 75 votos y ella alcanzó 68.

El resultado sobre el rechazo de la prime
ra terna fue cantado por la morenista Ana Lilia
Rivera como presidenta del Senado, y deberá
ahora ser notificado a todos los involucrados,
en primer lugar, al presidente Andrés Manuel
López Obrador quien deberá enviar la siguiente
semana una nueva terna que ahora podría, afir
man, estar encabezada por Ernestina Godoy, la
muy cuestionada fiscal de la Ciudad de México.

Godoy mantiene un fuerte pulso desde
hace al menos 3 semanas con la oposición de
PRI, PAN y PRD en la Asamblea Legislativa en
busca de ser ratificada en el cargo, y debido a
que no alcanza la mayoría constitucional que re
quiere para ello.

Durante los días recientes el propio grupo
mayoritario de Morena en la Asamblea mantuvo
en pausa este proceso de ratificación porque,
afirman, esperan ahora ver si AMLO la incluye
en la siguiente terna para la Suprema Corte

De ser así, Godoy ya no buscaría ser reelecta
como procuradora de Justicia de la CDMX.

Al Senado le quedan apenas 2 semanas
más de sesiones para irse de vacaciones el vier
nes 15 de diciembre y
no regresar hasta el 1
de febrero de 2024 al

inicio del proceso elec
toral más grande que
haya vivido México.

El Período de se

siones de febrero,
marzo y abril se es
pera sea de fuertes
intervenciones por el
curso de la campaña
electoral por la Presi
dencia de la Repúbli

ca y las que colateral
mente correrán para
elegir a 8 Goberna

dores y al Jefe de Gobierno de la CDMX, así
como a 500 diputados federales, 128 alcal
des y cientos de diputados locales y más de
mil nuevos presidentes municipales.

Así que el trámite de la nueva terna de
propuestas de AMLO para designar una nue
va ministra para la Corte no contará con un
ambiente ni de negociación ni de apertura.

Si la oposición senatorial vuelve a recha
zar las propuestas del mandatario, como se
prevé ocurrirá, López Obrador podrá desig
nar directamente a quien quiera sea su nue
va ministra en la Corte.

POLÍTICOS RECONOCI DOS VAN COMO
DIPUTADOSY SENADORES

Nombres como el de Ricardo Anaya y
Manlio Fabio Beltrones son apenas 2 de los
muy conocidos políticos que serán incluidos
en las listas nominales de los partidos del
Frente Va por México y que buscarán llegar
de nuevo al legislativo bajo el impulso de la
hidalguense Xóchitl Gálvez.

Ellos estarán bajo el mando de los tres
dirigentes del Frente, a saber, Marko Cor
tés, del PAN; Alejandro Moreno, del PRI; y
Jesús Zambrano que serán quienes ocupen
los primeros lugares de las listas de pluris, y
que se prevé sean los coordinadores de sus
respectivas bancadas.

Ya se barajan en esos partidos los nombres
de exgobernadores, exsecretarios de Estado y
hasta excandidatos presidenciales como por
ejemplo José Antonio Meade.

Hay quienes incluso ven la posibilidad de
que Felipe Calderón y Vicente Fox sean incor
porados a esas listas.

Dadas las condiciones de la situación políti
ca, nadie afirman puede ahora descartar nada.

¿Cómo ven?

Así que el trámite de la nueva
terna de propuestas de AMLO
para designar una nueva
ministra para la Corte no

contará con un ambiente ni de

negociación ni de apertura
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¡QUÉ DECIDAN LOS
SENADORES!: AMLO
Por José Vilchis Guerrero

Como si en la mañana hubiera pre
sentido el rechazo de la terna envia

da para elegir a quien va a sustituir
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación al
ministros Arturo Zaldívar, el presidente Andrés
Manuel López Obrador expresó su esperanza
de que pudiera tener una ministra aliada en el
máximo tribunal, que piense diferente.

"Lo del Poder Judicial... Ah, va a haber,
puede haber una ministra que no sea como
los demás, o dos o tres, frente a la inmensa
mayoría de quienes actúan por consigna y
tienen un pensamiento retrógrada", manifes
tó antes de que fuera informado del rechazo
de la terna y que tendría que enviar otra para
proceder con el trámite legislativo.

"También, hay que acostumbrarnos a que
va a haber cuestionamientos, críticas, y hay
que garantizar el derecho a disentir. Y va a ha
ber, como decía también ayer, cada vez más
desesperación, más enojo. Y ojalá nada más
se lleven a cabo cambios en las estrategias".

¿Tiene un plan B para la designación
de la terna de ministras? Afirman que las
tres mujeres propuestas tienen compro
miso con este gobierno, son afines a la
Cuarta Transformación.

"Las tres son muy buenas, las tres. Y no
estoy haciendo labor, nunca lo he hecho.
Cuando envío una terna... Cuando envíe la

terna para el fiscal general no la envíe con
el mensaje que quería yo que quedará Ale
jandro Gertz Mañero, que, por cierto, ha
hecho muy buen trabajo. No, pues iba en la
terna el maestro Bátiz, que lo estimo mucho,
y además estuvo conmigo como procura
dor, un hombre íntegro. Y también iba la
abogada Verónica de Gyvés, ¿no? ¿Y quié
nes decidieron? Pues allá, en el Senado".
En respuesta a un posible rechazo, expresó

que, si no quieren ni siquiera que envíe una

terna, "es muy sencillo: vamos a que el pueblo
elija, eso es lo mejor, para no equivocarnos lo
mejor es preguntarle al pueblo, que es lo que
estoy proponiendo. Hay que elegir a los jue
ces, que el pueblo los elija. Hay que elegir a
los magistrados, a los ministros", como ha ma
nifestado recientemente.

"De modo que, a tu pregunta, pues sí, sí
tengo un plan B, es ese, un plan C, un plan D,
hasta la Z".

¿Las tres están vinculadas a su gobierno?
"Bueno, (si lo piensan y lo dicen) es que tie
nen razón, las tres están muy vinculadas con
nosotros. Las conozco desde hace tiempo, ya
lo explicaba yo: Estela Ríos fue consejera jurí
dica cuando fui jefe de Gobierno en la ciudad,
hace 20 años".

Bertha Luján, agregó, "es unajoven que ha
ayudado muchísimo a limpiar de corrupción
en Cofepris, que era un cochinero. Estos que
se quejan de las medicinas y demás eran los
dueños de Cofepris, los dueños de Cofepris,
ellos decidían a quién darles permisos, regis
tros y a quién no, para sus medicamentos".

Preguntó: ¿quiénes eran los que habían
antes ahí?, ¿quiénes estaban? "Hay que hacer
una investigación y se podrá ver dónde viven
hoy, qué tienen hoy, o sea, nada más eso".

Afirmó que Bertha Luján con Alejandro
Svarch, el director de Cofepris, hicieron una
labor de limpieza. Y desde luego sus familias,
añadió, su mamá, fundadora del movimien
to; Bertha mamá, defensora de trabajadores,
de sindicatos independientes; el papá tam
bién se dedica al sindicalismo, a ¡a defensa
de trabajadores, de sindicatos, es abogado
laborista. "¿Cómo no los voy a conocer? Cla
ro que los conozco. Bertha mamá fue la se
cretaria de la Contraloría cuando fui jefe de
gobierno, porque es contadora pública, eso
pocos lo saben", concluyó.
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LA LISTA NEGRA Y EL
TRIBUNAL PARA LOS JUECES

udas lasTbc

sesemanas,

unun general
del Ejército, desde
Palacio Nacional, se
ocupa en denostar
a los jueces que se
atrevieron a dictar

suspensiones o sentencias que no le gustan al
presidente López Obrador.

El subsecretario de Seguridad, Luis Ro
dríguez Bucio, quien es general de brigada,
fue jefe de la Guardia Nacional, pero también
mando de importancia en la Sección Cuarta del
Estado Mayor Presidencial, se ocupa de embar
necer un listado que tiene por objeto descalifi
cara! Poder Judicial y al mismo tiempo sembrar
miedo en sus integrantes.

Es algo que sería inaudito en otra democra
cia, porque lastima la independencia judicial y
la compromete.

Supongo que el general Rodríguez Bucio
solo sigue instrucciones, pero flaco favor le hace a
la institución que perte
nece y en la que se for
mó con valores de leal

tad institucional, pero
también de defensa al

sistema democrático y
a la Constitución.

Hasta antes de di

ciembre de 2018, los
soldados no se hubie
ran atrevido a cuestio
nar las determinacio

nes de otro poder y mucho menos se metían
en la grilla política.

Uno de los costos de estos cinco años, es
que el presidente López Obrador no solo no

regresó a los militares a los cuarteles, sino que
los convirtió en un poder político y económico
de la mayor relevancia.

En los hechos, es probable que ya se haya
revertido la tradición civilista que tantos afanes
ocupó en el periodo de la posrevolución.

Pero la lista negra en la que puede caer
cualquier juez, magistrado o ministro, solo es
la punta de iceberg, pero de la que se puede
apreciar el objetivo sustancial: terminar con la
independencia judicial.

De ahí que ahora el presidente anuncie una
reforma para crear un Tribunal que sancione a
losjuzgadores.

López Obrador ya no podrá intentar seme
jante disparate, pero es otra de las tareas que ya
le encargó a Claudia Sheinbaum, aunque para lo
grarlo tendrían que ocurrir dos cosas: que ganen
las elecciones presidenciales y que obtengan una
mayoría calificada en las cámaras legislativas.

Como han señalado algunos juristas, sería
una especie de tribunal inquisitorial, e implica
ría un debilitamiento de la calidad de las sen

tencias, porque estarían sujetas al capricho del
Poder Ejecutivo.

A ello hay que sumar la pretensión de ele
gir a los ministros por voto popular, idea recha
zada inclusive por Loretta Ortiz, integrante del
Pleno de la Suprema Corte que suele coincidir
con los criterios promovidos desde la Conseje
ría Jurídica presidencia.

Más allá de su evidente ilegalidad, seme
jantes propuestas son una ilustración de lo que
podría ocurrir y de los daños que pueden cau
sar los resultados electorales del próximo año.

Aunque eso no esté en la boleta, los ciuda
danos también van a decidir sobre si quieren
mantener la división de poderes o cancelarla.

A estas alturas debería estar claro que las de
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cisiones de los jueces sólo pueden estar sujetas a
control judicial. Es decir, se puede indagar sobre
su conducta, pero no sobre sus determinaciones,
en la medida en que estas no afecten al debido
proceso y se apeguen a los estándares del códi
go de ética y los de respeto a la legalidad.

El Consejo de la Ju
dicatura Federal (CJF)
es el órgano encarga
do de indagar las con
ductas de los jueces y
magistrados y cuenta
con una comisión de

disciplina para hacerlo.
El CJF funciona y

además proviene de un
equilibrio en el que tres
de sus integrantes son
designados por el Pleno de la SCJN, dos por el Se
nado y uno más por el presidente de la República.

Sergio Molina Martínez, Eva Verónica de
Gyvés, Bernardo Bátiz, Alejandro González Ber

nabé y Lilia Mónica López Benítez llegaron al
puesto a partir de 2019.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Samuel García es de nueva cuenta gober

nador de Nuevo León.

Lo será por tres días, porque en diciembre
vuelve a su campaña presidencial.

Lo que en realidad pretende es que el Con
greso del estado no nombre a un interino, o
que de plano haya dos.

UNA CRISIS PROVOCADA.

Pero en los entretelones de este episodio,
García y Movimiento Ciudadano olvidaron ba
jar los spots de campaña y en estos momentos
se está cometiendo una violación grave a le ley,
ya que están promoviendo a un servidor públi
co, lo que, como señaló el líder de los diputa
dos de! PRI en la Cámara de Diputados, Rubén
Moreira, obliga a que el INE actué de inmedia
to para sancionar esa conducta.

La lista negra en la que puede
caer cualquier juez, magistrado
o ministro, solo es la punta de
iceberg del objetivo sustancial:
terminar con la independencia

judicial
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TEPOCATAS
Por Carlos Ramos Padilla*

e sorprenden los sorprendidos,M esos miles y miles que votaron
por un cambio en el dos mil y que

apoyaron incondicionalmente a Vicente Fox.
Los que le llamaban el gobernador

"fax" porque nunca estaba en su oficina
como gobernador.

El dicharachero bravucón. El de las tepoca
tas y víboras prietas. El improvisado y arrancado.

Aquel que grito en el balcón presidencial
"ahí te voy Mijares". Aquel que presumía "yo
tengo mi reinita".

Si a ese mismo Vcente Fox que hay tratan de
sepultar por sus ocurrencias en redes sociales.

Cierto que no se contiene en su ánimo y
necesidad de participaren la política nacional
luego de que dejó de ser presidente el 30 de
noviembre de 2006 y que prometiera alejarse
y no involucrarse en la vida política nacional.

Su refugio en el rancho de San Cristóbal le
ha servido de bocina.

Ahora denuncia y
critica la participación
en política de la "influen
cer" Mariana Rodríguez,
en apoyo de su esposo
Samuel García (califica
do por muchos como
esquirol o el "payaso de
las cachetadas").

No tuvo recato el ex

mandatario para llamar
la "Dama de compañía".

La señora Rodríguez ha empleado su
tiempo en promover la imagen de un hom
bre joven, dinámico y divertido.

Sus mensajes rayan incluso en lo simplista
y ridículo. Hasta para ello usan la imagen de
su hija en brazos. Quiere proyectar una ima
gen de un matrimonio joven, moderno, bien
y con futuro.

Díganos que son la estampa de la clase
media, aspiracioncitas, conservadores y con
tintes de "fifi".

Pedro Ferriz H., se lanzó en redes y anun
ció "dar a conocer todo sobre Samuel Gar

cía", y asegura ahí que hará revelaciones
"acerca del pasado de su familia y su supues
ta relación con el narco y el lavado de dinero."
Sin obstáculo alguno Fox intervino: "Pedro
cuéntanos la historia!! Hay mucho detrás de
esa sonrisa y esa dama de compañía".

Esto despertó al movimiento feminista y
obligó a la Sra. Rodríguez a responder que

no es una "dama de compañía", sino una
mujer, licenciada, empresaria, esposa y ma
dre" y que "no le permite al exmandatario pa
nista que le hable así a ella, ni a ninguna otra
mujer, pues no somos accesorios, ni objetos,
ni puede faltarnos al respeto, y menos de esa
forma tan vulgar." Vamos hasta Xóchitl Gálvez
reaccionó "si tocan a una nos tocan a todas".

Para muchos Fox representa más un estor
bo que un apoyo o un soporte para la oposición
incluso con las abigarradas críticas a AMLO.

Confundidos incluso los más severos au

ditores públicos de Fox se alarmaron cuando
al expresidente se le canceló la cuenta en "X"
a lo cual calificaron de censura.

Ya pocos se acuerdan de las bravatas de
AMLO cuando al entonces presidente en fun
ciones Vicente Fox le dijo "cállate chachalaca".

Así que de bajezas y torpezas nuestra po
lítica se ha desarrollado.

Ninguno ha respetado el voto de silencio o,
dicho de otra manera, promover los privilegios
del país y no los defectos de los adversarios.

¿Podemos admitir que Fox cometió vio
lencia de género, pero cuestionó qué eso

no ocurre todos los
días entre nuestros

políticos que no de
jan de menospreciar
a los demás?

¿Ni estamos suje
tos todos los días a difa

maciones, acusaciones,

sospechas y ataques?
Una cosa no jus

tifica a la otra, pero
también cuestionó,
las imágenes ridiculas

(insisto) que muestra a Samuel García inclu
so reprochando públicamente "en vivo" a su
esposa porque está enseñando parte de su
pierna: "súbete la cámara estás enseñando
mucha pierna...pues me casé contigo pa' mí
no para que andes enseñando." Esto motivó
un movimiento social de mujeres con el has
htag #yoEnseñoLoQueQuiera.

Y de igual burda forma García salió al
redes para decir: "Una disculpa en tu cum
pleaños número 25. Me duele mucho que
por una frase estúpida ayer en un live en Ins
tagram te lleguen tantos mensajes de repro
ches y de indignación".

Pero que tal ahí está buscando una can
didatura presidencial, apoyado por AMLO
y MC, ante los sorprendidos contra Vicente
Fox. Así, o más claro.

Para muchos Fox representa
más un estorbo que un apoyo
o un soporte para la oposición
incluso con las abigarradas

críticas a AMLO
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Los primeros diez días de las precampañas de los

aspirantes de cada partido han sido de flojera: sin es
tímulos, sin propuestas, sin competencia. Se supone
que era para para competencias dentro de partidos,
pero como no hay otros aspirantes entonces se han
desviado a adelantar ataques contra los contrincan
tes. La campaña real de 90 días entre candidatos fi
nales será del 1 de marzo al 29 de mayo, pero desde
ahora se perfila otra fase de aburrimiento.

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que la disputa presidencial real estará

por el segundo lugar entre Xóchitl Gálvez Ruizy el eme
cista Samuel García Sepúlveda?

» Para su agenda:
Para anotar en los pendientes: la competencia

por las candidaturas demócrata y republicana en EU
se está calentando, no hay indicios reales de que Jo
seph Biden vaya a ser candidato demócrata y Donald
Trump parece imparable. Y como están las cosas, no
hay nadie en el lado demócrata que pueda hacerle
competencia a Trump, a menos que de ¡a chistera sal
ga la candidatura de Michelle Obama.

Qué bueno que ya mi compa
dre Musk se la quitó (la cuen
ta de XTwitter a Fox) porque
le daba pena ajena a México

ese señor
Samuel García

a cuya esposa Fox la calificó de "dama de compañía

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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"s una extraor

' diñaría merE
•cader. Todo lo

que toca lo monetiza.
Quienes han trabajado
de cerca con Mariana

Rodríguez Cantú saben
que es de las influencersque más vende en Mé
xico, a través de sus menciones en redes socia
les, sobre todo en Instagram, donde luego de su
primera transacción se persignó en el nombre
del padre, del hijo y del algoritmo.

Y le ha ido "súper requetebién", como diría
Delfina. Pues de todo lo que se pueda decir de
la rubia regiomontana al menos una cosa es
cierta: Mariana Rodríguez le ha trabajado desde
muy temprana edad, con disciplina y perseve
rancia para tener su propia empresa y fortuna.
Por lo tanto, no es de extrañar que a sus 28 años
comience a cosechar algo de loque ha sembra
do vendiendo todas las posibilidades de pro
ductos que bien podrían habitar en catálogos
como el de Avon, Jafra,Tupperware, Betterware
y Andrea, entre otros.

Mariana es todoterreno. Y en sus amplias
posibilidades de ventas también se encuentra

su marido. Bueee... bueee... bueno. Aquí voy
a tener que precisar, para todos los guapos y las
guapas que gustan de la machaca con huevo,
que no me refiero a que Mariana lo vende para
que uno se lo cene en su casa, sino que lo vende
generándole exhibi
ción tanto a su imagen
como a su nombre,
que en este caso es
una marca más, la mar
ca Samuel García.

A ver, tampoco es
de que (esto léase con
el tono de la muletilla

que usan el 99.9% de
los neoleoneses) tam
poco es de que Maria
na meta a su marido en una canasta de mimbre

y salga cargándola a los cruceros vehiculares de
Monterrey a gritar: "Llévelo, llévelo... damitaca
balleroen oferta y promociónle traigo al políti
code modapara el entretenimiento de toda la
familia...". Pues no. Eso sí que no.

La estrategia de "La Chavacana Mayor",
como le apodan a Mariana sus seguidores, es
más orgánica. Es decir, su labor de venta consis

Mariana es todoterreno. Y en

sus amplias posibilidades de
ventas también se encuentra

su marido
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te en mostrar, mediante post e historias de Ins
tagram, el día a día con su marido Samuel (con
sus aciertos, errores y escándalos) para generar
empatia mediante la cotidianidad lo cual, de
alguna manera, hace sentir a los espectadores
que "forman parte de esa vida", ya sea desde la
simpatía o desde la antipatía, pero jamás desde
el no conocimiento.

En lenguaje para la generación X: La de Ma
riel (el acrónimo de Mariana y Samuel, con el
que incluso bautizaron
a su hija) es una tele
novela de los años 80,
pero con protagonis
tas reales, transmitida
en un canal que ya no
es de Las Estrellas. Sin

horario ni días fijos de
transmisión, esta histo
ria tiene un nuevo epi
sodio varias veces en
un mismo día. A veces

con duración de un minuto, otras de más tiem
po, pero nunca de silencio.

Así son las ventas, con ruido sonoro o visual.
Con algo de persuasión y también de manipula
ción. Y Mariana lo sabe. Por eso la vimos con cara

seria en el video donde el entonces gobernador
de Nuevo León anunciaba que iniciaría una gira
porel país con el fin de buscar la candidatura pre
sidencial por parte de Movimiento Ciudadano.

Durante el anuncio la primera dama estatal
hizo precisamente lo necesario para viralizarse:
no sonreír ni aplaudir ni regocijarse. Esa era la
nota. Porque de que tiene ganas de serla prime
ra dama de México, lastiene. Y no es suposición,
es una afirmación que ella misma le hizo a mi
marido Brando Alcauter cuando él trabajó para

la revista Quién, allá por el año 2019.
Mariana sabe vender y ahora es la mayor co

nocedora de los alcances de la marca Samuel

García. El problema es que México no es San Pe
dro Garza García y un altísimo porcentaje de los
mexicanos no conoce ese "producto". También
están los que sí lo conocen, pero no les interesa
"comprarlo". Si me orillan, están los que sí lo co
nocen y quieren "devolverlo".

¿Porqué los grupos feministas tendrían que
"comprar" al Samuel machista? ¿Por qué los ha
bitantes del sureste tendrían que "adquirir" al
Samuel que los ha vilipendiado laboralmente?
¿Por qué los adultos de 50+, sin Instagram, ten
drían que "arropar" una telenovela que nunca
han visto? En estos planteamientos Mariana, en
realidad, nos estaría vendiendo una ilusión.

Este camino rumbo a la Presidencia de ¡a Re

pública nos tendrá atentos a los espectadores,
así como a sus adversarios políticos que, antes
muertos, tenían que ponérsela sencilla. Falta
mucho por venir para esta pareja que pertene
cen a una nueva generación de cuando la po
lítica besa al espectáculo (digital instagramero).

El cuento de hadas apenas comienza. Aún
está pendiente de que nos "vendan" la batalla
de la lucha porel poder y todo lo que tenga que
ver con un producto llamado Samuel. Lo cierto
es que no se están ni imaginando el tamaño de
lo que implica una guerra sucia.

Ya lo dijo la periodista Carolina Hernán
dez en su columna: "Mariana definitivamente

sabe vender cosas que nadie necesita y los
regios saben comprarlas". Pero México no es
Monterrey y Samuel no es un político con la
experiencia indispensable para sentarse en
"La Silla del Águila".
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MORENA CDMX: TODO
QUEDA EN FAMILIA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Aunque un sector de la izquier
da mexicana se ha opuesto
por décadas a que como

en las monarquías se hereden el poder
entre familiares, la realidad de Morena
muestra lo contrario: en la CDMX, líderes
políticos del partido, altos funcionarios,
alcaldes, legisladores, apoyan a su paren
tela para obtener una candidatura firme,
para que todo quede en familia.

En Morena cargan nel ADN del
PRD, que arrastra el 'pecado' original
de su fundador, Cuauhtémoc Cárde
nas Solórzano, hijo del procer Lázaro
Cárdenas del Río. Se convirtió primero
en senador, hacia finales de los años
1970, porque su madre, doña Amalia
Solórzano, se lo fue a pedir al enton
ces presidente José López Portillo.
Después, lo hizo gobernador de Mi
choacán, por ser hijo del general.

Hay un puñado de alcaldes que
quieren heredar el poder en familia.
Para empezar, en la Alcaldía Gustavo
A. Madero avanza firme que el alcal
de Francisco Chíguil logre que su es
posa, Beatriz Rojas sea la candidata a
sucederlo en la Demarcación, a pesar
de que muchos en Morena opinen
que perdería, sobre todo porque en
el 2021 apenas ganó por 3%.

En la Venustiano Carranza podría

caerse la aspiraaón de b/elyn Parra para
reelegirse, porque el diputado federal y
caaque en esa Demarcación, el neomo
renista Julio César Moreno, también im
pulsa la candidatura de su hermano Israel
Moreno, hoy subsecretario de Gobierno
de la CDMX El ya fue delegado por de
asión de su hermano, pero lo destituyó la
Suprema Corte por desacato, en 2017.

En la Alcaldía Cuauhtémoc es por
partida doble. Por un lado, René Beja
rano, de nuevo importante líder en la
CDMXya 'purificado' por la "4T", apa
drina la candidatura de su esposa Do
lores Padierna. Por otra parte, el sena

dor Ricardo Monreal, quien fue corcho
lata presidencial y acaba de regresar al
Senado de la República por sus fueros,
impulsa la candidatura de su hija Caty
Monreal, cuya ayuda sin duda será cla
ve, aunque hay que reconocer que la
joven sítiene un trabajo político real en
esa Demarcación Territorial.

Xochimilco, donde el alcalde mo
renista José Carlos Acosta es el peor
evaluado de la capital, impulsa a su no
via para sucederlo. Se trata de Erika Ro
sales Medina, quien ha sido funciona
ría de la Alcaldía durante alrededor de

una década. Acosta ganó la Alcaldía en
2021 por apenas el 1% en la mesa de
impugnación. En Morena están con

vencidos que su candidata va a perder.
En Iztacalco, el alcalde Armando

Quintero quiere que su sucesor sea su
cuñado Francisco Javier Sánchez Cer

vantes, aunque no queda claro si puede,
porque en 2014 lo sancionaron con 10
años de ¡nhabilitaaón por temas de co
rrupción de cuando fue delegado en esa
demarcación, entre 2009 y 2012.

En Tlalpan, el afortunado es Pedro
Haces, quien prácticamente tiene ama
rrada la candidatura para la Alcaldía. El es
hijo del líder de la Confederación Autó
noma de Trabajadores y Empleados de
México (CATEM), quien hace unos días
recibió como invitada especial en el XV
Congreso Nacional de la central sindical
a la precandidata única presidencial de
Morena, Claudia Sheinbaum, pues for
ma parte del régimen morenista.

Martí Batres Guadarrama, jefe de
Gobierno, impulsa a su hermana Valen
tina Batres Guadarrama para ser la can
didata de Morena a la Alcaldía Alvaro
Obregón, en donde Morena tiene muy
pocas posibilidades de ganar.

Por ello, hoy ya no es descabella
do pensar que Andy López Beltrán
pudiera ser secretario de Estado en el
eventual gobierno de Claudia Shein
baum, y por qué no candidato presi
dencial en 2030. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

AUMENTAN POSIBILIDADES
DE GODOY HACIA LA SCJN

I Senado de la

República re
chazó la primera

terna para la designación
de una nueva ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, con lo que se for
talecieron un poquito las posibilidades de
que Ernestina Godoy pudiera ser nombrada
para ese cargo, luego de que parecen ago
tadas las posibilidades de que la ratifiquen
por cuatro años más como titular de la Fis
calía General de Justicia de la Ciudad de

México. López Obrador tendrá que mandar

otra terna al Senado, que no debe ser idén
tica a la anterior, pero que sería suficiente
con que cambie un nombre. Como van las
cosas de atoradas en el caso de Godoy, hay
legisladores de Morena que no descartan
que el primer mandatario ya incluyera a la
Fiscal. Hay senadores de oposición y hasta
de Morena que para nada quisieran a Godoy
como ministra. Si esa segunda terna no fue
ra aprobada por el Senado, López Obrador
podría designar una nueva ministra hasta por
15 años, y en una de esas no vaya a ser que
designe a la fiscal persecutora de opositores.

CANDADO CONTRA BERRINCHES

A fin de evitar otro berrinche de algún as
pirante no beneficiado y que ello pueda afectar
al Frente Amplio por la CDMX, los tres partidos
que lo conforman, PAN, PRI y PRD, acordaron
que tendrán plena libertad sobre el método
para elegir quién será su candidato para las Al
caldías y Diputaciones locales, y corresponderá
la decisión al organismo político que le tocó 'si
glar' al candidato. Por ejemplo, en Alvaro Obre
gón se estableció que decidirá el PAN, que ya
acordó que respaldarán la reelección de Lía Li
món. Tampoco va a importaren qué partido mi
litan, como por ejemplo en Miguel Hidalgo, que
letocó'siglar'al PRI, pero ya informaron que van
a registrar a Mauricio Tabe para reelegirse. En
el caso de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava no va
a poder siquiera incidir en quién será el aban
derado del Frente, porque ahí le tocó 'siglar' al
PRD, y no al PRI, que es el partido a! que renun
ció, pero pasado su berrinche se arrepintió.
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;Vti. canijo! ¡Urge una
educación humanista!

Por increíble que parezca, todavía hay gente
que desprecia a aquellas personas que no
tienen auto o casa propia. Se trata, desde
luego, de seres mediocres, anodinos y sin
ideas propias.
Lamentablemente, en pleno siglo XXI, aún

hay personajes que presumen tener dinero
pero, en realidad, no son más que burdos
aspiracionistas que, agazapados en las
sombras de su mediocridad, ansian que les
llegue un golpe de suerte para poder colarse a
ia alta sociedad.

Se trata de seres que no piensan ni
dialogan y que, por supuesto, no aspiran a
construir puentes de entendimiento, sino a
derrumbarlos: a dinamitarlos, aun a riesgo
de que ellos vayan pasando por esos mismos
puentes.
Muchas de estas personas, infelizmente,

son j óvenes que, contra lo que podría
esperarse de ellos, no desprenden la
consuetudinaria alegría vital, como lo haría
cualquier persona saludable y privilegiada.
Al contrario: lo único que estos personajes

desprenden es resentimiento, rabia y
animadversión contra las clases sociales

menos privilegiadas.
Son aspiracionistas cuya libertad se ha

convertido en una rebeldía sin motivo, sin
causa. Son, en su mayoría, personas adictas
al pillaje ya la violencia. No se arredran ante
nada. No temen ausentarse de casa ni ser

reprendidos por sus faltas.
Todos ellos observan una vivacidad que,

por esta o por aquella razón, los lanza hacia
una espiral de violencia.
Y, sin embargo, todo ese frenesí

desbordado c incontrolablemente violento

tiene orígenes muy claros que nos llevan ala
familia.

Hay padres (y madres) que, por ejemplo,
eligen caprichosamente a alguno de sus hijos
para propinarles una paliza. Y no porque se
trate de aplicar aLguna sanción, sino, simple
y llanamente, porque creen que una golpiza
forja el carácter. Y esa burda "metodología",
claro, origina que haya seres humanos cada
vez más violentos y menos humanizados.
Y si usted piensa en los jóvenes violentos

y aspiracionistas que, en Angelópolis, han
golpeado, cruel e impunemente, apersonas
que ellos encuentran vulnerables, debo
decirle que sí, que no se equivoca: estos
mozalbetes son la muestra cabal de que en
México urge una educación humanista.
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Claudia, el
documental

TODAS LAS ENCUESTAS A FAVOR

Este martes se estrenó el documen
tal de 40 años de lucha de Claudia

Sheinbaum, una idea original de
Luis Mandoki y dirigido por Rodri
go ímaz. El relato inicia cuando era
estudiante en la Facultad de Ciencias

con su participación en el Consejo
Estudiantil Universitario, el movi
miento estudiantil que surgió cuan
do, bajo la rectoría de Jorge Carpizo,
la UNAM pretendió imponer cuotas
bajo el argumento de que "los jóve
nes no valoraban la educación supe
rior".

El documental hace un recorri

do por su vida personal, profesional
y política a la par de sil trabajo con
el ahora Presidente López Obrador
cuando fue Jefe de Gobierno en la

Ciudad y los años de fundación del

Movimiento de Regeneración Nacio
nal. En este proceso Claudia Shein
baum tuvo un papel clave en todas las
causas que acompañó Morena: el mo
vimiento que inició Rosario Ibarra
de Piedra por las y los desaparecidos;
la lucha por la soberanía de nuestros
recursos cuando el viejo régimen im
pulsó las reformas privatizadoras; la
lucha por la democracia tras el f raude
electoral de Felipe Calderón, y tantas
causas más.
Desde su administración en Tlal

pan y especialmente en paso por el
Gobierno de la Ciudad de México de

mostró no solo ser una mujer que ha
ce política honesta, sino que gobierna
para transformar. Los últimos 5 años
la Capital mostró avances históricos
en materia de seguridad, transporte,
bienestar y, sobre todo, en cuanto a la
reducción de las profundas desigual
dades que marcan nuestra Ciudad. El
siguiente pasó que la Doctora Shein
baum decidió en su carrera, buscar la
Pre side ncia de la Repúbl ic a p a ra dar
le continuidad al proyecto obradoris
ta, era la determinación natural.
En 40 minutos de contenido au

diovisual con un relato impecable, es
posible entender por qué hoy todas
las encuestas ponen a Claudia Shein
baum a la cabeza de intención de vo

to y por qué será la primera mujer en
encabezarlos destinos de la Nación.
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Menjurje insípido
o buena digestión

MAESTRO, XOCHITL DHO QUE "EN 2024 HAY DE
DOS SOPAS: SHEINBAUM O YO".

La dei FAM es un menjurje incoloro e insípido y pro
voca náuseas y retraso...nacional; además huele feo y
tiene exceso de corrupción; en cambio lamorenista
promete buena digestión, bienestar e stomac al y esta
bilidad fi sica y emocional.
Gálvez agregó que TikToks yfbsfo fosfo duran un
ratito.

En cambio las gracejadas, lapsus y demás payasadas
de una buena comediante y estrella circense perma
necen por mucho tiempo en la risa de la gente.
El PAN perfila a I tira rilo A naya para el Senado.
¿Y cómo iría a sesionar, si es un político persegui
do que no político perseguido como él se denomina
acusado de muchas transas?.,

Samuel García enlistó a Fox, Alito, Calderón y
Marko en una lista de "el uiarihuano, el sonso, el
mentiroso y el corrupto".
Lefaltaron otros: "elratero", fíel pendejo" y... ¡Lote
ría!

Alonso Ancíra debe cubrir este jueves el último pa
go por el caso Agronitr ogenados.
Ya pagó 104 mdd y le faltan 112 para un total de 216
que se transó con la venta de Agranitroar ruinados, y
si no finiquita todo, cárcel para seguir un proceso pe
nal que no debió ser cortado ni condicionado.
Declararon pérdida total en las 16 bibliotecas de
Acapulco.
Es un grave daño para niños, jóvenes y adultos gue
rrerenses que gustan de leer, y todas las editoriales
del país encabezadas por el FCE deben donar parte
de su acervo, uniéndose así a otros filántropos.
Macri está presionando a Javier Milei en la desig
nación de ministros.

La mano que mece la cuna del niño fascistapara que
resultara la súper estrella de la escuela ultraderechis
ta en los comicios que sonaban cómicos p ero van a ser
trágicos, le va a cobrar muy caro los arrullos.
Crece en EU el repudio a liideii por su "apoyo in
condicional" a Israel.

Lo malo es que en USA se puede dar en 2024 una re
petición del mileinazo argentino, con el regreso de
Trump.
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La Corle en
conflicto

A LOS JUECES LOS ELIGE LA GENTE

La salida de Arturo Zaldívar, de la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, no solo causó expectación, sino
aún más, desconcierto. Ser Minis
tro de la Corte es el más alto cargo al
que puede aspirar un abogado, de ahí
que resulte inexplicable la renuncia
del Ministro Zaldívar, circunstancia
que se dio en condiciones sumamen
te absurdas, ya que, el puesto sola
mente es renunciable por "causas
graves" y aquí, lo hizo para dedicar
se a la política, despreciando el alto
sitial con que fue honrado por un go
bierno, del que por cierto, es enemi
go el actual mandatario, nada menos
y nada más que el de Felipe Calde
rón, es por tanto, sin ninguna duda
que Zaldívar despreció la toga y el
birrete, para dedicarse a la vida po

lítica del País, de lo que poco o na
da conoce, pero bien sabemos que en
México no hay seriedad y si un siste
mático "chacoteo".

La decisión de Zaldívar le permi
te al actual Mandatario enviar una

terna, misma que está conformada
por 3 abogadas que han reconocido
su cercanía al Presidente. Hay quien
asegura que dicha terna no pasará,
puesto que el perfil de las candidatas
en materia de procuración de justi
cia es insuficiente, pero también se
plantea el caso concreto del derecho
que le asiste al Jefe del Ejecutivo, de
proponer a quien éí quiera, siempre
y cuando reúnan los requisitos for
males, que son sumamente simples
y moderados.

La Corte, de tiempo atrás, ha es
tado en conflicto con el Jefe de la

Nación, por lo que este último ha
planteado la necesidad de una refor
ma, por la cual sea el pueblo quien
elija a los jueces. Tal propuesta ha
tenido, como en todo, adeptos, pero
también críticos; debe quedar claro
que, de llegar una nueva ministra li
gada al Presidente en turno, se abre
un panorama digno de analizarse y
es que nunca antes hubo en el máxi
mo sitial de la justicia en México,
personaje que estuviera tan cercano
al Mandatario. Así, son nuevas y no
vedosas las formas de gobernar.

Fecha: 30/11/2023

Página: 13

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 9,817

Página 154 de 155 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

